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Граждане 
разбирают 
ипотеку
Окончание госпрограммы 
заставляет их торопиться

В январе банки столкнулись с не-
типичным для этого месяца рос-
том числа заявок на  ипотеку. По 
словам участников рынка, ежед-
невное количество поступающих 
заявок не уступает традиционно 
высокому в этом отношении де-
кабрю. Основная причина — же-
лание граждан успеть получить 
кредит до окончания госпрограм-
мы по субсидированию ставок. 
Но в ухудшающихся экономиче-
ских условиях ипотека даже по 
льготной ставке может оказаться 
для заемщика неподъемной.

О росте в январе числа заявок на 
ипотеку среди заемщиков 

”
Ъ“ рас-

сказали участники рынка. Тенден-
цию подтвердили в большинстве 
банков, входящих в топ-10 по объему 
ипотечного портфеля, согласно дан-
ным Frank Research Group на 1 дека-
бря 2015 года.

Все эти банки работают по госпро-
грамме поддержки ипотеки. «Коли-
чество заявок с середины января на-
ходится на том же уровне, что и в по-
следние две рабочие недели минув-
шего декабря, когда спрос на ипо-
теку среди граждан один из самых 
высоких,— отмечает глава отдела 
развития залогового кредитования 
Сбербанка Алексей Трубников.— 
В среднем поступает по 5 тыс. заявок 
за рабочий день». Аналогичную си-
туацию наблюдают в ВТБ 24, Банке 
Москвы и Абсолют-банке. «И в декаб-
ре, и в январе с учетом 11 дней празд-
ников к нам поступает в среднем 
1,5 тыс. заявок ежедневно, притом 
что обычно интерес граждан к ипо-
теке в январе по отношению к декаб-
рю снижается в несколько раз»,— 
поясняет старший вице-президент 
ВТБ 24 Андрей Осипов. Темпы посту-
пления заявок на ипотеку находятся 
на декабрьском уровне, подтвержда-
ет директор департамента ипотечно-
го кредитования Банка Москвы Геор-
гий Тер-Аристокесянц. Об этом же го-
ворят в Абсолют-банке.

В Райффайзенбанке и в банке 
«Дельта-кредит» и вовсе отмечают пе-
ревес январского спроса на ипотеку 
над декабрьским.
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Режим «Открытые нервы»
Турция обвиняет Россию в нарушении своих границ

Отношения Москвы и Анкары 
обострились до предела: ВВС 
Турции переведены в состояние 
повышенной боеготовности по-
сле сообщения о якобы имев-
шем место нарушении воздуш-
ного пространства страны рос-
сийским самолетом  Су-34. Ми-
нистерство обороны РФ назы-
вает обвинения пропагандой, 
но Анкара настроена решитель-
но. Президент Реджеп  Тайип 
Эрдоган потребовал встречи 
с Владимиром Путиным, при-
грозив, что Россия «столкнется 
с последствиями, если продол-
жит нарушать границы Турции». 
В свою очередь, генсек  НАТО 
Йенс Столтенберг призвал Мос-
кву «принять все меры для недо-
пущения таких случаев» и под-
держал «территориальную це-
лостность Турции». Безогово-
рочно встали на сторону Анка-
ры и в Пентагоне. Новый инци-
дент в воздушном пространст-
ве Турции на фоне войны нервов 
повышает риск прямого столк-
новения Москвы и Анкары, грозя 
региону конфликтом с непред-
сказуемыми последствиями. 
По данным ”Ъ“, Москва уже пе-
ребросила в Сирию новейшие 
истребители Су-35С.

Российско-турецкая 
волна
МИД Турции выступил с официаль-
ным заявлением о нарушении воз-
душного пространства страны рос-
сийским фронтовым бомбарди-

ровщиком Су-34, якобы происшед-
шем в минувшую пятницу в 11:46 
по местному времени. По версии 
Анкары, вторгшийся на террито-
рию Турции Су-34 проигнориро-
вал многократные предупрежде-
ния на русском и на английском, 
направлявшиеся турецкими ради-
олокационными станциями, и на-
ходился над территорией пригра-
ничной с Сирией провинции Гази-
антеп в течение 20–25 секунд.

В пятницу вечером в МИД Тур-
ции был вызван посол РФ в Анкаре 

Андрей Карлов, которому «были вы-
сказаны протест и осуждение». Офи-
циальная российская реакция бы-
ла незамедлительной и предсказуе-
мо жесткой. Как сообщил 

”
Ъ“ пред-

ставитель Минобороны РФ генерал-
майор Игорь Конашенков, заявле-
ния Турции о нарушении воздуш-
ного пространства страны самоле-
том Су-34 — «голословная пропаган-
да». «Радиолокационные станции, 
осуществляющие контроль воздуш-
ного пространства, могут фиксиро-
вать лишь высоту, курс и скорость 
объекта в воздухе,— пояснил он.— 
Ни один из подобных радаров не 
способен установить тип и государ-
ственную принадлежность воздуш-
ного объекта — России или возглав-
ляемой США так называемой коали-
ции. Это возможно только с помо-
щью прямого визуального контакта 
с другого самолета, которого не бы-
ло». По его словам, ни российские 
средства ПВО в Сирии, ни сирий-
ские РЛС нарушений сирийско-ту-
рецкой границы не зафиксировали.

Высокопоставленный источник 

”
Ъ“ в Генштабе РФ добавил, что все 

контакты с турецкой армией были 
прерваны после уничтожения рос-
сийского Су-24 в конце ноября прош-
лого года «и с тех пор не восстанавли-
вались». «О каких предупреждени-
ях они говорят, мы не понимаем»,— 
отметил он. Собеседник 

”
Ъ“ также 

обратил внимание на то, что Турция 
была «крайне раздражена» мерами, 
принятыми Россией после инциден-
та с Су-24, в частности размещением 
на авиабазе Хмеймим зенитных ра-
кетных комплексов С-400 «Триумф», 
которые прикрыли всю Сирию, де-
факто лишив турецкие ВВС доступа 
к ее воздушному пространству. 

мировая политика — с6

Дислоцированные в Сирии 
российские самолеты 
(на фото) вновь оказались 
в опасной близости 
от турецкой границы   ФОТО AP

Карты на стол
На «Роскартографию» претендуют «Ростелеком», 
«Роскосмос» и «Ростех»

На допэмиссию «Роскартографии» — 
поставщика спутниковых снимков для 
Росреестра, Минобороны и других мини-
стерств и ведомств — выстроилась оче-
редь желающих. Как стало известно ”Ъ“, 
заплатить почти 500 млн руб. за 49% ак-
ций хочет «Ростелеком». При этом «Ро-
скосмос» и «Ростех» просят государство 
передать им от контрольного пакета до 
100% компании в качестве имуществен-
ного взноса. Объем заказов «Роскарто-
графии», называющей своими основны-
ми конкурентами «Яндекс.Карты» и ИТЦ 
«Сканэкс», только по госпрограммам до 
2020 года оценивается в 32,7 млрд руб.

«Ростелеком» намерен приобрести 25-49% 
в капитале ОАО «Роскартография» в ходе допэ-

миссии. Об этом говорится в письме министра 
экономики Алексея Улюкаева вице-премьеру 
Дмитрию Рогозину, рассказали 

”
Ъ“ два источ-

ника, знакомые с содержанием документа. По 
словам одного из них, в середине 2015 года ры-
ночная стоимость всей «Роскартографии» со-
ставляла 954,6 млн руб., то есть за 49% «Ростеле-
ком» может заплатить до 467,7 млн руб. Алек-
сей Улюкаев в письме сообщает, что вхождение 
«Ростелекома» в состав акционеров «Роскарто-
графии» «поддержано всеми заинтересованны-
ми сторонами», среди которых само Минэко-
номики и Росреестр. В Минэкономики, аппа-
рате Дмитрия Рогозина, Росреестре и «Ростеле-
коме» от комментариев отказались.

деловые новости — с10

На антикризисном плане 
тоже сэкономят
Из стратегии поддержки экономики  
изъяты почти все расходные статьи

План по борьбе с кризисом, внесенный 
в Белый дом в пятницу, предполагает 
сокращение трат антикризисного фон-
да правительства на треть, с 220 млрд 
до 150 млрд руб.— притом что вычерк-
нуты инициативы лишь на 10 млрд руб. 
Экономия достигается за счет переноса 
части антикризисных расходов на бюд-
жет с неясными перспективами. Так, 
включенная в план поддержка програм-
мы «Жилье для российской семьи» обой-
дется в 20 млрд руб., если они найдут-
ся в процессе исполнения бюджета. При 
этом из плана исключены несколько ра-
дикальных инициатив социального бло-

ка — обновление парка скорой помощи 
и ужесточение порядка назначения до-
срочных пенсий, но включена инициа-
тива Минтруда по выплате части мате-
ринского капитала наличными. Деньги 
на нее так же, как на значительную часть 
антикризисных предложений, еще пред-
стоит где-то найти.

”
Ъ“ удалось ознакомиться с последней 

версией антикризисного плана Белого до-
ма — в том виде, в котором он был вне-
сен в правительство вечером в пятницу, 
29  января. 

экономическая политика — с2
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«ГАЗПРОМ» ТРЕБУЕ Т ОТ Т УРЦИИ БОЛЬШЕГО
М О Н О П О Л И Я  Х О Ч Е Т  О Т К А З АТ Ь С Я  О Т  П Р Е Д О С ТА В Л Е Н Н Ы Х  С К И Д О К

«Газпром» хочет повысить цену на газ для частных турецких импортеров, 
которым дал скидку в 2015 году. Источники ”Ъ“ утверждают, что этот шаг 
не связан с обострением российско-турецких отношений, но в сочетании 
с текущим арбитражем в отношении Botas он означает сохранение неопре-
деленности на втором по величине экспортном рынке «Газпрома». По мне-
нию аналитиков, компании следует быть осторожной, чтобы не потерять 
долю на нем, как это уже произошло с Украиной.

«Газпром» в декабре прошлого года начал переговоры с частными импортерами газа 
в Турцию о повышении цен, сообщили собеседники ”Ъ“, близкие к монополии и турецким 
компаниям. В 2015 году «Газпром» снизил стоимость газа для Enerco Enerji, Bosphorus gaz, 

Avrasya gaz, Shell, Bati Hatti, Akfel gaz и Kibar Enerji и изменил формулу — вместо приме-
нявшейся в 2014 году фиксированной цены стороны вернулись к нефтяной индексации. 
Падение цен на нефть привело к существенному снижению стоимости газа для частных 
турецких импортеров, которое в первом квартале составляет около $170 за тысячу 
кубометров — лишь немного выше спотовых цен в Западной Европе и ниже контрактных 
цен «Газпрома» в Восточной Европе (около $195 за тысячу кубометров). Теперь «Газпром» 
считает, что формулу в условиях низких цен на нефть нужно пересмотреть. Объем контрак-
тов турецких частных импортеров с монополией — 10 млрд кубометров в год, газ поступает 
по Трансбалканскому газопроводу. Сейчас спрос на российский газ в Турции 
растет, в январе поставки по этому газопроводу увеличились примерно на 5%. с9
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Правительство перезагружает програм-
мы поддержки моногородов, обещая по-
могать не только самым проблемным из 
них, но и тем, кто сможет «защитить» свои 
инвестпроекты. Города-«отличники» смо-
гут получить статус территории опережа-
ющего развития. Кроме того, Фонд раз-
вития моногородов намерен дать доступ 
к финансовой поддержке не только тем 
муниципалитетам, которые попадают 
в зону риска.

В пятницу и субботу на учебной конферен-
ции в московской школе управления «Сколко-
во» обсуждалась перезагрузка программ под-
держки проблемных моногородов. Курирую-
щий вопрос первый вице-премьер Игорь Шу-
валов, специально «отпросившийся» у началь-
ства на двухдневную учебу, заявил о необхо-
димости применения при поддержке моного-
родов проектного метода «хотя бы на три го-
да». По его словам, бюджет, выделенный на их 
развитие, ограничен, и «нужно понять, какие 
у нас есть ресурсы, что может конкретно сде-
лать для моногородов федеральный центр».

Сейчас в России 319 моногородов с населе-
нием более 3 тыс. человек, где на одном пред-

приятии работает не менее 20% от общего чи-
сла занятых. В них проживает десятая часть на-
селения РФ (14 млн человек), и ситуация с ка-
ждым годом ухудшается. За год число городов, 
которые правительство включает в первую, 
«красную» категорию по сложности социаль-
но-экономического положения, увеличилось 
с 74 до 99, а уровень безработицы в моногоро-
дах, по словам главы Минтруда Максима То-
пилина, вырос более чем на 20%, притом что в 
среднем в РФ — на 10%.

Моногорода получают поддержку из не-
скольких источников: по линии Минтруда 
в рамках программы стабилизации занято-
сти населения в 2015 году им было выделе-
но 1,6 млрд руб. Минэкономики осуществля-
ет поддержку через программы, унаследован-
ные ведомством от Минрегиона, и программы 
поддержки малого и среднего предпринима-
тельства (МСП) — моногорода с населением до 
50 тыс. человек получают субсидии до 120 млн 
руб., от 50 тыс. до 300 тыс. человек — до 230 млн 
руб., свыше 300 тыс. человек — до 450 млн руб. 
Однако, по словам заместителя главы Минэко-
номики Олега Фомичева, бюджет программы 
на 2016 год «почти уполовинен».

Обучение чиновников, управляющих про-
ектами развития моногородов, а также софи-
нансирование проектов по строительству и ре-
конструкции инфраструктуры (95%; 5% допла-
чивает муниципалитет) осуществляет создан-
ный в 2014 году Фонд развития моногородов. 
На развитие градообразующих предприятий 
фонд с 2014 по 2017 год планирует потратить 
29 млрд руб.— но доступ к этим деньгам име-
ют только самые проблемные муниципалите-
ты. «

”
Красная“ зона разрослась в том числе и 

потому, что многие мэры пытаются попасть 
в эту категорию»,— заявила на конференции 
глава рабочей группы по модернизации моно-
городов при правительственной комиссии по 
экономическому развитию и интеграции, за-
меститель председателя ВЭБа Ирина Макиева, 
добавив, что эту ситуацию надо менять.

Как рассказал 
”
Ъ“ гендиректор Фонда разви-

тия моногородов Илья Кривогов, фонд иници-
ирует поправки к постановлению правительст-
ва о предоставляемых им субсидиях, чтобы на 
них могли рассчитывать инициативные города 
без привязки к категории. «Шансы на поддер-
жку должны иметь все»,— пояснил он, добавив, 
что работу мэров необходимо также оценивать 

по качеству управления. По его словам, тема 
«обсуждается в правительстве и имеет все шан-
сы быть поддержанной». «У нас возражений не 
будет»,— заявил 

”
Ъ“ Олег Фомичев, добавив: «И 

в рамках программы МСП мы готовы всех под-
держивать, а не только 

”
красную“ зону».

Еще одной мерой поддержки, недавно за-
пущенной правительством, должно стать со-
здание территории опережающего развития 
(ТОР) с льготными налоговыми и прочими ре-
жимами в кризисных монопрофильных горо-
дах. По словам Игоря Шувалова, правительст-
во, что касается ТОР, «не будет жадничать». Как 
заявил вице-премьер, в случае прохождения 
чиновниками обучения и защиты инвестпро-
екта «правительство будет рассматривать доку-
мент о придании статуса ТОР соответствующе-
му городу». По итогам конференции Игорь Шу-
валов предложил, чтобы в «Сколково» обуча-
лись не только управленцы из «красных» мо-
ногородов (с осени прошли обучение 52 чело-
века), но и градоначальники из любых моно-
профильных поселений. Таким образом, ста-
тус ТОР может стать доступным для любого из 
200 проблемных моногородов.

Дарья Николаева

Моногородам придают форму ТОР
Белый дом намерен расширить поддержку депрессивных территорий

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 11,4

процента составило увеличение рублевой денежной массы в декабре 2015 года по сравнению 
с декабрем 2014 года, сообщил Банк России. В структуре денежного агрегата M2 (включает все наличные 
деньги в обращении и остатки на счетах) за год быстрее всего выросли депозиты домохозяйств (срочные 
— на 20%, до востребования — на 18%), а вклады финансовых и нефинансовых компаний увеличились на 
11% и 6% соответственно. На этом фоне объем наличных денег в обращении увеличился лишь на 1%. Заме-
тим, рублевый M2 с учетом сезонности в ноябре 2015 года по сравнению с ноябрем 2014 года вырос на 8%, 
а M2Х, включающий валюту,— на 18%. Пик роста последнего агрегата пришелся на октябрь, составив 24%. 0
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Динамика национальной денежной массы
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(%, в годовом выражении)

11,4

НИЗКОУГЛЕРОДНАЯ  
ЭКОНОМИКА

Климатическая  
политика спускается  
на поставщиков

Исследователи из компании CDP 
(представляет 767 институциональ-
ных инвесторов, управляющих акти-
вами в размере $92 трлн) опублико-
вали анализ закупок 75 крупнейших 
транснациональных компаний (вклю-
чая Dell, PepsiCo и Walmart) на 
$2 трлн с точки зрения минимизации 
климатических рисков и воздействия 
на климат и водные ресурсы. Один 
из выводов аналитиков — основная 
деятельность компаний создает 
в среднем вдвое меньше выбросов 
парниковых газов, чем производство 
потребляемой ими электроэнергии 
и закупки у поставщиков.

В 2015 году CDP собрала 
данные более 4 тыс. глобальных 
поставщиков (51% ответивших на 
вопросы анкетирования), большин-
ство из которых (72%) признают 
разнообразные климатические 
риски, главным образом на уровне 
регулирования (64% респондентов, 
38% которых видят их средними 
и высокими) и доступа к ресур-
сам. 46% респондентов отметило 

наличие природных рисков — роста 
уровня моря, изменения восприятия 
температуры или появления тропи-
ческих циклонов. 40% поставщиков 
указали на широкий спектр других 
климатических последствий — от 
изменения поведения потребителей 
до репутационных рисков компании. 
При этом лишь 41% компаний оце-
нивает риски, связанные с водными 
ресурсами, 45% — интегрируют их 
в бизнес-стратегию и 36% — про-
водят целенаправленную политику 
и ставят четкие цели.

Заметной доле поставщиков 
недостает адекватной оценки 
климатических рисков и управлен-
ческих процедур в их операционной 
деятельности — лишь 60% тех, кто 
ответил на анкету CDP, имеют соот-
ветствующие процедуры. Учитывая 
поставщиков, которые не отреа-
гировали на опрос CDP (49%) и 
с меньшей вероятностью используют 
климатический менеджмент, анали-
тики делают вывод об общем низком 
качестве понимания ими проблем 
и завышенных результатах своего 
исследования (см. график).

В то же время работа с по-
ставщиками остается одним из 
основных направлений деятельности 
компаний, инвестирующих в смяг-
чение своего климатического следа. 
Аналитики CDP призывают компании 
работать с поставщиками, чтобы 
последние также начали управлять 
своими климатическими рисками: 
измеряли и отчитывались о выбросах 
углекислого газа, снижали выбросы 
парниковых газов и разрабатывали 
механизмы адаптации в операцион-
ных управленческих стратегиях.

Алексей Шаповалов

ДОЛЯ ПОСТАВЩИКОВ И НАПРАВЛЕНИЯ 
ИХ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ (%, ПО ЧИСЛУ ЛЕТ 
ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ ОТЧЕТНОСТИ CDP)   
ИСТОЧНИК: CDP.

Три года и более

Регуляторные 
риски

Управленческие 
процедуры регулирования 
климатических рисков

Климатические 
инициативы

Цель снижения 
эмиссии (абсолютная 
или относительная)

Действия 
по ограничению 
эмиссии

Работа 
с поставщиками

Отчетность

Два года Один год

77
57

50
71

51
43

76
56

48
56

43
28

69
48

38
36

18
13

85
74

64

Нехватка инвестиций может 
стать основным тормозом 
экономики РФ и после ее вы-
хода из рецессии, преду-
преждают эксперты ЕБРР в 
ежегодном докладе по пере-
ходным экономикам. Чтобы 
избежать дальнейшего роста 
долговой нагрузки в услови-
ях высоких ставок по креди-
там, в банке рекомендуют 
наращивать поддержку ма-
лого и среднего бизнеса, а 
также способствовать уве-
личению инвестиций в акци-
онерный капитал. Эти меры, 
однако, не будут работать 
без структурных реформ, 
признают в ЕБРР.

В 2016 году экономику РФ 
ждет продолжение рецессии, 
ВВП может сократиться на 1,2%, 
прогнозируют в Европейском 
банке реконструкции и разви-
тия (ЕБРР). Если не будут ускоре-
ны реформы по поддержке пред-
ложения (в противовес поддер-
жке спроса, актуальной в зоне 
евро), ускорить рост не удастся 
и в среднесрочной перспекти-
ве, говорится в новом ежегод-
ном докладе банка «Перебалан-
сировка источников финансиро-
вания». Реформы замедлились в 
середине 2000-х не только в РФ, 
но и во всей Восточной Европе, 
сейчас же бюджетные ограниче-
ния подталкивают правительст-
ва к более активным действиям.

Основной проблемой для ре-
гиона и России в частности в 
ЕБРР называют нехватку инве-
стиций. В условиях стагнации 
реформ финансирование но-
вых проектов осуществлялось в 
основном за счет роста долговой 
нагрузки, а не акционерного ка-
питала, и ограничение доступа к 
кредитованию (в первую очередь 
из-за его удорожания) привело к 
падению капвложений, конста-
тируют в ЕБРР. При этом уровень 
сбережений в РФ по-прежнему 
превышает уровень инвести-
ций, но в прошлом году оба пока-
зателя упали до уровня 2009 года 
(то есть до 23% и 17% ВВП соответ-
ственно против около 30% и 25% 
в 2007 и 2011 годах). Отношение 
долга частного сектора к ВВП, на-
оборот, увеличилось и, по расче-
там банка, составило около 95% 
— примерно на 3 п. п. больше, 
чем в 2014 году. Рост показателя 
произошел за счет ослабления 
рубля (сейчас в валюте остается 
около 20% долга).

Отток капитала в процент-
ном отношении к ВВП в послед-
ние два года оказался сопоста-
вим с кризисным 2008 годом 
(около 8% ВВП в 2014-м против 
10% в 2008-м). Ожидалось, что в 
2015 году он увеличится до 11% 
(с учетом того, что отрицатель-
ным стал и приток ПИИ, оста-
вавшийся положительным и в 
2008, и в 2014 годах), но факти-
ческий вывоз капитала оказал-
ся ниже прогнозов. Как пояснил 

”
Ъ“ главный экономист банка 

по России Петер Табак, рост от-
тока в процентах ВВП ожидал-
ся из-за снижения номиналь-
ного ВВП в долларах (с $1,8 трлн 
до $1,2 трлн) — для расчета ис-
пользовался прогноз МВФ по от-
току (около $110 млрд). Однако 
итоговые данные ЦБ РФ зафик-
сировали чистый отток капита-
ла в 2015 году $56,9 млрд — око-
ло 4,2% ВВП. Расчеты на основе 
статистики регулятора показы-
вают, что банки и компании РФ 
заметно сократили вложения 
за рубеж — с $116 млрд в 2014-
м до минус $8 млрд в 2015 году 
(c учетом продажи части акти-
вов), а приток новых инвести-
ций вновь был отрицательным 
(минус $65 млрд в 2015-м про-
тив минус $36 млрд в 2014 го-
ду: погашения опять превыси-
ли инвестиции).

В качестве основной реко-
мендации в ЕБРР предлагают 
наращивать финансовую под-
держку малого и среднего биз-
неса, а также содействовать раз-
витию private equity. Именно 
по этим критериям у РФ самые 
низкие оценки в рейтингах пе-
рехода к рыночной экономи-
ке (в основном из-за низкой до-
ли этих инструментов в общем 
объеме инвестиций). Однако, 
по словам первого зампреда 
Банка России Ксении Юдаевой, 
в ЦБ пока рассчитывают не на 
развитие рынка капитала, а на 
увеличение объема облигаци-
онных выпусков и синдициро-
ванное кредитование.

Заметим, что деятельность са-
мого ЕБРР в России ограничена с 
лета 2014 года — с тех пор совет 
управляющих банка не одобряет 
новые проекты в РФ. По словам 
главного экономиста банка Ханса 
Петера Ланкеса, ранее на Россию 
приходилась четверть всех ин-
вестиций ЕБРР, теперь их объем 
снизился с €8 млрд до €5,6 млрд.

Татьяна Едовина

ЕБРР в кредит не верит
и рекомендует финансировать 
инвестиции в обход банков

Вторая волна правок доку-
мента была масштабнее пер-
вой — на сегодня объем фи-
нансирования плана из ан-
тикризисного фонда прави-
тельства оценивается авто-
рами документа в 150 млрд 
против 220 млрд руб. в пер-
вой версии документа. Еще 
310 млрд руб. приходится на 
уже утвержденные в бюдже-
те 2016 года кредиты Мин-
фина регионам, а меропри-
ятия общей стоимостью око-
ло 270 млрд руб. приведены 
в плане с оговоркой: «Объем 
и источник финансирова-
ния будут определены в ходе 
исполнения бюджета». 

Таким образом, в срав-
нении с первоначальны-
ми оценками Белый дом за-
резервирует около 70 мл-
рд руб. средств антикризис-
ного фонда. Судя по измене-
ниям в составе документа, 
балансировка достигнута в 
большей степени за счет пе-
рераспределения антикри-
зисных мер по источникам 
финансирования, нежели за 
счет сокращения крупных 
трат правительства: меры, 
вычеркнутые из него в по-
следней редакции, совокуп-
но стоят около 10 млрд руб.

Так, одной из самых до-
рогих мер, которых нет в по-
следней версии плана, ста-
ла программа обновления 
санитарного транспорта 
ценой около 5 млрд руб.— 
ее предполагалось финан-
сировать за счет сокраще-
ния дотаций фонду ОМС. 
Также исключены из пла-
на предложенное Минтран-
сом субсидирование элек-
тричек для льготных кате-
горий граждан на 2,7 млрд 
руб., нулевой НДС на приго-
родные перевозки и сохра-
нение однопроцентного на-
лога на инфраструктурное 
имущество РЖД, создание 
агентства по технологиче-
скому развитию на 0,8 мл-
рд руб. и программа Мин-
труда по поддержке трудо-
вой мобильности населе-
ния на 0,5 млрд руб. Из ан-
тикризисных инициатив, 
предполагавших бюджет-
ное финансирование, в пла-
не больше не упоминается 

идея докапитализации бан-
ков — предельно речь шла о 
25 млрд руб. из средств, пе-
речисленных АСВ еще из 
бюджета 2014 года. В свою 
очередь, одной из самых до-
рогих новаций последней 
версии плана стала поддер-
жка Минстроем региональ-
ных программ комплекс-
ного освоения территорий 
в рамках программы «Жи-
лье для российской семьи» 
(20 млрд руб. из бюджета, 
источник средств не указан).

Также выделяется идео-
логический блок регулятор-
ных предложений Минфина 
и ФНС по поддержке малого 
бизнеса: двукратное повы-
шение порога, ниже которо-
го бизнес может применять 
упрощенную систему на-
логообложения, учет дина-
мики кредитования малого 
бизнеса в оценке эффектив-
ности госбанков и поддер-
жка экспорта продукции ма-
лого предпринимательства 
на уровне регионов.

Новым пунктом стала 
предложенная социальным 
блоком правительства воз-
можность выплаты части ма-
теринского капитала налич-
ными (из бюджета, объем и 
источник средств не указан). 
Остальные изменения, каса-
ющиеся идей социального 
блока, выглядят скорее кос-
метическими: так, поддер-
жка самозанятых граждан, 
ранее упоминавшаяся в не-
скольких пунктах антикри-
зисного плана, теперь све-
дена в один, при этом в нее 
добавлена защита от утраты 
патента при «несвоевремен-
ной уплате налога», но вы-
черкнута идея вычета стра-
ховых взносов из стоимости 
патента.

Также составители пла-
на отказали Минтруду в не-
скольких непопулярных ме-
рах — вычеркнута из плана 
идея ограничения пенсий 
работающим пенсионерам и 
норма об ужесточении назна-
чения досрочных пенсий. 
Кроме того, правительство 
не будет пересматривать по-
рядок и размер пособий по 
безработице, а Минздраву 
придется отказаться от идеи 
софинансирования санатор-
но-курортного лечения.

В нынешнем виде план 
Белого дома фактическим 
объемом в 150 млрд руб. яв-
ляется следствием основной 

проблемы правительства в 
2016 году. Средства на стиму-
лирование экономического 
роста (согласно общим пред-
ставлениям власти о том, как 
этот рост генерируется феде-
ральными расходами) мо-
гут появиться у правительст-
ва только в случае радикаль-
ного (на 2–3 трлн руб. и боль-
ше) сокращения расходов 
бюджета (военных или соци-
альных) или же в случае со-
ответствующего увеличения 
налогов. Однако перед выбо-
рами в Госдуму реальное со-
кращение расходов может 
составлять не более 0,5 тр-
лн руб.— по чисто внутрипо-
литическим соображениям. 
В этой ситуации и Минфи-
ну, и Минэкономики, и пра-
вительству в целом ничего 
не остается, как ограничить-
ся умеренными регулятор-
ными послаблениями мало-
му бизнесу — и отказаться 
удовлетворять запросы и на 
сокращение, и на увеличе-
ние госрасходов. При состав-
лении антикризисного пла-
на на 2017 год эта стратегия 
уже не сработает — она воз-
можна лишь при наличии 
Резервного фонда, который 
в основном будет исчерпан в 
этом году, или при росте цен 
на нефть минимум до $60–70 
за баррель.

Олег Сапожков,  
Дмитрий Бутрин

На антикризисном плане  
тоже сэкономят

Большинство  пунктов 
антикризисного  плана 
глава Минфина  Антон 
Силуанов (слева) 
и Минэкономики  
Алексей Улюкаев  
смогут выполнить, 
сначала отыскав  
деньги в бюджете  ФОТО 

АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

(Москва и Санкт-Петербург)

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается во Влади-
востоке, Волгограде, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске, Казани, 
Краснодаре, Красноярске, 
Лондоне, Москве, Нижнем 
Новгороде, Новосибирске, 
Перми, Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове,  
Уфе, Хабаровске, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 64 520

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре ПИ № ФС 77-64424 31 декабря 2015 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Индекс 50060, 45800, 10060, 45808, 72300, 45801, 12300.  Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00.  
Газета отпечатана в ЗАО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, Московская обл., 141700. Заказ №259|          |WEB-СЕРВЕР WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262. 
ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: ЗАО «Коммерсантъ-Пресс», тел. (495) 721 1201, факс (495) 721 9077|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 925 10 50 д. 2185.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Мария Комарова|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Сергей Яковлев — шеф-редактор АО «Коммерсантъ», главный редактор газеты «Коммерсантъ»,  Азер Мурсалиев — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Виктор Лошак — вице-президент АО «Коммерсантъ»,  
Екатерина Любавина — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ДЕНЬГИ», Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители главного редактора газеты «Коммерсантъ», Вера Ситнина — заместитель главного редактора еженедельника 
«Коммерсантъ ВЛАСТЬ »,  Илья Нагибин — заместитель главного редактора «Kommersant.ru»,Кирилл Урбан — ди рек тор ин фор ма ци он но го цен тра, Павел Кассин — ди рек тор фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |АВТОР МАКЕТА  Анатолий Гусев|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров,  
Ольга Алленова, Илья Барабанов, Олеся Герасименко, Елена Киселева, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Наринская, Григорий Ревзин, Иван Сафронов, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков;  
Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          | ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Алла Барахова (политика), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Светлана Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Владимир Лавицкий (потребительский рынок), Владимир Степанов (бизнес), Иван Сухов (общество),  
Елена Черненко (внеш няя поли ти ка), Юрий Яроцкий (культура)|          |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Татьяна Трофимова (региональная корсеть), Николай Зубов (иностранная информация)|          |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Александр Логачевский 
КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         |СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Михаил Решетько — глав ный ху дож ник жур на ла «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Петр Бем — глав ный худож ник жур на ла «Коммерсантъ ДЕНЬГИ»,  
Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|          |ДИРЕКТОР ОБЪЕДИНЕННОЙ СЛУЖБЫ РЕКЛАМНЫХ ПРОДАЖ Джамила Зуауи, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|          |ДИРЕКЦИЯ ПО МАРКЕТИНГУ И PR Алла Малахова — директор, тел. (495) 926 3301 д.2140 |          |ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Алексей Харнас — директор, тел. (495)  926 3301 д. 2774 
 ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, использованные в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 4197           
АО «Коммерсантъ» использует в своей деятельности справочную информационную систему «Консультант Плюс». Автотранспорт АО «Коммерсантъ» застрахован в ОСАО «ИНГОССТРАХ».  ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ».

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 925 1050 д.2185, а также нашими представительствами: 
Волгоград  «Филиал ЗАО ”Ком мерсантъ-Волга“ в Волгограде» (8442) 238 740, 238 798;  Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125;  
Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Нижний Новгород  ЗАО «”Коммерсантъ“ в Нижнем Новгороде» (831) 430 13 92; Новосибирск  ЗАО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 21 20 242, 23 80 867;  Пермь ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Перми» (342) 207 49 90, 207 49 91;   
Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 218 17 41, 218 17 46; Самара ЗАО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 276 72 52; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67; С.-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 324 69 49;  Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;   
Хабаровск  ООО «Коммерсант Дальний Восток» (4212) 75 06 60.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та

Ком мер сантъ Власть 
ана ли ти чес кий 
еже не дель ник

Ком мер сантъ Деньги
эко но ми чес кий 
еже не дель ник 

Автопилот
автомобильный  
журнал

16+

с1



3Коммерсантъ   l   Понедельник 1 февраля 2016 №15/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости

Председатель Госдумы Сергей 
Нарышкин планирует выступить 
на февральской консультатив-
ной сессии Парламентской ас-
самблеи (ПА) ОБСЕ в Вене, со-
общил 29 января глава думского 
комитета по международным де-
лам Алексей Пушков. В органи-
зации ”Ъ“ заявили, что привет-
ствуют участие в предстоящей 
сессии российской делега-
ции на высоком уровне. В прош-
лом году господин Нарышкин 
из-за отказа во въезде в Финля-
ндию не смог принять участие 
в ПА  ОБСЕ. Представитель спике-
ра Евгения Чугунова вчера отме-
тила, что «пока нет подтвержде-
ния, что поездка состоится».

Как сообщил Алексей Пушков 
в пятницу, Сергей Нарышкин пла-
нирует выступить на февральской 
консультативной сессии ПА ОБСЕ, 
которая пройдет 25–26 февраля в Ве-
не. По его словам, российская деле-
гация намерена «заявить свои пози-
ции», в том числе «поднять вопрос 
о снятии санкций с парламентариев 
РФ и ЕС». «Естественно, будем гово-
рить о ситуации на Украине, о мин-
ских соглашениях, о нарушении 
прав человека со стороны украин-
ского руководства»,— сказал госпо-
дин Пушков. Он добавил, что на этой 
сессии не будет приниматься ника-
ких решений, а делегаты займутся 
подготовкой резолюции, которая бу-
дет обсуждаться на летней сессии ПА 
ОБСЕ в Тбилиси.

Вчера представитель спикера Гос-
думы Евгения Чугунова сказала 

”
Ъ“, 

что «пока нет подтверждения, что по-
ездка состоится». Директор по комму-
никациям ПА ОБСЕ Ричард Солаш за-
явил 

”
Ъ“, что ПА приветствует учас-

тие российской делегации на высо-
ком уровне. «Ассамблея лучше все-
го справляется со своими задачами 
в качестве площадки для диалога, де-
батов и разрешения проблемных во-
просов тогда, когда делегации от всех 
государств активно принимают учас-
тие в ее работе»,— пояснил он. По сло-
вам господина Солаша, российская 
делегация самостоятельно принима-
ет решение о том, какие вопросы на-
мерена поднимать в рамках сессии, 
это касается и вопроса о возможном 
снятии индивидуальных санкций, 
действующих в отношении россий-
ских парламентариев. «Так или ина-
че, вопрос о санкциях не будет клю-

чевым в рамках предстоящей зимней 
сессии, которая будет сфокусирована 
в основном на миграционном кризи-
се»,— пояснил собеседник 

”
Ъ“.

Напомним, в 2015 году россий-
ская делегация бойкотировала лет-
нюю сессию ПА ОБСЕ из-за отка-
за финских властей пустить в стра-
ну спикера Госдумы Сергея Нарыш-
кина и других парламентариев, на-
ходящихся под санкциями ЕС. Со-
беседники 

”
Ъ“ в ПА ОБСЕ завери-

ли, что организация не имеет отно-
шения к решению властей Финлян-
дии. В отсутствие россиян ПА ОБСЕ 
осудила Москву за «очевидные, гру-
бые и неисправленные нарушения» 
международных норм, потребовала 

«прекратить вооруженную агрессию 
в отношении Украины и вернуть 
Крым» (см. 

”
Ъ“ от 6 июля 2015 года). 

А в начале 2016 года Россия, лишен-
ная основных полномочий в Парла-
ментской ассамблее Совета Европы 
(ПАСЕ) после присоединения Кры-
ма и событий на Украине в 2014 го-
ду, отказалась от участия в прошло-
годней январской сессии ПАСЕ. Экс-
глава ПАСЕ Анн Брассёр в ответ пре-
дупредила, что такое решение дает 
основания для отстранения россий-
ской делегации от участия в ПАСЕ на 
весь 2016 год или по меньшей мере 
до очередных выборов в парламент. 
Впрочем, избранный новым прези-
дентом ПАСЕ Педро Аграмунт в пер-
вый день работы сессии — 25 янва-
ря — заявил о необходимости пре-
кратить конфликт между Россией 
и Украиной и поддерживать диалог 
между Советом Европы и Москвой.

Наталья Корченкова,  
Ольга Кузнецова,  
Софья Самохина

Сергей Нарышкин 
собирается в Европу
Находящийся под санкциями спикер Госдумы  
хочет поговорить об их снятии в Вене

КПРФ провела первое круп-
ное партийное мероприятие 
в 2016 году. На закрытом се-
минаре кандидатам в депутаты 
Госдумы и первым секретарям 
региональных отделений да-
ли установки в преддверии вы-
боров. До официального стар-
та кампании КПРФ организует 
еще несколько мероприятий 
для своих сторонников, в том 
 числе с участием профсоюзных 
организаций.

На семинаре, который проходил 
в закрытом режиме, лидер КПРФ 
Геннадий Зюганов ожидаемо на-
звал основным противником пар-
тии «

”
Единую Россию“ и ее сател-

литов». Из доклада его первого за-
ма и главы предвыборного шта-
ба Ивана Мельникова следовало, 
что партия власти будет ассоции-
роваться с кризисом. КПРФ реши-
ла сильнее критиковать правитель-
ство еще на осеннем пленуме 2015 
года, поддерживая внешнюю поли-
тику (см. 

”
Ъ“ от 19 октября 2015 го-

да). Теперь коммунисты решили по-
казать, что не просто поддержива-
ют «укрепление роли страны на ме-
ждународной арене», но «в каких-то 
моментах решительнее и принци-
пиальнее власти». Как следует из до-
клада, здесь партия видит «интерес-
ные резервы»: «Включили бы Юж-
ную Осетию в состав страны? Надо 
говорить. Предложили бы новый 
антинатовский варшавский дого-
вор? Давайте говорить». Сверхза-
дачу КПРФ видит в том, чтоб и «со-
ветские патриоты, и молодые, ко-
торые имеют симпатии, к приме-
ру, к Сергею Шойгу или Сергею Лав-
рову, поддерживали именно нас, 
а не 

”
Единую Россию“». «Мы при-

знаем итоги референдума в Донец-
ке и Луганске — надо решительней 
ставить вопрос. И активней рабо-
тать в направлении защиты сооте-
чественников за рубежом, в Южной 
Осетии, в Приднестровье»,— пояс-
няет 

”
Ъ“ секретарь ЦК КПРФ Казбек 

Тайсаев.
Из доклада Ивана Мельнико-

ва следовало, что выборы мэра Но-
восибирска и губернатора Иркут-
ской области были хороши тем, 
что туда «шли командой», а «важ-
ные лица» агитировали за канди-
дата КПРФ. Эти механизмы нуж-
но включать и во время федераль-
ной кампании, для чего уже сейчас 

следует создавать «пакеты согласий 
на агитацию от общеизвестных фе-
деральных фигур», искать регио-
нальных агитаторов, отметил Иван 
Мельников. Он же обратил внима-
ние, что теперь «некандидаты» в де-
батах по закону участвовать не смо-
гут. Глава фракции КПРФ в Мосгор-
думе Андрей Клычков рассказал 
о своей кампании в округе в 2014 
году. По его словам, «на сегодняш-
ний день без общения с избирате-
лями смотреть на перспективу не-
возможно». В то же время господин 
Мельников призвал посмотреть на 
«современные технологии», кото-
рые позволят работать «насыщен-
но и многообразно». К примеру, не 
пренебрегать рассылкой через мо-
бильные телефоны, сначала через 
знакомых. Зампред ЦК КПРФ Дмит-
рий Новиков отмечает, что в бли-
жайшее время «предстоит опреде-
литься с лозунгом кампании». Нуж-
но собрать предложения и «переве-
сти программные установки в про-
пагандистский язык», сказал он 

”
Ъ“.

Как вести «себя с 
”
Единой Рос-

сией“, с Путиным, с Медведевым, 
с КПСС, с ЛДПР и так далее», опи-
сано в стратегии партии, гово-
рит секретарь ЦК КПРФ Сергей Об-
ухов. Она разъяснялась на семина-
ре и будет обнародована для кан-
дидатов на новом сайте предвы-
борного штаба 2016кп.рф. Влади-
мир Путин, к примеру, «ответстве-
нен за либеральное правительство, 
оно его топит», поясняет позицию 
партии Сергей Обухов. Как именно 
это разъяснять избирателям — «это 

уже предмет агитационной кампа-
нии, но образцов агитации на эту 
тему пока нет». Андрей Клычков от-
мечает, что поставленная партией 
«задача-минимум — получить 50 од-
номандатных округов». Сейчас Сер-
гей Обухов насчитывает 160 актив-
но работающих кандидатов в окру-
гах, не хватает по разным причи-
нам еще около 20. «Средний ти-
раж газет в округе составил 170 тыс. 
в декабре и 6 тыс. других АПМ»,— 
говорит он.

Как писал 
”
Ъ“ 15 января, 12 фев-

раля в Орле пройдет экономиче-
ский форум, в марте — пленум ЦК 
КПРФ. После этого обучающие се-
минары могут продолжиться по 
федеральным округам. Кроме то-
го, весной предполагается провес-
ти съезд представителей трудовых 
коллективов и профсоюзов, а также 
форум депутатов КПРФ всех уров-
ней, заявил 

”
Ъ“ Сергей Обухов. Сна-

чала должны пройти региональные 
конференции трудовых коллекти-
вов по выдвижению делегатов, ито-
говый съезд пройдет в Москве в на-
чале марта, сказал 

”
Ъ“ зампред ЦК 

КПРФ Владимир Кашин, на нем бу-
дут «обсуждаться вопросы экономи-
ческие, социальные». «Мы слушаем 
представителей трудовых коллек-
тивов предприятий, в том числе 
оборонного комплекса,— говорит 
он.— Рекомендации мы отправля-
ем в профильные комитеты и ми-
нистерства». По его словам, до вы-
боров также может пройти съезд 
движения «Дети войны».

Максим Иванов

Коммунисты бегут впереди власти
Лидеры КПРФ намерены привлечь избирателя решительностью

В пятницу спикер заксобрания 
Севастополя Алексей Чалый на-
значил на 1 февраля внеочеред-
ное заседание парламента, на ко-
тором депутаты хотят заслушать 
отчет губернатора Сергея Меняй-
ло о работе правительства с апре-
ля 2014 года по декабрь 2015 го-
да. Однако глава города вряд ли 
его посетит. Господин Меняй ло 
уже проигнорировал свое высту-
пление перед депутатами 26 ян-
варя. В его пресс-службе ”Ъ“ 
сказали, что по-пре жнему ждут 
изменения регламента заксобра-
ния, в котором будет «четко про-
писана» процедура отчета. Экс-
перт считает, что губернатор 
«тянет время» в надежде на то,  
что успеет решиться судьба 
 Алексея Чалого, который по-
дал заявление об отставке.

В повестке внеочередного заседа-
ния заксобрания Севастополя зна-
чится всего один вопрос: отчет гу-
бернатора Сергея Меняйло о резуль-
татах работы правительства с апреля 
2014 года по декабрь 2015 года. Пред-
ставитель спикера парламента Алек-
сей Филимонов сказал 

”
Ъ“, что офи-

циальное уведомление о заседании 
заксобрания в канцелярию губерна-
тора было занесено 29 января «попо-
лудни, за два календарных дня до 
проведения заседания, как этого тре-
бует законодательство». 

В пресс-службе Сергея Меняйло 

”
Ъ“ сообщили, что письмо было по-

лучено «поздно вечером» 29 янва-
ря, но позиция губернатора остает-
ся прежней: «Необходимо четко про-
писать в регламенте заксобрания по-
рядок отчета, дата рассмотрения, как 
того требует закон, должна быть со-
гласована с губернатором, а вопро-
сы по тексту отчета заблаговремен-
но направлены губернатору». Ранее 
Сергей Меняйло заявлял, что «отчет 
губернатора — это не политическая 
дискуссия, не ток-шоу, где можно за-

давать любые вопросы из зала». По 
сведениям 

”
Ъ“, сегодня утром Сер-

гей Меняйло намерен провести за-
седание правительства.

Напомним, выступить с отчетом 
губернатор должен был еще 26 ян-
варя. Однако 25 января он направил 
письмо Алексею Чалому, в котором 
попросил «в кратчайшие сроки раз-
работать и принять» поправки к ре-
гламенту, которые бы конкретизиро-
вали процедуру отчета. В прилагаю-
щемся к письму заключении право-
вого управления правительства Се-
вастополя отмечалось, что опреде-
ленный регламентом порядок яко-
бы «не в полной мере соответству-
ет требованиям законодательства». 
Речь идет о принятом в конце декаб-
ря 2015 года законе «О контрольной 
деятельности заксобрания города 
Севастополя». Юристы правительст-
ва указали, что, согласно ч. 9 ст. 4 за-
кона, порядок заслушивания отче-
та определяется регламентом пар-
ламента. Из чего они сделали вывод, 
что губернаторскому докладу в ре-
гламенте должен быть выделен от-
дельный «раздел». Требование Сер-
гея Меняйло «заблаговременно» на-
править ему депутатские вопросы 
законом не предусмотрено.

Письмо губернатора рассмотре-
ла комиссия заксобрания по законо-
дательству и пришла к выводу, что 
оснований для изменения регла-
мента нет. По словам депутата Бори-
са Колесникова, другим аргументом 
губернатора может быть тот факт, что 
присланный им в письменной фор-
ме доклад касается работы прави-
тельства за 2015 год, в то время как 
заксобрание требует от него отчета 
с апреля 2014 года.

Попытки губернатора избежать 
отчета могут быть связаны с тем, что 
он опасается получить по его ито-
гам неуд (для этого у Алексея Чало-
го есть большинство депутатов). Со-
гласно п. 2 ст. 15 закона Севастопо-

ля «О контрольной деятельности…», 
депутаты имеют право обратиться 
к президенту с просьбой отстранить 
от должности лиц, «деятельность ко-
торых признана неудовлетворитель-
ной». На этот случай юристы прави-
тельства в том же письме отметили, 
что при подготовке постановления 
депутаты должны помнить о поста-
новлении Конституционного суда от 
18 января 1996 года, когда КС пришел 
к выводу, что выражение недоверия 
с последующим увольнением заме-
стителя главы администрации реги-
она (речь шла об Алтайском крае) со 
стороны заксобрания «не может быть 
истолковано иначе как ограничение 
полномочий главы администрации». 

Если губернатор вновь так и не 
придет на отчет, у заксобрания «боль-
ше нет никаких рычагов давления, 
которые бы заставили Сергея Ме-
няйло выступить перед депутатами», 
заявил 

”
Ъ“ глава комиссии по зако-

нодательству Виктор Посметный. По 
его словам, сложившаяся ситуация 
«касается всей страны — обязано ли 
высшее должностное лицо руковод-
ствоваться в своих действиях зако-
ном и не ставить себя выше него». Ку-
ратор Крыма и Севастополя в «Еди-
ной России» депутат Госдумы Виктор 
Пинский заявил 

”
Ъ“, что в рамках 

плановой командировки собирает-
ся 2 февраля провести встречу с гу-
бернатором, в том числе и по теку-
щей ситуации.

Политолог Константин Калачев 
считает, что «Сергей Меняйло про-
сто тянет время в надежде на то, что 
должна решиться судьба Алексея Ча-
лого, а значит, и настроений в депу-
татском корпусе». Эксперт полагает, 
что отчет пройдет, когда Сергей Ме-
няйло «заручится сколько-нибудь 
лояльным отношением большей ча-
сти депутатов, то есть примут к све-
дению, сочтут работу удовлетвори-
тельной, да и ладно». 

Софья Самохина

Алексей Чалый вновь требует отчета 
от Сергея Меняйло
Губернатора Севастополя вызывают  
на внеочередное заседание парламента

Сергей Нарышкин, которого 
не пустили на летнюю сессию 
ПА ОБСЕ в Финляндии, готов 
поговорить об отмене санкций 
на февральских мероприятиях 
ассамблеи в Австрии 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

К О Н Т Е К С Т « Я Б Л О К О »  И  Д Е М К О А Л И Ц И Я  Г О Т О В Ы  К  С О Ю З У

Завтра между демократической коалицией на базе Партии народной свободы (ПАРНАС) 
и «Яблоком» начнутся переговоры о создании политического союза. Об этом ”Ъ“ рассказал 
координатор переговорной группы «Яблока» Лев Шлосберг и подтвердил лидер ПАРНАС 
Михаил Касьянов. Сформировать союз предложил «Яблоку» 29 января ПАРНАС. «Яблочни-
кам» было предложено вместе решать вопросы координации думской кампании, поделить 
одномандатные округа на выборах в Госдуму, совместно организовывать протестные акции. 
«Яблоко» же по итогам заседания федерального политкомитета 23–24 января предложило 
демкоалиции «тактическое сотрудничество» на выборах, которое тоже предполагает скоорди-
нированное выдвижение одномандатников.

«Политический союз — это не единый список, это одни политические взгляды»,— заявил 

”Ъ“ Михаил Касьянов, отметив, что юридического объединения партий не предполагается. 
«Инструменты», которые союз будет использовать для прохождения в Госдуму, по его словам, 
предстоит обсуждать. «Важно, чтобы все участники переговоров исходили из презумпции 
добросовестности и порядочности,— сказал ”Ъ“ Лев Шлосберг.— Разделить одномандатные 
округа проще, чем создать единый список. Мы будем говорить обо всех вариантах сотрудниче-
ства». Все договоренности, подчеркнул он, должны фиксироваться на бумаге. «Я не наивный, 
я отдаю себе отчет, что у нас один шанс из ста. Но надо его использовать»,— cказал Лев 
Шлосберг, добавив, что будут переговоры и с «Гражданской инициативой». Сергей Горяшко
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Следственный комитет России (СКР) 
определился с основной версией  
причин пожара, происшедшего в Мо-
скве в ночь на минувшее воскресенье, 
в результате которого погибли 12 гра-
ждан бывших советских среднеазиат-
ских республик, в том числе грудной 
младенец. Сгорел цех по пошиву  
постельного белья, а также помеще-
ние, в котором работники ночевали. 
Следствие квалифицирует случивше-
еся как умышленный поджог, среди 
прочих будет проверена и версия  
злонамеренных действий со стороны 
конкурентов.

Двухэтажное здание по адресу Стро-
мынка, 25, стр. 1 загорелось около девя-
ти часов вечера 30 января. Причем, как 
рассказывают очевидцы, огонь вспых-
нул сразу в нескольких местах и распро-
странялся по зданию с большой скоро-
стью. Вызванные на место происшест-
вия пожарные смогли потушить огонь 
лишь через четыре часа, к этому време-
ни здание практически полностью вы-
горело, у него рухнула кровля. Как пояс-
няют в МЧС, очаг возгорания составил 
500 кв. м, всего же огонь распространил-
ся на площади 3 тыс. кв. м.

Поначалу никто не предполагал, что 
ЧП приведет к большому числу жертв. 
Во время тушения огня пожарным уда-
лось вывести из здания четырех чело-
век. Одному из них потребовалась ме-

дицинская помощь. Однако когда после 
локализации пожара специалисты МЧС 
стали разбирать завалы, то обнаружили 
под ними тела 12 погибших, одним из 
которых оказался грудной ребенок. Еще 
через несколько часов, когда на месте 
происшествия уже работали следовате-
ли, из руин извлекли одного чудом вы-
жившего мужчину.

Вскоре выяснилось, что все взрослые 
— как погибшие, так и уцелевшие — не 
только работали в расположенном на 
первом этаже здания цеху по пошиву по-
стельного белья, но и жили на втором эта-
же строения. Погибли работники, види-
мо, от отравления угарным газом (резуль-
таты экспертизы еще не обнародованы).

Как установили следователи, в цеху не-
легально работали выходцы из Киргизии, 
Таджикистана и Узбекистана. А сгоревшее 
строение принадлежит ОАО «Интеграл ди-
зайн». Собственник, в свою очередь, сда-
вал площади в аренду, а в дальнейшем — 
и в субаренду, всего в сгоревшем здании 
зарегистрировано 22 компании.

Первоначально главное следствен-
ное управление СКР по Москве возбуди-
ло уголовное дело по ч. 2 ст. 105 УК РФ 
(«Убийство двух и более лиц»). Однако 
несколько часов спустя следствие пере-
квалифицировало преступное деяние 
на ч. 2 ст. 167 УК РФ («Умышленное унич-
тожение имущества, повлекшее по не-
осторожности смерть человека и иные 

тяжкие последствия»). Следователи, как 
обычно, рассматривают различные воз-
можные причины возгорания, среди ко-
торых бытовая и техническая, отмечают 
в СКР. Однако приоритетной является 
версия об умышленном поджоге здания. 
В ее пользу говорит то обстоятельство, 
что на месте пожара обнаружено «более 
двух» источников распространения ог-
ня. Среди прочих предположений будет 
проверено и связанное с преступными 
действиями возможных конкурентов.

Тем временем московская прокурату-
ра начала проверку действий пожарных, 
отдела УФМС в Восточном округе столи-
цы и территориального подразделе-
ния органов внутренних дел. Проверку 
контролирует лично прокурор Москвы 
Владимир Чуриков.

Между тем мэр Москвы Сергей Со-
бянин поручил МЧС и миграционной 
службе проверить столичные промзоны 
для выявления проживающих там неле-
гальных мигрантов. «Происшедший по-
жар — трагедия, которая унесла жизни 
в том числе детей. Недопустимо»,— под-
черкнул господин Собянин.

Владислав Трифонов

В пошивочном цеху  
найдены признаки поджога
В пожаре на Стромынке предполагают злой умысел

Следственный комитет России  
возбудил уголовное дело о теракте 
на борту самолета A321 «Кагалыма-
виа», жертвами которого стали 224 
человека. По данным источника ”Ъ“ 
в спецслужбах, следы организаторов 
этого теракта могут вести в турецкую 
радикальную националистическую 
организацию «Серые волки», связан-
ную с запрещенным «Исламским го- 
сударством».

О том, что уголовное дело о катастро-
фе 31 октября 2015 года самолета над 
Синайским полуостровом теперь рас-
следуется СКР как теракт (ст. 205 УК) и 
незаконное приобретение, передача, 
сбыт, хранение, перевозка или ноше-
ние взрывчатых веществ или взрывных 
устройств, совершенные организован-
ной группой (ч. 3 ст. 222.1), сообщил за-
меститель руководителя аппарата На-
ционального антитеррористическо-
го комитета (НАК) Евгений Ильин. По 
его словам, следствие переквалифици-
ровало дело на эти статьи с нарушения 
правил эксплуатации воздушного тран-
спорта и оказания услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности, повлекше-
го по неосторожности смерть двух и бо-
лее лиц (ст. 263 и ст. 238 УК), по которым 
оно велось изначально. В самом комите-
те от официальных комментариев воз-
держались, а неофициально пояснили, 
что 205-я статья присутствует в деле уже 
некоторое время, но это не афиширова-
лось из тактических соображений.

Террористическая версия катастрофы 
стала основной в середине ноября прош-
лого года, когда директор ФСБ Александр 
Бортников доложил президенту Влади-
миру Путину о том, что на личных вещах 
пассажиров, багаже и обломках самоле-
та, потерпевшего крушение в Египте, 
эксперты обнаружили «следы взрывча-
того вещества иностранного производст-
ва». Позже, по данным 

”
Ъ“, было установ-

лено, что эпицентр взрыва находился по 
правому борту в конце салона, где распо-
лагаются хвостовые шпангоуты. Бомба, 
предположительно, была заложена под 
пассажирское сиденье у окна. Ее сраба-
тывание привело к разрушению шпан-
гоута и разгерметизации салона, которая 
имела взрывной характер.

Самолет, от которого первым делом 
оторвалась хвостовая часть, развалился 
в воздухе (его обломки нашли на терри-
тории длиной 13 км и шириной около 
5 км), а люди, находившиеся на его бор-
ту, практически мгновенно погибли от 
резкого перепада давления.

Ответственность за теракт взяло на 
себя запрещенное в России «Исламское 
государство», опубликовав фото само-
дельной бомбы. В алюминиевой банке 
из-под Schweppes емкостью 0,33 л нахо-
дилось 250–300 г пластиковой взрывчат-
ки. По словам источников 

”
Ъ“, скорее 

всего, это была C-4 (Си-4), разработанная 
в США в середине 60-х годов прошлого 
века, а сейчас выпускаемая во многих 
странах мира.

Предполагается, что бомбу в самолет 
пронес и активировал ее электронный 
таймер кто-то из обслуживающего пер-
сонала аэропорта Шарм-эш-Шейх. Этим 
человеком мог быть, например, убор-
щик салона или один из рабочих, до-
ставлявших на борт еду. На этой неделе 
различные СМИ, в том числе и зарубеж-
ные, сообщили об установлении лично-
стей и даже задержании одного из пред-
полагаемых участников теракта. Утвер-
ждалось, что бомбу в лайнер мог проне-
сти техник египетской авиакомпании 
EgyptAir, который сразу же после терак-
та исчез. Впрочем, позже власти Египта 
и представители НАК опровергли эту ин-
формацию.

«Это одна из тех ситуаций, когда ин-
формация, поступающая в СМИ, не под-
тверждается теми структурами, которые 

занимаются организацией борьбы с тер-
роризмом»,— отметил господин Ильин.

Между тем еще в конце декабря 2015 
года господин Бортников сообщил, что 
его ведомство имеет представление, ка-
кие террористические структуры стоят 
за взрывом самолета, но не назвал их. В 
свою очередь, источник 

”
Ъ“ отметил: в 

ФСБ полагают, что за взрывом россий-
ского авиалайнера могут стоять члены 
турецкой радикальной националистиче-
ской организации «Серые волки», связан-
ной с «Исламским государством» и дейст-
вующей во многих других арабских стра-
нах, в том числе в Египте.

В Турции «волки» появились еще в 
конце 60-х годов прошлого века. Соз- 
дателем организации считается гла-
ва ультраправой Республиканской кре-
стьянской национальной партии, прео-
бразованной в 1969 году в Партию наци-
оналистического движения,— Алпарс-
лан Тюркеш.

На счету «волков» — стрельба по пер-
вомайской демонстрации на стамбуль-
ской площади Таксим в 1977 году, ког-
да погибли 42 человека, и резня в Мара-
ше в 1978 году, где за неделю были убиты 
около ста алавитов, покушение на папу 
Иоанна Павла II 13 мая 1981 года и дру-
гие громкие акции. Одно время органи-
зация была запрещена, однако с 90-х го-
дов прошлого века возобновила свою де-
ятельность в Турции.

При этом «волки», по данным россий-
ских спецслужб, участвовали в боевых 
действиях в Чечне, организовав пере-
броску оружия в мятежную республи-
ку. А один из лидеров «Серых волков», 
32-летний Алпарслан Челик, взял на се-
бя ответственность за расстрел на терри-
тории Сирии 24 ноября прошлого года 
одного из катапультировавшихся рос-
сийских пилотов сбитого турецким са-
молетом Су-24.

Олег Рубникович

Прокуратура Ростовской области утверди- 
ла обвинительное заключение по делу  
бывшего директора строительной компа-
нии ЗАО «Южная электрическая компания» 
Геннадия Огаркова. Ему инкриминируют-
ся мошенничество с причинением ущерба 
на сумму более 100 млн руб. и легализация 
этих средств. Следствие считает, что обви-
няемый участвовал в афере двойной про-
дажи квартир дольщикам строящегося жи-
лого дома в Ростове, обманув московскую 
компанию ЗАО «Желдорипотека». Геннадий 
Огарков свою вину отрицает, утверждая,  
что действовал в рамках закона.

Сотрудники ГСУ ГУ МВД по Ростовской обла-
сти завершили расследование уголовного дела в 
отношении экс-руководителя ЗАО «Южная элек-
трическая компания» (ЮЭК) Геннадия Огаркова. 
Ему предъявлено обвинение в мошенничестве, 
совершенном в составе организованной груп-
пы, в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ), а 
также легализации денежных средств или ино-
го имущества, полученных преступным путем 
(п. «а» ч. 2 ст. 174.1 УК РФ). Областная прокуратура 
утвердила обвинительное заключение и напра-
вила дело для рассмотрения в суд.

По версии следствия, обвиняемый совмес-
тно с бывшим директором строительной ком-
пании Эриком Кочконяном в период с 2007 по 
2012 год «путем обмана и злоупотребления до-
верием совершил хищение денежных средств» 
ЗАО «Желдорипотека» (дочерняя компании ОАО 
РЖД) и ростовчанки Людмилы Булгаковой на 
общую сумму 103,7 млн руб. при долевом стро-
ительстве многоквартирного жилого дома в Рос-
тове (ул. Ленина, 105г). Кроме того, Геннадий 
Огарков якобы в дальнейшем легализовал по-
хищенные средства, заключив с предпринима-
телем Валерием Айриевым фиктивные догово-
ры на покупку 43 квартир. В прокуратуре отме-
тили, что во время расследования обвиняемый 
Эрик Кочконян скончался. По информации 

”
Ъ“, 

его родственники попросили прекратить уго-
ловное дело по нереабилитирующим обстоя-
тельствам, не став оспаривать виновность подо-
зреваемого. В итоге следствие было продолжено 
только в отношении Геннадия Огаркова.

Сам бывший строитель отрицает свою при-
частность к хищению. «Строительство дома на 
124 квартиры было начато в 2007 году, тогда стро-
ительную компанию еще возглавлял Эрик Коч-
конян. Согласно документам, он заключил, а за-
тем расторгнул инвестиционный договор с ЗАО 

”
Желдорипотека“ на сумму 96 млн руб., а также 

договоры долевого участия на сумму 7,5 млн руб. 
с Людмилой Булгаковой, но эти изменения не 
были зарегистрированы в Росреестре»,— заявил 

”
Ъ“ Геннадий Огарков. По его словам, он стал ру-

ководителем ЗАО ЮЭК в 2009 году, когда преды-
дущий директор Павел Казанцев (руководил в 
2007–2008 годах) от лица застройщика письмен-
но уведомил дирекцию ЗАО «Желдорипотека» о 
том, что прекращает нести обязательства сотруд-

ничества и начинает продажу квартир, посколь-
ку инвестиционный договор расторгнут, другой 
не заключен, к тому же железнодорожники не 
внесли дополнительные 25 млн руб. «Нужно бы-
ло продолжать строительство дома, были найде-
ны новые инвесторы, среди них — ростовский 
предприниматель Валерий Айриев, купивший 
на 61 млн руб. 43 квартиры, на которые претен-
дует ЗАО 

”
Желдорипотека“»,— добавил Генна-

дий Огарков. Отметим, что в картотеках област-
ного суда общей юрисдикции и арбитража опу-
бликованы решения, признающие в этом споре 
право собственности за Валерием Айриевым, а 
не за ЗАО «Желдорипотека».

По словам Геннадия Огаркова, ни из материа-
лов дела, ни из общения со следователем он так и 
не понял, как было совершено хищение. «Я не от-
рицаю, что 96 млн руб., поступивших от ЗАО 

”
Жел-

дорипотека“, были вложены в строительство до-
ма, его общая стоимость составила 303 млн руб. 
Он будет сдан в первой половине 2016 года, од-
новременно будет завершено банкротство стро-
ительной компании ЗАО ЮЭК, и кредиторы смо-
гут получить долги: в реестре числятся и Людми-
ла Булгакова, претендующая на четыре квартиры, 
и 

”
Желдорипотека“, заявившая права на 43 квар-

тиры и 21 млн руб.»,— сказал Геннадий Огарков. 
Он также добавил, что у ЗАО ЮЭК с семьей Булга-
ковых были заключены два договора: первый, на 
7,5 млн руб., на долевое участие в многоквартир-
ном доме, второй, на 3 млн руб., на строительст-
во коттеджа. «В итоге Булгаковым был выстроен 
дом площадью 700 кв. м общей стоимостью 8 млн 
руб., оставшиеся 2,5 млн руб. компания вернула 
по просьбе четы на счет их зятя Бориса Пилипен-
ко. Рассчитавшись таким образом, застройщик ре-
ализовал квартиры»,— сказал фигурант дела.

По мнению обвиняемого Огаркова, если суд 
вынесет ему обвинительный приговор, то потер-
певшие — ЗАО «Желдорипотека» и госпожа Бул-
гакова — получат как гражданские истцы заяв-
ленный ими материальный ущерб, а железнодо-
рожная компания сможет опротестовать ранее 
вынесенные судебные решения о праве собст-
венности на 43 квартиры.

Уголовное дело в отношении экс-директора 
строительной компании Эрика Кочконяна и 
«неустановленных лиц» было возбуждено в фев-
рале 2013 года по заявлениям, поступившим от 
ЗАО «Желдорипотека» и Людмилы Булгаковой. 
«Мы обратились в правоохранительные органы 
за защитой наших интересов и рассчитываем на 
компенсацию ущерба»,— так прокомментиро-
вали 

”
Ъ“ уголовное дело сотрудники юридиче-

ской службы компании «Желдорипотека». Под-
считанную в компании сумму ущерба юристы 
назвать отказались.

«Сейчас мы воздержимся от комментариев, 
чтобы не навредить рассмотрению дела в суде, 
пусть он вынесет объективную оценку»,— заявил 

”
Ъ“ супруг потерпевшей по делу Герой России ге-

нерал-полковник в отставке Владимир Булгаков.
Олег Горяев

Стали известны обстоятельства крупно-
го ДТП, произошедшего в минувшую суббо-
ту в Ленинградской области. Следовавший 
в Финляндию туристический автобус столк-
нулся с большегрузным автомобилем, в ре-
зультате серьезные травмы получили более 
20 человек, шестеро из которых находятся в 
реанимации. Врачи оценивают их состояние 
как крайне тяжелое.

Сотрудники главного управления МВД по 
Санкт-Петербургу и Ленинградской области уста-
новили обстоятельства ДТП, произошедшего в 
минувшие выходные. Полицейские расследуют 
дело об аварии по ч. 1 ст. 264 УК России («Наруше-
ние лицом, управляющим автомобилем, правил 
дорожного движения или эксплуатации транс-
портных средств, повлекшее по неосторожности 
причинение тяжкого вреда здоровью человека»).

Как сообщили 
”
Ъ“ в петербургском полицей-

ском главке, ЧП произошло в Выборгском рай-
оне Ленинградской области на 158-м киломе-
тре автодороги «Скандинавия». Автобус Scania, 
арендованный туристической компанией «Ма-
рина», следовал из Петербурга в финский город 
Котка. На петербургском туристическом рынке 
действуют десятки мелких турфирм, обслужива-
ющих популярное направление: жители реги-
она регулярно совершают однодневные туры в 
Финляндию за покупками или с целью открыть 
либо «выкатать» финскую шенгенскую визу. Це-
на на такую поездку обычно колеблется в преде-
лах от 600 руб. до 1 тыс. руб.

В автобусе находились 34 пассажира. Посколь-
ку поездка началась ранним утром, большинство 
путешественников спали. Хорошее и достаточно 
сухое дорожное покрытие федеральной трассы 
позволило автобусу разогнаться до 110 км/ч. Но 
на 158-м километре «Скандинавии», на неболь-
шом повороте, Scania неожиданно попала на уча-
сток, покрытый тонкой ледяной коркой. Гололед 
стал следствием сильного ветра и повышенной 
влажности, которую обеспечивает расположен-
ное неподалеку болото. 62-летний водитель авто-
буса Сергей Шишкевич попытался сбросить ско-
рость, но справиться с тяжелым автобусом не су-
мел. Машину занесло, и несколько метров она 
скользила по трассе боком, заняв все полосы дви-
жения. А спустя несколько секунд автобус врезал-
ся задней частью салона в припаркованную на 
обочине встречной полосы фуру. На свое несчас-
тье водитель большегруза за несколько минут 
до аварии остановился, чтобы узнать, не нужна 
ли помощь хозяину Renault Logan, слетевшему с 

трассы в кювет. Удар автобуса о фуру был настоль-
ко сильным, что у грузовика почти полностью 
снесло лобовую часть, а задняя часть Scania была 
смята так, что позже спасателям пришлось разре-
зать ее с помощью специальных инструментов.

Первые машины скорой помощи появились 
на месте аварии спустя 20–30 минут — о происше-
ствии медикам сообщили свидетели ДТП («Скан-
динавия» как основная трасса, связывающая Пе-
тербург с Выборгом и ведущая к двум основным 
погранпереходам в Финляндию, «Бруснично-
му» и «Торфяновке», является довольно оживлен-
ной дорогой). Кроме того, по данным МЧС, к ме-
сту происшествия была немедленно направлена 
дежурная смена аварийно-спасательного форми-
рования Выборга, оперативные группы главно-
го управления и пожарно-спасательного гарнизо-
на Выборгского района, а также психологи. Оце-
нив тяжесть травм, полученных туристами в ре-
зультате столкновения, медики запросили у спа-
сателей помощь в эвакуации раненых. Как сооб-
щили 

”
Ъ“ в ГУ МЧС России по Ленинградской об-

ласти, наиболее тяжело пострадавших было ре-
шено доставить в больницы по воздуху. «Вертоле-
ты Ка-32 и Ми-8 авиационно-спасательного цент-
ра СЗРЦ МЧС России совершили два санитарных 
рейса по транспортировке пострадавших в серь-
езном ДТП на трассе 

”
Скандинавия“ в лечебные 

учреждения города Санкт-Петербурга. Также бы-
ли задействованы три борта Ленинградской об-
ластной территориальной подсистемы РСЧС (Рос-
сийская единая система предупреждения и лик-
видации чрезвычайных ситуаций.— 

”
Ъ“) и 

”
Мед-

спас“»,— уточнили в МЧС. Воздушные суда, обо-
рудованные медицинскими модулями, достави-
ли шестерых пострадавших в НИИ скорой помо-
щи имени Джанелидзе и Ленинградскую област-
ную клиническую больницу. В полете их сопрово-
ждали медики ФГБУ ВЦЭРМ им. А. М. Никифоро-
ва МЧС России и психологи Северо-Западного фи-
лиала Центра экстренной психологической помо-
щи МЧС России. По оценкам медиков, состояние 
этих потерпевших остается «стабильно тяжелым».

Остальных раненых машинами скорой помо-
щи перевезли в Центральную районную больни-
цу Выборга. По данным петербургской полиции, 
«в результате дорожной аварии госпитализирова-
ны девять человек, из которых шестеро в тяжелом 
состоянии, трое в состоянии средней тяжести и 
13 человек после оказания медицинской помо-
щи направлены на амбулаторное лечение».

Владислав Литовченко,  
Санкт-Петербург

В деле о взрыве самолета  
появились турецкие волки
Следственный комитет признал катастрофу A321 терактом

Железнодорожников загнали  
в ипотечный тупик
Строителя обвиняют в особо крупном мошенничестве

Автобус не удержался  
на ледяной корке
Более 20 человек пострадали в ДТП  
в Ленинградской области

Пожар в цеху по производству  
постельного белья следствие  
пока квалифицирует как умышленное 
уничтожение имущества 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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Как стало известно ”Ъ“, управление де-
лами президента (УДП) отказалось реа-
лизовывать проект будущей резиденции 
Верховного суда (ВС) в Санкт-Петербур-
ге, отобранный в 2013 году на архитектур-
ном конкурсе и согласованный с советом 
по культурному наследию во главе с губер-
натором Георгием Полтавченко. Вместо 
победившего в конкурсе Максима Атаян-
ца проектировать судебный квартал бу-
дут проигравший конкурс архитектор Ев-
гений Герасимов и его партнеры по заказу 
назначенного УДП подрядчика ОАО «Са-
турн». Господин Атаянц считает, что «ке-
лейная» отмена результатов конкурса ста-
вит в «двусмысленное положение» членов 
жюри, среди которых были руководители 
музеев, губернатор и министр культуры.

По данным 
”
Ъ“, подготовку к строительству 

судебного квартала в Санкт-Петербурге в пят-
ницу проинспектировали глава управления 
капстроительства УДП (госзаказчик проекта) 
Олег Перлин, а также гендиректор и совладе-
лец ОАО «Сатурн» Александр Коновалов. Эта 
московская компания месяц назад была ото-
брана в закрытом режиме генпроектировщи-
ком застройки выбранного Владимиром Пу-
тиным в 2012 году «хорошего пустого места» в 
центре города для переезда ВС. На данный мо-
мент участок 13 га на берегу Невы напротив 
стрелки Васильевского острова представляет 
собой огороженную забором яму, оставшуюся 
от аннулированного (в обмен на компенсацию 
11,9 млрд руб.) проекта элитного жилого ком-
плекса ВТБ «Набережная Европы».

УДП заявляло, что архитектурная часть про-
екта будет реализована на основе концепции 
Максима Атаянца, публично победившей в 
2013 году на проведенном ведомством кон-
курсе. Однако контракт с автором заключен 
не был. «Реализация моей концепции без мо-
его участия незаконна и для меня неприемле-
ма, я никому не передавал на это прав, и, по мо-
ей информации, сформировали новую коман-
ду»,— заявил он вчера 

”
Ъ“. «Сатурн» — один из 

крупных генподрядчиков строительных объ-
ектов УДП, включая офисы администрации 
президента (АП). При этом сама компания спе-
циализируется на системах спецсвязи, а для 
проектных и строительных работ привлекает 
субподрядчиков.

Согласно федеральной адресной инвес-
тиционной программе, в 2016 году на строи-
тельство комплекса предусмотрено 13,7 млрд 
руб., а на проектирование — только 102 млн 

руб., что, по экспертным оценкам, в десять раз 
меньше его реальной стоимости (два года на-
зад УДП планировало потратить на это более 
1,2 млрд руб.). При этом в проект строительст-
ва зданий ВС, судебного департамента и Двор-
ца танца Бориса Эйфмана вернули жилой ком-
плекс на 600 квартир (с паркингом) для судей 
и сотрудников аппарата ВС. Отметим, по ито-
гам конкурса 2013 года экс-глава УДП Влади-
мир Кожин и губернатор Георгий Полтавченко 
обещали не строить в этом месте жилье. Жю-
ри и совет по культурному наследию во гла-
ве с губернатором уже согласовали доработан-
ный господином Атаянцем проект: их устро-
ила небольшая высота зданий и относитель-
ная доступность территории для горожан за 
счет двухкилометровой пешеходной набереж-
ной и окруженного садом Дворца танца, а так-
же предложение архитектора построить под-
земный переход для пешеходных прогулок из 
судебного квартала в Петропавловскую кре-
пость. Увеличение охраняемых объектов мо-
жет превратить уникальную территорию в за-
крытую спецзону.

По словам источников 
”
Ъ“ в архитектурном 

сообществе, проектировать судебный квар-
тал будут архитектор Евгений Герасимов и его 
партнеры. Это подтверждает встреча в комите-
те по градостроительству и архитектуре города 
(КГА) главы «Сатурна» Александра Коновалова с 
председателем КГА и главным архитектором го-
рода Владимиром Григорьевым, архитектором 
Евгением Герасимовым и Борисом Эйфманом, 
которого также посетил в Академии танца Олег 
Перлин. Балетмейстера, по его словам, «обрадо-
вали, что уже началась конкретная реализация 
проекта застройки квартала и в 2016 году пла-
нируется выход на стройплощадку, и расстро-
или предложением рассмотреть возможность 
работы над новым проектом театра — с Евгени-
ем Герасимовым, Сергеем Чобаном или Влади-
миром Григорьевым».

Напомним, господин Герасимов — один из 
участников конкурса на строительство парла-
ментского центра в Мневниках, вместе с Сер-
геем Чобаном они выиграли конкурс на проек-
тирование «Набережной Европы», но в фина-
ле конкурса на судебный квартал не получили 
ни одного голоса в жюри. Господин Григорьев 
на этом конкурсе в финал вообще не попал, но 
до перехода в Смольный участвовал в кремлев-
ских стройках и в одном из неосуществленных 
проектов Дворца танца.

«Включаться в четвертый раз в новую про-
ектную работу, которая ведется уже более 20 

лет, у меня уже нет сил. Голландский проект 
был лишен образа театра и больше подходил 
для вокзала, аэропорта или банка. С Макси-
мом Атаянцем мы работали два года, но его бо-
лее академичный и классичный проект остал-
ся на уровне эскизов. Если бы речь шла толь-
ко о строительстве театра, я бы его давно по-
лучил, но мой театр всегда был обременени-
ем в компании крупных инвестпроектов по 
застройке огромного квартала, меня рассма-
тривают лишь как часть крупного проекта, и 
я бесконечно устал»,— сказал 

”
Ъ“ господин 

Эйфман. Он отметил, что официально о смене 
архитектора его никто не уведомил. «Остается 
надеяться на правильный выбор и на то, что 
достойный нашего города театр в итоге все же 
появится. Если мне суждено войти в свой те-
атр, никто не помешает, а если нет, то никто не 
поможет»,— говорит он.

УДП и Евгений Герасимов от комментариев 
отказались, представители ОАО «Сатурн» были 
недоступны для комментариев. Владимир Гри-
горьев не ответил на звонки 

”
Ъ“. Сергей Чобан 

сообщил 
”
Ъ“, что с ним участие в проекте не об-

суждалось, сам он согласился бы на эту «очень 
почетную работу», но никогда не стал бы реали-
зовывать чужую концепцию.

«Два года мы плотно работали с Северо-За-
падной дирекцией УДП без оплаты, но с мая 
2015 года заказчик прекратил всякие контак-
ты, а состоявшаяся летом по моей инициати-
ве встреча с главой УДП Александром Колпа-
ковым определенности не принесла»,— рас-
сказал 

”
Ъ“ Максим Атаянц. По его мнению, для 

выходцев из Спецстроя, сформировавших в 
УДП новую команду заказчика, «важнее управ-
ляемость проектом, чем его художественное 
качество». Господин Атаянц реализовал круп-
ные коммерческие объекты и объекты сочин-
ской Олимпиады по заказу частных инвесто-
ров. О методах и подходах госзаказчика, по его 
словам, он «иллюзий не питал». «По сложив-
шейся в нашей стране практике никакие ар-
хитектурные конкурсы ни к чему не обязыва-
ют заказчика. В творческом плане я получил 
от двухлетней работы над проектом и взаи-
модействия с Борисом Эйфманом все что мог. 
А вот члены жюри, среди которых руководи-
тели крупных музеев, губернатор и министр 
культуры, окажутся в сложном и двусмыслен-
ном положении, если новым архитектором 
келейно назначат автора, проект которого на 
итоговом голосовании набрал ноль баллов»,— 
подытожил господин Атаянц.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Судебному кварталу  
меняют архитектора
Управделами президента отказалось от победившего в конкурсе проекта

В минувшую пятницу в первом па-
вильоне «Мосфильма» состоялось 
торжественное вручение кине-
матографической премии «Золо-
той орел». В этом году редкая пти-
ца прилетела к режиссерам Анне 
Меликян — за «Лучший фильм», 
Александру Миндадзе — за «Луч-
ший сценарий», Станиславу Гово-
рухину — за «Лучшую режиссер-
скую работу», Федору Бондарчуку 
— за «Лучшую мужскую роль» и да-
же к Дмитрию Астрахану — «За луч-
шую мужскую роль второго плана», 
но главное — к Никите Михалкову. 
Он получил специальную награду 
за выдающийся вклад в мировой  
кинематограф.

Кинематографическую премию вру-
чают на «Мосфильме» в 14-й раз. За это 
время здания киноконцерна мужест-
венно не претерпели ни малейших из-
менений. Так что гости до начала це-
ремонии могли вновь небанально раз-
влечь себя подробным осмотром вос-
ковых фигур Леонида Куравлева и На-
тальи Варлей, занятых в сцене из филь-
ма «Вий» 1967 года. В этом году, впро-
чем, к витрине с «Вием» опасно прибли-
зились ювелирные витрины компании 
Mercury — теперь призовую статуэтку 
производят именно эти ювелиры. Не 
исключено, что в следующем году про-
странство, под них отведенное, разра-
стется еще немного и скроет «Вия». Тог-
да, помимо бриллиантов, гости смо-
гут развлекать себя осмотром ретромо-
бильников, большинство из которых 
успели сыграть свою роль в фильмах ти-
па «Бригада» и «Олигарх».

Впрочем, все гости церемонии давно 
уже разучили свои роли. Молодые и кра-
сивые актрисы, а также скульптор Зураб 
Церетели позируют фотографам. Влия-
тельные кинодеятели вроде продюсера 
Александра Роднянского или замгенди-
ректора ВГТРК Антона Златопольского 
немножко позируют и уходят в глубь ко-
ридоров. Представители власти — зам-
пред Госдумы Александр Жуков, совет-
ник президента Владимир Толстой, гла-
ва Минкульта Владимир Мединский — 
пробегают мимо фотокамер так спешно, 
будто их застали за попыткой пройти на 
выставку Серова без очереди. Время до 
начала церемонии последние обычно 
пережидают в отдельном кабинете, ку-
да допускаются также члены россий-
ской киноакадемии и семьи председа-
теля Союза кинематографистов Никиты 
Михалкова.

«Была прекрасная творческая атмос-
фера, такая советская,— я помню то 
время,— живая, легкая, неспешная»,— 
так сказал о съемках фильма «Конец 
прекрасной эпохи» Станислава Гово-
рухина режиссер и актер Дмитрий Ас-
трахан, получая награду в номинации 
«Лучшая мужская роль второго плана». 
Это же можно было сказать обо всей 
торжественной церемонии, впервые за 
свою историю не отягощенной ни ого-
ворками перспективных актрис, не ка-

ждая из которых умеет читать текст с 
листа, ни внезапно долгими выступле-
ниями ветеранов отечественного кине-
матографа о святости стен первого па-
вильона. Не было при этом и веселых 
импровизаций, когда следующие лау-
реаты продолжали шутку предыдущих, 
или выступлений-отповедей, которые 
потом вырезали из трансляции, но они 
все равно попадали в сеть и резони-
ровали там еще неделю-другую. Актер 
Сергей Гармаш рассказал, правда, анек-
дот, да и то не смешной. Он завершался 
фразой: «Не нравится — не ешь». А боль-
ше всего шутили об эпидемии гриппа: 
мол, не целуйтесь крепко, товарищи 
кинематографисты.

Впрочем, было много искренних 
эмоций: актриса Виктория Толстога-
нова («Лучшая женская роль на теле-
видении») расплакалась, сотрудники 
студии «Вертикаль» шумно приветст-
вовали каждую новую награду филь-
ма «Конец прекрасной эпохи», актри-
са Юлия Пересильд («Лучшая женская 
роль») с явным облегчением сообщила, 
что эта роль переломила тренд ее карь-
еры: «Может, больше не придется иг-
рать девушек в тылу», а режиссер Анна 
Меликян поднялась на сцену притан-
цовывая, а по пути еще и дала пять го-
сподину Роднянскому. Смысловые бло-
ки церемонии разделяли выступления 
талантливых детей, участников проек-
та «Синяя птица». Дети играли на до-
мрах, арфе, саксофоне. Все было ров-
но так, как господин Астрахан описы-
вал. В этом смысле естественным про-
должением вечера стало вручение по-
четной статуэтки господину Михалко-
ву. В конце концов, год назад награду 
за «Лучший игровой фильм» получила 
картина «Солнечный удар», а теперь, в 
юбилейный для режиссера год вполне 
логично, что ему вручили награду «За 
вклад в мировой кинематограф». Ранее 
«Золотого орла» в этой категории удо-
стаивались Роберт де Ниро, Фрэнсис 
Форд Коппола, Роман Полански, Клау-
дия Кардинале. Предыдущие два года 
слово «мировой» заменяли на «отечест-
венный», а лауреатами были Марк Заха-
ров и Станислав Говорухин. По слухам, 
решение о вручении награды господи-
ну Михалкову принималось под влия-
нием аргумента «если не в юбилейный 
год, то когда».

«Могу сказать, я угадал заранее все но-
минации, кроме почетной. Тут я просто 
не мог даже предположить»,— признал-
ся по завершении церемонии господин 
Роднянский. Корреспондент 

”
Ъ“ предло-

жила ему поспорить, что он не поступит 
похожим образом в год своего 70-летия. 
Руки пожали, но никто не разбил: после 
трехчасовой церемонии вручения со-
бравшиеся торопились на фуршет.

Евгения Милова

Никита Михалков 
окрылил кинематограф
Гостей «Золотого орла»  
развлекала «Синяя птица»

Получая «Золотого орла»,  
Никита Михалков (на фото)  
расправил крылья   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Совет по науке при Минобрнауки РФ рас-
критиковал новую концепцию развития 
российской науки, которую предложил 
научно-исследовательский центр (НИЦ) 
«Курчатовский институт». В предложенной 
НИЦ «Стратегии развития конвергентных 
технологий» говорится о необходимости 
пересмотреть приоритетные направле-
ния научных исследований, сконцентриро-
вавшись на междисциплинарных «стыках». 
Направить на это предлагается до 10% ис-
следовательских бюджетов страны. Со-
вет по науке счел, что термин «конвергент-
ные технологии» (КТ) относится не к научной 
дисциплине, а к жанру научной фантастики. 
Его члены уверены, что реализация стра-
тегии усугубит отставание российской на-
уки даже от «догоняющих» в научно-техни-
ческом отношении стран. В Курчатовском 
институте ”Ъ“ заявили, что члены совета 
«передергивают», и отказались «содержа-
тельно обсуждать» их заявление.

Российской науке «требуется обновление 
принципов, типа организаций и управления 
научной деятельностью с учетом современных 
мировых тенденций»,— говорится в подготов-
ленном НИЦ «Курчатовский институт» проек-
те концепции «Стратегия развития конвергент-
ных технологий». Ее разработчики объясня-
ют, что «беспрецедентное давление на россий-
скую экономику и общество внешнеэкономи-
ческих и внешнеполитических факторов под-
няло на высокий уровень значимость отечест-
венной технологической базы как ключевого 
фактора не только конкурентоспособности, но 
и безопасности». Несмотря на финансовые вло-
жения государства в науку и организационно-
административные реформы (в том числе ре-
структуризацию вузовской системы и реформу 
РАН), «все вложенные ресурсы до сих пор не да-
ли ощутимого качественного результата»: «Ста-
новится все более заметным нарастание вну-
тренних проблем и противоречий, препятст-
вующих появлению прорывных направлений, 
идей и проектов в российской науке».

По мнению авторов стратегии, «ускоренно-
му формированию отечественных научных и 
технологических платформ» поможет разви-
тие конвергентных технологий. Под КТ пони-
маются быстро развивающиеся отрасли науки 
и технологий «с высоким экономическим по-
тенциалом практического применения», об-
щими признаками которых является «интен-
сивное взаимопроникновение и значитель-
ный синергетический эффект». Основой кон-
вергенции являются науки группы НБИКС (на-
но-, био-, инфо-, когно- и социогуманитарные 
технологий), на стыке которых появляются но-
вые направления, например, синтетическая 
биология, информационная химия и бионика.

Реализация стратегии предполагает коррек-
тировку ряда стратегических документов, в част-
ности, госпрограммы «Развитие науки и техно-

логий на 2013–2020 годы» и ФЦП «Исследования 
и разработки по приоритетным направлениям 
развития научно-технологического комплекса 
России на 2014–2020 годы». Более того, нужна бу-
дет и специальная госпрограмма. В целом на фи-
нансирование стратегии предлагается перена-
править 10% бюджетов на научно-исследователь-
ские и опытно-конструкторские работы. Бюджет 
госпрограммы «Развитие науки и технологий 
до 2020 года» составляет почти 1,5 трлн руб. (на 
2016 и 2017 годы — более 186,5 млрд руб. еже-
годно, на 2018 год — 203,4 млрд руб., на 2019 год 
— 215,9 млрд руб., на 2020 год — 228,5 млрд руб.). 
Соответственно, перераспределить предполага-
ется 18–22 млрд руб. ежегодно. Еще 5% предла-
гается отрезать от исследовательских бюджетов 
госкомпаний, институтов развития инноваций 
и исследовательских центров. Также предлага-
ется сформировать внебюджетный фонд, кото-
рый может быть образован в виде эндаумент-
фонда «одного из ключевых федеральных науч-
ных центров или вузов», а также образовать госу-
дарственный фонд с полномочиями грантово-
го финансирования научных проектов и венчур-
ного финансирования коммерчески ориентиро-
ванных проектов.

«Реализация концепции никак не поможет 
решению поставленной задачи обеспечения 
научно-технического развития России и может 
усугубить отставание нашей страны не только 
от передовых в научно-техническом отноше-
нии, но и от догоняющих стран»,— заявили чле-
ны совета по науке при Минобрнауки РФ. Они 
указывают, что термин КТ «не подразумевает ни-
какой конкретной научной дисциплины или 
методологии и скорее относится к жанру фило-
софии науки или даже научной фантастики». Бо-
лее того, он был введен «скорее популяризато-
рами науки, чем активными учеными». В сове-
те отмечают, что «при расплывчатой формули-
ровке задач и отсутствии конкретных целевых 
показателей проект приведет к бессмысленной 
растрате средств»: «Невозможно разрабатывать 
технологии и управлять исследованиями, ко-
торые состояли бы из одних этих стыков»,— го-
ворится в официальном заявлении совета. Так-
же члены совета отметили, что все положитель-
ные примеры, приведенные в концепции, и 
термины (НБИКС, КТ) ассоциируются только с 
НИЦ «Курчатовский институт», хотя в РФ «суще-
ствуют отдельные научные коллективы, работа-
ющие на мировом уровне или близко к нему, в 
том числе в областях нанотехнологий, биотех-
нологий, причем весьма немногие из них рабо-
тают в НИЦ».

«Многие открытия делаются на стыках наук, 
но из этого не следует, что нужно срочно делать 
какую-то специальную программу,— объяснил 

”
Ъ“ глава совета по науки при Министерстве об-

разования, проректор МГУ академик РАН Алек-
сей Хохлов.— Нужно поддерживать хорошие 
работы в рамках существующих механизмов». 
По его словам, в предложенном документе от-

сутствует обоснование необходимости разви-
тия конвергентных технологий и нет конкрет-
ной задачи. «Например, речь могла бы идти о со-
здании новых лекарств, которые могли бы дей-
ствовать с учетом генома человека, или о новых 
видах автомобилей на электрических аккуму-
ляторах,— сказал господин Хохлов.— Но здесь 
речь о том, что почему-то нужно поддерживать 
стыки и на этих стыках что-то возникнет. Ниче-
го само собой не возникнет, пока конкретная 
цель не сформулирована».

C критикой проекта выступило и бюро отде-
ления физических наук Российской академии 
наук (ОФН РАН). В документе за подписью ака-
демика-секретаря ОФН РАН Ивана Щербако-
ва отмечается, что «предлагаемая концепция 
представляет собой попытку скопировать кон-
цепции, предложенные в некоторых развитых 
странах»: «Однако нет свидетельств, что они 
оказались продуктивными». Кроме того, страте-
гия «в идейном смысле не несет ничего нового», 
лишь вводя термин «конвергентные». «Концеп-
ция никак не обсуждалась научной обществен-
ностью и не была подвергнута серьезной экс-
пертизе»,— дистанцировалась от проекта РАН.

НИЦ «Курчатовский институт» с 2005 года 
возглавляет доктор физико-математических 
наук членкорр РАН Михаил Ковальчук, кото-
рого некоторые представители научной акаде-
мической среды считают одним из вдохновите-
лей реформы РАН, начатой в 2013 году. В 2008 
году господин Ковальчук, к тому моменту семь 
лет занимавший должность ученого секретаря 
Совета по науке, технологиям и образованию 
при президенте РФ, был рекомендован общему 
собранию РАН для избрания в академики на от-
деление нанотехнологий и информационных 
технологий, но выборы проиграл. Кроме того, 
в 2012 году ОФН РАН не одобрило его кандида-
туру на следующий срок в качестве главы Ин-
ститута кристаллографии РАН, который госпо-
дин Ковальчук возглавлял с 1998 года.

В ответ на запрос 
”
Ъ“ в НИЦ «Курчатовский 

институт» напомнили, что работа по подготов-
ке концепции «ведется по поручению президен-
та РФ еще с 2013 года», а в июне 2015 года Ми-
нобрнауки РФ утвердило рабочую группу из 37 
человек. В ее состав вошли «представители РАН, 
Минобрнауки, Минпромторга, Минэкономики, 
фондов, ведущих российских вузов и других за-
интересованных федеральных органов испол-
нительной власти и организаций». Итоги рабо-
ты «направлены во все заинтересованные ве-
домства» еще в сентябре 2015 года, говорится в 
ответе НИЦ «Курчатовский институт». «Заявле-
ние cовета по науке Минобрнауки России содер-
жит в себе большое количество неверной инфор-
мации и явных передергиваний с искажением 
смысла. Поэтому сколько-нибудь содержатель-
ное обсуждение его или ссылки на него как на 
источник информации не представляются воз-
можными»,— заявили в НИЦ.

Валерия Мишина

Курчатовский институт попал в стык
Совет при Минобрнауки заподозрил исследовательский центр  
в пристрастии к научной фантастике

4 февраля — ЦУМ. Коктейль по случаю запуска парфюма Monsieur Frederic Malle с участием его 
создателя Фредерика Маля. Среди приглашенных Ирина Чайковская, Наталья Гольденберг, Ксения 
Чилингарова, Евгения Линович, Ирина Курбатова, Виталий Козак.**
4 февраля — ГУМ. Вечеринка Miu Miu Club Moscow по случаю открытия бутика Miu Miu. Ожи-
дается присутствие Светланы Бондарчук, Стеллы и Вадима Аминовых, Ольги Карпуть и Павла Тё, 
Дины Хабировой, Ренаты Литвиновой, Надежды Оболенцевой, Алёны Долецкой, Алисы Хазановой 
и Дмитрия Шохина.***

НА НЕДЕЛЕ



6

мировая политика
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 1 февраля 2016 №15/П   l   Коммерсантъ

В зоне нагорно-карабахского кон-
фликта произошла серия наибо-
лее серьезных за последнее вре-
мя инцидентов. В Минобороны 
Азербайджана заявили, что воо-
руженные силы Армении наруши-
ли режим прекращения огня 120 
раз, в ответ по позициям армян-
ских сил был нанесен 121 удар. 
В оборонном ведомстве Арме-
нии ”Ъ“ опровергли обвинения 
азербайджанской стороны, на-
звав их провокационными. В Ба-
ку убеждены, что усилия Минской 
группы ОБСЕ, традиционного ди-
пломатического инструмента уре-
гулирования нагорно-карабахско-
го вопроса, окончательно зашли в 
тупик, и требуют подключить к его 
разрешению другие структуры. 
Впрочем, как показала завершив-
шаяся на прошлой неделе сессия 
Парламентской ассамблеи Совета 
Европы, в рамках которой нагор-
но-карабахская проблема активно 
обсуждалась, единое мнение по 
вопросу о перспективах урегули-
рования отсутствует и там.

Как заявили вчера в азербайд-
жанском военном ведомстве, воору-
женные силы Армении за сутки до 
этого 120 раз нарушили режим пре-
кращения огня в зоне нагорно-кара-
бахского конфликта. В сообщении 
Минобороны говорится, что армян-
ские подразделения «подвергли об-
стрелу азербайджанские позиции 
как с территории Армении, так и с 
оккупированных земель Азербайд-
жана». «С учетом оперативной обста-
новки вооруженные силы Азербай-
джана нанесли по армянским пози-
циям 121 огневой удар»,— заявили 
в военном ведомстве.

«Азербайджан постоянно выступа-
ет с такими заявлениями в адрес ар-
мянской стороны, для нас это не но-
вость»,— отметил 

”
Ъ“ пресс-секретарь 

Минобороны Армении Арцрун Ован-
нисян. По его словам, «лучшим спосо-
бом оценки, какая из сторон в дейст-
вительности идет на провокации, мо-
гут стать механизмы международного 
расследования инцидентов». Собесед-
ник 

”
Ъ“ подчеркнул, что Ереван наста-

ивает на задействовании этих меха-
низмов. Баку же, по его мнению, нао-
борот, выступает против них. «Одноз-
начно определить виновника ситуа-
ции, которая сложилась, в этих усло-
виях невозможно»,— заявил 

”
Ъ“ го-

сподин Ованнисян.
Наиболее острому за последнее 

время инциденту, когда Баку и Ере-
ван фактически обвинили друг друга 
в попытках изменить статус-кво в ре-
гионе, предшествовала серия дипло-
матических конфликтов. Они выли-
лись в жесткую критику со стороны 
азербайджанских властей деятель-
ности Минской группы ОБСЕ, клю-
чевого международного инструмента 
по урегулированию конфликта.

Заместитель главы администра-
ции президента Азербайджана Нов-
руз Мамедов на днях обвинил Мин-
скую группу в стремлении «монопо-
лизировать процессы вокруг урегу-
лирования конфликта», заявив, что 
ее пассивность и бездействие «наря-
ду с неконструктивной позицией Ар-
мении» не позволяют найти выход из 
тупика. Еще более жестко прозвучали 
высказывания президента Азербай-
джана Ильхама Алиева, который на-
звал деятельность этой структуры «аб-
солютно бессмысленной» и обвинил 
ее в стремлении «не разрешить, а за-
морозить конфликт».

Поводом для жесткого выпада 
в адрес Минской группы послужи-
ли дебаты, развернувшиеся в Страс-
бурге в рамках сессии проходившей 
на прошлой неделе Парламентской 
ассамблеи Совета Европы (ПАСЕ). 
Минская группа обратилась к ПАСЕ 
с призывом «воздержаться от дейст-
вий, которые могли бы нанести вред 
переговорному процессу» в ответ на 
обсуждение в ходе заседания пред-
ложенной британским парламен-
тарием Робертом Уолтером резолю-
ции, посвященной «эскалации наси-
лия в Нагорном Карабахе и на дру-
гих оккупированных территориях 
Азербайджана».

Документ призывал «вывести ар-
мянские силы из Нагорного Кара-

баха» и «утвердить полный контр-
оль Азербайджана на этих терри-
ториях». В Ереване выступили про-
тив названия и содержания докла-
да, обвинив его авторов в «незна-
нии реальной ситуации в регионе». 
В конечном счете резолюция не бы-
ла принята, однако голоса раздели-
лись фактически поровну — 70 про-
тив 66, столь сильно оказалось рас-
колото мнение парламентариев. Ви-
це-премьер Азербайджана Али Ах-
медов возложил ответственность за 
непринятие документа на Минскую 
группу. «Большое сожаление вызы-
вает то, что сопредседатели Мин-
ской группы ОБСЕ сделали все для 
того, чтобы такое решение (в под-
держку резолюции.— 

”
Ъ“) не было 

принято».
Избранный на прошлой неделе 

председателем ПАСЕ испанец Пед-
ро Аграмунт заявил, что считает не-
разрешенный армяно-азербайджан-
ский конфликт «угрозой для евро-
пейской безопасности», и призвал 
ассамблею «обращать внимание на 
целый ряд замороженных конфлик-
тов в различных регионах Европы», 
перечислив их следующим образом 
— «Приднестровье в Молдавии, Аб-
хазия и Южная Осетия в Грузии, На-
горный Карабах в Азербайджане».

Ольга Кузнецова;  
Лусине Ваграмян, Ереван

Нагорный Карабах  
попал под огонь резолюций
Баку требует решительных мер по урегулированию конфликта

Завтра Верховная рада Украины соберется на но-
вую сессию, одним из главных вопросов в повест-
ке дня которой станет принятие (или непринятие) 
поправок к конституции в части децентрализации. 
Во втором, решающем чтении эти поправки плани-
ровалось утвердить еще в ходе предыдущей сес-
сии. Однако набрать конституционное большинст-
во (300 голосов) в поддержку изменений властям 
не удалось, после чего решение вопроса было пе-
ренесено на следующую сессию — с формулиров-
кой, что изменения в конституции не могут быть 
приняты до тех пор, пока Москва и самопровозгла-
шенные республики Донбасса не выполнят свою 
часть минских договоренностей.

До последнего момента представители администра-
ции президента Петра Порошенко и западные диплома-
ты в Киеве не оставляли надежд, что искомое конституци-
онное большинство в 300 голосов удастся набрать, и укра-
инские власти, таким образом, выполнят свое обязатель-
ство в части реализации минских договоренностей. С ко-
леблющимися фракциями и депутатами шла «плотная ра-
бота», и, по словам собеседников 

”
Ъ“ в Верховной раде, су-

ществовал «план А», согласно которому работа нынешней 
сессии будет продлена до 2 февраля, когда, согласно кон-
ституции, должна открыться следующая. В этот день в Ки-
ев должны были съехаться все депутаты, находившиеся 
за рубежом (в том числе на сессии ПАСЕ), и власти рассчи-
тывали за счет максимальной явки обеспечить принятие 
конституционных поправок.

Этот план, однако, сорвался — стало очевидно, что 300 
голосов никак не набираются. В этой ситуации в окруже-
нии президента Порошенко было решено вообще не вы-
носить вопрос на обсуждение — провал голосования стал 
бы ударом по репутации главы государства. В Киеве при-
ступили к реализации «плана Б», согласно которому при-
нятие поправок переносится на полгода, до окончания 
следующей сессии. При этом вину за случившееся укра-
инская сторона попыталась переложить на Москву и не-
признанные республики Донбасса, которые, по версии 
Киева, не сумели обеспечить выполнение предыдущих 
пунктов минских соглашений.

«Главная причина переноса голосования по конститу-
ции — невыполнение Россией и так называемыми ДНР и 

ЛНР взятых на себя в Минске обязательств,— объясняет 
источник 

”
Ъ“ в администрации Петра Порошенко.— До 

сих пор не прекращены обстрелы, не освобождены все 
заложники, не отведены тяжелые вооружения, наблю-
датели ОБСЕ не допущены во многие районы на окку-
пированных территориях». По словам собеседника 

”
Ъ“, 

говорить о нарушении Киевом своих обязательств нель-
зя, так как «конституционные изменения — суверенное 
право государства, их нельзя проводить поспешно и под 
давлением». Именно эту позицию, как сообщил источ-
ник 

”
Ъ“, Петр Порошенко постарается донести до кан-

цлера Германии Ангелы Меркель в ходе своего визита в 
Берлин сегодня.

Впрочем, как заявил 
”
Ъ“ дипломатический источник, 

представляющий одну из ключевых стран ЕС, на сей раз 
позиция Киева не нашла понимания в европейских сто-
лицах. «Мы твердо рассчитывали на то, что власти Укра-
ины сдержат свои обещания и поправки к конституции 
будут приняты на этой, а не на следующей сессии, что 
ускорило бы реализацию минского процесса и позволи-
ло бы начать подготовку к местным выборам в Донецке 
и Луганске по украинскому законодательству. К сожале-
нию, сделано это не было,— говорит собеседник 

”
Ъ“ и 

добавляет: — Публично о своем разочаровании мы не за-
являем, но в беседах с украинскими политиками ставим 
вопросы весьма жестко».

По словам европейского источника 
”
Ъ“, в сложившей-

ся ситуации сторонникам жесткого давления на Москву 
будет непросто убедить все 28 государств ЕС, что реализа-
ция минских соглашений тормозится исключительно по 
вине РФ и что летом необходимо будет в очередной раз 
продлить антироссийские санкции.

Чтобы дать дополнительные аргументы сторонникам 
смягчения санкций внутри ЕС, собеседник 

”
Ъ“ советует 

властям РФ «обратить особое внимание на соблюдение 
перемирия в Донбассе». По его словам, «прекращение ог-
ня не соблюдается во многом по вине Донецка и Луган-
ска», и в момент, когда будет решаться судьба санкций, 
это может стать поводом для серьезных претензий в адрес 
России, «не способной или не желающей контролировать 
своих клиентов на востоке Украины».

Максим Юсин;  
Янина Соколовская; Киев

Переговоры о будущем Великоб-
ритании в ЕС, похоже, близятся к 
завершению. Премьер-министр 
Дэвид Кэмерон намерен согла-
совать сделку к саммиту Евросо-
юза 18–19 февраля. Он требует 
пересмотра принципа обяза-
тельного предоставления соци-
альных льгот трудовым мигран-
там из других стран Евросоюза. 
Некоторые члены ЕС — в особен-
ности страны Восточной Европы 
— выступают против. Едва ли не 
решающую попытку найти ком-
промисс вчера предприняли пре-
мьер Дэвид Кэмерон и предсе-
датель Европейского совета (ЕС) 
Дональд Туск. В то время как по-
литики продолжают поиски выхо-
да из ситуации, в самой Британии 
социологи фиксируют рост числа 
евроскептиков.

С приближением февральского 
саммита ЕС власти Британии акти-
визировали попытки добиться ре-
формы общеевропейского миграци-
онного законодательства. В пятницу 
премьер Дэвид Кэмерон встретился 
в Брюсселе с главами Еврокомиссии 
и Европарламента Жан-Клодом Юн-
кером и Мартином Шульцем. А вче-
ра уже в Лондоне провел перегово-
ры с Дональдом Туском, председате-
лем высшего политического органа 
ЕС — Европейского совета.

Цель переговоров — разработ-
ка новых правил контроля за въе-
здом в Британию других европей-
цев и их дальнейшим пребыванием 
на территории страны. В Лондоне хо-
тят оставить в прошлом так называ-
емый туризм за пособиями. Сейчас 
любой гражданин ЕС, переезжаю-
щий в другую страну сообщества, ав-
томатически получает право на все-
возможные социальные выплаты и 

льготы. Их размеры в разных госу-
дарствах различны и в Британии, на-
пример, крайне высоки.

Согласно инициативе Дэвида Кэ-
мерона, работающие в Британии 
мигранты смогут получать социаль-
ные льготы только спустя четыре го-
да после переезда. При этом, как со-
общили вчера правительственные 
источники британских СМИ, премь-
ер хочет, чтобы эта норма вступила 
в силу сразу после проведения рефе-
рендума о членстве Британии в ЕС 
— конечно, если жители королевст-
ва проголосуют против полного раз-
рыва отношений с Брюсселем.

В руководстве ЕС не исключают 
возможности введения подобного 
«стоп-крана», но выставляют целый 
ряд ограничений. В частности, нор-
ма о лишении мигрантов льгот долж-
на применяться только в экстрен-
ных случаях — когда будет доказано, 
что бюджет и социальные службы 
той или иной страны не выдержива-
ют нагрузки. Кроме того, введение 
ограничений должно будет согласо-
вываться с остальными членами ЕС. 
В пятницу Дэвид Кэмерон признал-
ся, что предложение Брюсселя «не-
достаточно хорошо». «Но прогресс 
заметен»,— добавил он.

Тем временем власти ряда стран 
ЕС, из которых в Британию идут ос-
новные потоки трудовой миграции, 
уже выразили недовольство обсу-
ждаемой реформой. Против, напри-
мер, накануне выступил глава поль-
ского МИДа Витольд Ващиковский. 
«Польша не одобрит механизма, ко-
торый лишает социальных благ по-
ляков, живущих в ЕС»,— заверил он.

Жесткой критике британский 
премьер подвергается и на роди-
не — правда, по противополож-
ной причине. «Это предложение — 

оскорбление в адрес Соединенно-
го Королевства. Нам надо вернуть 
контроль над границами. Мы долж-
ны сами контролировать свою систе-
му соцобеспечения»,— заявил сорат-
ник премьера Кэмерона по Консер-
вативной партии, ветеран британ-
ской политики Джон Редвуд.

«У нас появляется стоп-кран, но 
мы должны будем спрашивать разре-
шение на его использование»,— воз-
мутился также лидер Партии незави-
симости Соединенного Королевства 
(UKIP) Найджел Фарадж, сравнив Дэ-
вида Кэмерона с Оливером Твистом 
— нищим мальчишкой из однои-
менного романа Чарльза Диккенса. 
«В феврале он (премьер.— 

”
Ъ“) поедет 

на саммит и, как Оливер, подойдет к 
столу со словами: 

”
Умоляю вас, сэр, 

можно мне еще немного уступок?“»
По мнению Найджела Фараджа, 

именно сейчас «начинается решаю-
щий момент в подготовке референ-
дума» о выходе Британии из ЕС. Го-
лосование должно пройти до конца 
2017 года. При этом, по данным пра-
вительственного источника газеты 
Independent, если сделку с Брюссе-
лем удастся согласовать в ближай-
шее время, референдум будет назна-
чен на июнь текущего года. Такой ва-
риант в интересах премьера Кэмеро-
на, который пока по-прежнему вы-
ступает на стороне противников вы-
хода страны из ЕС.

На данный момент, как следу-
ет из опроса ComRes, проведенного 
для газеты The Daily Mail и обнародо-
ванного в субботу, 54% британцев хо-
тят остаться в ЕС, в то время как про-
тивоположную позицию занимают 
36% респондентов. Но первая катего-
рия постепенно уменьшается, а вто-
рая пусть и медленно, но растет.

Павел Тарасенко

Поправки к конституции  
кочуют из сессии в сессию
Киев попытается убедить ЕС,  
что минский процесс не реализуется по вине Москвы

Последнее британское 
предупреждение
Торг между премьером Дэвидом Кэмероном и Брюсселем  
вступил в решающую фазу

Режим «Открытые нервы»
А поздно вечером 31 января глава МИД Турции Мев-

лют Чавушоглу, находящийся с визитом в Саудовской 
Аравии, заявил, что данные о нарушении воздушного 
пространства уже переданы России.

Официальная Анкара настаивает на своей правоте 
и пытается развернуть генеральное дипломатическое 
наступление на Россию и переломить ситуацию в свою 
пользу. Так, 30 января президент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган, сообщив о том, что после истории с Су-34 он по-
требовал от турецкого МИДа организовать ему личную 
встречу с Владимиром Путиным, дал понять, что ждет 
реакции от Москвы.

«Такие безответственные шаги не приносят пользу 
ни России, ни отношениям России и НАТО, ни регио-
нальному и глобальному миру»,— заявил турецкий ли-
дер. И предупредил, что Москва «столкнется с последст-
виями, если продолжит нарушать границы Турции» (о 
каких шагах Анкары идет речь, президент не уточнил).

30 января турецкие СМИ сообщили, что после исто-
рии с Су-34 командование ВВС страны перевело свои по-
дразделения на «оранжевый» уровень угрозы. Этот ва-
риант несения боевого дежурства означает, что «столк-
новение может произойти в любой момент и что подра-
зделения ВВС должны быть готовыми к обороне и напа-
дению». Последний раз «оранжевый» уровень угрозы Ан-
кара вводила в середине декабря 2015 года, когда турец-
кие ВВС готовились к масштабной операции против Ра-
бочей партии Курдистана.

В один и тот же воздух  
нельзя войти дважды
Инцидент с Су-34 напоминает историю со сбитым в кон-
це ноября 2015 года Су-24, но между ними есть и прин-
ципиальные различия. Во-первых, Анкара не пошла на 
прямую военную конфронтацию с Москвой, не рискнув 
атаковать реальный или воображаемый Су-34. Во-вто-
рых, риторика турецкого руководства свидетельствует 
о стремлении максимально интернационализировать 
конфликт с Москвой, выведя его за рамки двусторонних 
отношений. В заявлении президента Эрдогана сделана 
попытка сместить акцент на региональные и глобальные 
последствия, в том числе для отношений России и НАТО.

В-третьих, первая международная реакция на исто-
рию с Су-34 свидетельствует о более недвусмысленной, 
чем в ноябре 2015 года, поддержке Турции со стороны ев-
роатлантических союзников. Два месяца назад руковод-
ство НАТО призывало обе стороны к диалогу и деэска-
лации, а теперь в Брюсселе безоговорочно поддержали 
Анкару. «Россия должна принять все необходимые меры, 
чтобы подобные нарушения больше не происходили. 
НАТО выражает солидарность с Турцией и поддержива-
ет территориальную целостность нашего союзника»,— 
заявил генсек НАТО Йенс Столтенберг. Наряду с призы-
вом к «спокойствию и деэскалации» он потребовал от Мо-
сквы «уважать воздушное пространство альянса».

Турецкую версию случившегося поддержали и в во-
енном ведомстве США. «Мы можем подтвердить, что 
еще один российский военный самолет нарушил воз-
душное пространство Турции и НАТО»,— заявил в суб-
боту неназванный представитель Пентагона.

Угроза прямого столкновения
Опрошенные 

”
Ъ“ эксперты считают, что по сравнению 

с ноябрем 2015 года ситуация для России сегодня вы-
глядит более непростой. «В последние два месяца пре-
зидент Эрдоган последовательно работал над тем, что-
бы обеспечить себе поддержку со стороны евроатлан-
тических союзников. Более решительный тон заявле-
ний, звучащих в Брюсселе и Вашингтоне по поводу ин-
цидента с Су-34, свидетельствует, что отчасти ему это 
удалось. Европа и Запад в целом сегодня крайне заин-
тересованы в поддержке Турции по вопросу о бежен-
цах. Президент Эрдоган пытается на этом сыграть и вы-
бить из Запада новые преференции, включая поддержу 

в конфликте с Москвой. Историей с Су-34 он посылает 
России четкий сигнал: давайте договариваться, иначе 
может произойти новый конфликт, в котором за спи-
ной у Анкары будут стоять НАТО и Евросоюз»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ директор Российского совета по международ-

ным делам Андрей Кортунов.
По его мнению, Россия оказалась перед трудным вы-

бором: «С одной стороны, Москва не может позволить 
себе снизить активность своей операции против ради-
кальных группировок в приграничных с Турцией райо-
нах Сирии, чего добивается Анкара. Такие действия пе-
речеркнули бы достижения военной кампании послед-
них месяцев и были бы восприняты как отступление, 
если не поражение. С другой стороны, скрытая угроза со 
стороны Эрдогана свидетельствует о том, что риск ново-
го столкновения становится более реальным».

В свою очередь, директор Центра анализа стратегий 
и технологий Руслан Пухов сомневается, что Су-34 нару-
шил воздушное пространство Турции. «Су-34 — это са-
мый современный самолет из используемых военно-
космическими силами в Сирии, он оснащен всем не-
обходимым оборудованием, чтобы не допускать подоб-
ных инцидентов. Тем более что после гибели Су-24 Мо-
сква сделала необходимые выводы и действует крайне 
осторожно»,— отмечает господин Пухов.

По мнению эксперта, повышая градус риторики, пре-
зидент Эрдоган пытается вынудить Владимира Путина 
возобновить прямой диалог с турецким руководством, 
которого российский лидер избегает после уничтоже-
ния Су-24. Однако подобная тактика может привести к 
обратным результатам. «История с Су-34 и ее интерпре-
тация — это события, которые приближают нас к прямо-
му военному столкновению с Турцией»,— предостерега-
ет Руслан Пухов.

Между тем Москва демонстрирует готовность к любо-
му повороту событий, наращивая свое военное присут-
ствие в Сирии. По словам источника 

”
Ъ“ в органах опе-

ративного военного управления, руководство Генштаба 
приняло решение впервые испытать в боевых условиях 
в Сирии новейшие истребители Су-35С. По неофициаль-
ной информации, речь идет о четырех самолетах, в октя-
бре-ноябре прошлого года переданных ВКС России авиа-
ционным заводом в Комсомольске-на-Амуре.

Эти самолеты изначально вошли в состав 23-го истре-
бительного авиационного полка 303-й гвардейской сме-
шанной авиационной дивизии 11-й армии ВВС и ПВО 
Восточного военного округа (аэродром Дземги), а затем 
были переброшены в Астрахань (аэродром Приволж-
ский). Однако несколько дней назад Су-35C вылетели из 
Астрахани и через Каспийское море, а также воздушное 
пространство Ирана и Ирака добрались до сирийской 
Латакии. По словам офицера Генштаба, теперь состав 
смешанной авиагруппы ВКС России на авиабазе Хмей-
мим превышает 70 самолетов и вертолетов.

Сергей Строкань, Иван Сафронов
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Территория, контролируемая 
армянскими силами
Территории Нагорного Карабаха,
контролируемые Азербайджаном
Границы Нагорно-Карабахской Республики (НКР) 
согласно декларации о независимости 1991 года
Районы взаимных обстрелов 
с 24.01.2016 по 31.01.2016

20 км

Более 3500 выстрелов из 
стрелкового оружия, минометов и гранато-
метов со стороны Азербайджана зафикси-
ровало Минобороны НКР с 24.01.2016

827 случаев нарушения перемирия 
Арменией зафиксировал за тот же период 
Азербайджан

Президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган  
предлагает Владимиру Путину возобновить диалог  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17518,3 (+476,85)
РТС 745,3 (+18,17)
FTSE 100 6083,79 (+152,01)

DAX 30 9798,11 (+158,52)
DJIA 16466,30(+396,66)
NASDAQ Composite 1940,24 (+46,88)

По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.01.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30–1.02.16
Австралийский доллар 53,4851
Английский фунт 107,9700
Белорусский рубль** 36,0971
Датская крона* 10,9744

Доллар США 75,1723
Евро 81,9077
Индийская рупия*** 11,0678
Казахский тенге*** 20,6961

Канадский доллар 53,7060
Китайский юань* 11,4277
Норвежская крона* 87,1452
СДР 103,9189

Сингапурский доллар 52,8452
Новая турецкая лира 25,3464
Украинская гривна* 29,5954
Шведская крона* 88,2511

Швейцарский франк 73,8359
Японская иена*** 62,2236
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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развивает заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

У некоторых новостей есть особен-
ность, для деловых СМИ крайне не-
приятная: будучи сами по себе доста-
точно важны, они очень зависят от 
нашей интерпретации. Слова замми-
нистра финансов Алексея Моисеева 
об обсуждении в правительстве на 
следующей неделе механизма кон-
вертации крупных депозитов в про-
блемных банках в банковский капи-
тал из этой серии: предсказать, как 
Белый дом реализует эту идею, не-
возможно — тогда как именно от это-
го зависит ее оценка.

Механизм bail-in в виде принуди-
тельной конвертации депозитов в ак-
ционерный капитал (после греческо-
го и кипрского кризисов в ЕС в этой 
ситуации распространен термин 
haircut — «стрижка депозитов») не об-
суждался в России в 2014 году в силу 
того, что антикризисный план Белого 
дома предполагал поддержку в пер-
вую очередь банков. Текущие пробле-
мы с доходами бюджета не позволя-
ют повторить план-2015 в этом году, 
поэтому bail-in можно обсуждать как 
оценку глубины кризиса: ЦБ и Мин-
фин не готовы к национализации по-
тенциально проблемных банков.

Принципиально другой подход к 
bail-in — это рассмотрение заявления 
Минфина как сигнала рынку: риски 
накопления корпоративных средств 
на депозитах в банковской системе 
высоки, правительство не будет рас-
ходовать средства АСВ и ЦБ на под-
держку высокорисковых корпора-
тивных стратегий, ваши проблемы 
останутся вашими проблемами — 
не увлекайтесь депозитами, инвести-
руйте в небанковские активы, иначе 
вы рано или поздно обнаружите себя 
акционерами банков. При этом заяв-
ление Минфина может быть и край-
не точечным: его можно трактовать 
как угрозу конкретным корпоратив-
ным вкладчикам банков, де-факто яв-
ляющихся их совладельцами,— кэп-
тивные банки ЦБ и правительство бу-
дут рассматривать именно в этом ка-
честве. Или решайте, что вам нужен 
банк, или уходите быстрее — «широ-
кой» поддержки банковской сферы 
больше нет.

Наконец, возможна и чисто «соци-
альная» трактовка идеи bail-in — ко-
торая, отметим, в ходе греческого и 
кипрского кризисов в России особен-
но не отмечалась. Классический bail-
in — это де-факто поддержка владель-
цев депозитов в банках за счет компа-
ний, у которых деньги зависли в этих 
банках на расчетных счетах (техниче-
ски это депозиты до востребования). 
Конвертируя депозиты юрлиц, а так-
же крупные депозиты физлиц в суб-
ординированные кредиты в банков-
ский капитал, власти сохраняют воз-
можность банку быстро восстано-
вить платежеспособность в отноше-
нии мелких вкладчиков. Возможно, 
поэтому заявление господина Мои-
сеева о возможности конвертации в 
капитал отдельных банков депози-
тов физлиц выше 100 млн руб. вызва-
ло намного больше обсуждений, чем 
по масштабу гораздо более значимая 
идея конвертации депозитов юрлиц. 
И что парадоксально, как меру соц-
поддержки идею не понял никто — 
хотя 99,9% обсуждавших ее заведомо 
не держат в российских банках сумму 
более $1,3 млн за неимением таковой.

вчера

ГРУППА ОНЭКСИМ

внесла вклад в имущество 
подконтрольного банка «Ре-
нессанс кредит» в разме-
ре 945 млн руб. Сумма финан-
совой поддержки от собственни-
ка в 2015 году, таким образом, до-
стигла 7,72 млрд руб., в 2014 году — 
около 10 млрд руб. Чистый убыток 
банка по российской отчетности 
за 2015 год составил 8,7 млрд руб. 
«Интерфакс»

ВЕРХОВНЫЙ СУД  
РОССИИ (ВС РФ)

поддержал взыскание с бе-
нефициара  Межпромбанка 
(МПБ) Сергея Пугачева 
75,6 млрд руб. Таким образом 
он отказал в пересмотре актов ни-
жестоящих инстанций, которые 
привлекли Сергея Пугачева к суб-
сидиарной ответственности по обя-
зательствам МПБ. Как следует из 
определения суда, ВС РФ откло-
нил кассационную жалобу экс-се-
натора, просившего направить дело 
в судебную коллегию по экономи-
ческим спорам. «Нарушений норм 
материального и процессуально-
го права, повлиявших на исход дела 
и являющихся достаточными осно-
ваниями для пересмотра судеб-
ных актов в кассационном порядке, 
судами не допущено»,— говорит-
ся в определении ВС РФ. В апреле 
2015 года арбитраж Москвы в рам-
ках дела о банкротстве МПБ по за-
явлению Агентства по страхованию 
вкладов привлек господина Пугаче-
ва и еще трех топ-менеджеров бан-
ка к субсидиарной ответственности. 
Суд признал их виновными в совер-
шении действий, приведших к бан-
кротству банка, и решил взыскать 
с господина Пугачева 75,6  млрд руб. 
Это рекордный в российской пра-
ктике размер привлечения топ-ме-
неджеров банков к субсидиарной 
ответственности. Апелляция и кас-
сация оставили в силе определение 
арбитража. «РИА Новости»

МОСКОВСКИЙ  
МЕТРОПОЛИТЕН

объявил тендер на поиск ре-
кламного подрядчика. В аук-
ционной документации указыва-
ется, что победитель должен будет 
выплатить более 17,9 млрд руб. ме-
трополитену за десять лет. В пер-
вый год компания должна перечи-
слить 5% от всей стоимости догово-
ра, во второй — 7%, далее — по 11% 
в год. Определиться с новым под-
рядчиком метрополитен должен бу-
дет до 9 марта, сообщают «Ведо-
мости». В 2011 году конкурс на раз-
мещение рекламы выиграл «Авто 
селл» (входит в автохолдинг «Гем-
ма» Александра Геллера), компания 
выплатила 11 млрд руб. из обещан-
ных 14 млрд руб. Весной 2015 года 
«Авто селл» перестал перечислять 
средства метрополитену, который 
подал иск к контрагенту о взыска-
нии более 1 млрд руб. и выиграл де-
ло в первой инстанции. Отдел  
потребительского рынка

правила  
игры

Программу принуди-
тельной конвертации 
крупных депозитов 
можно представить 
и грабежом,  
и мерой социальной  
поддержки

Дальнобойщики застыли на границе
Польша и Россия не согласовали разрешения на автоперевозки

Сегодня истек срок действия 
разрешений на автоперевозку 
и транзит грузов между Россией 
и Польшей. Переговоры о выда-
че новых разрешений пока ни 
к чему не привели: Варшава на-
стаивает, чтобы Москва отказа-
лась от норм, запрещающих по-
лякам ввозить в страну грузы 
из ЕС по обычным двусторон-
ним соглашениям. Россия защи-
щает свои компании, обслужи-
вающие лишь 10% перевозок. 
Если стороны вскоре не догово-
рятся, грузопотоки сместятся 
в Прибалтику и Скандинавию, 
а транспортные издержки вы-
растут.

Конфликт вокруг обмена разре-
шениями на грузовые автоперевоз-
ки между Россией и Польшей, срок 
которых истек 31 января, не разре-
шился. Министерство инфраструкту-
ры и строительства Польши (MIB) от-
клонило предложение РФ продлить 
разрешения до 15 февраля. «Времен-
ные решения только усугубляют про-
блемы»,— пояснил замминистра 
Ежи Шмит. Сама Польша предложи-
ла продлить грузовикам обеих стран 
срок возвращения в страну регистра-
ции до 15 февраля, РФ согласилась.

По международным правилам 
страны обмениваются разрешени-
ями на автоперевозку грузов на тер-
ритории друг друга (так называемые 
дозволы). Иногда, как в случае с Поль-
шей и Россией, страны также догова-
риваются о выдаче другого типа со-
глашений — трехсторонних («дозво-
лов для третьих стран»), которые по-
зволяют перевозчикам одной страны 
фактически обслуживать перевозки 

грузов из третьих стран на террито-
рию другой. Количество таких разре-
шений строго ограничено.

Россия и Польша начали перегово-
ры о продлении разрешений в декаб-
ре, но Варшава увязала этот вопрос с 
отменой ряда недавно принятых рос-
сийских законов (см. 

”
Ъ“ от 28 янва-

ря). Так, в феврале 2015 года вступил 
в силу новый закон о контроле до-
рожных перевозок, в ноябре-декаб-
ре — подзаконные акты. Как заявля-
ют в MIB, теперь РФ ставит вид пере-
возки — транзитный или двусторон-
ний — в зависимость от местонахо-
ждения отправителя, а не погрузки. 
«Это лишает польских перевозчиков 
возможности перевозить грузы на ос-
новании общего разрешения на това-
ры, произведенные в Польше в фили-
але международного концерна, ког-

да документы по товару выставляют-
ся головным предприятием, находя-
щимся в другом государстве»,— пояс-
няют в министерстве.

В России ситуацию трактуют ина-
че. Как поясняет глава Ассоциации 
международных автомобильных пе-
ревозчиков (АСМАП) Андрей Куру-
шин, новые правила лишь устрани-
ли недочеты, позволявшие ввозить 
в РФ грузы из третьих стран под при-
крытием льготного режима. «Особен-
но распространение получила схема, 
когда груз, вывозимый, например, 
из Германии, представляется как за-
груженный из Польши,— отмечает 
он.— В России польский перевозчик 
предъявляет обычное двустороннее 
разрешение, а не специальное разре-
шение для перевозки груза из треть-
ей страны».

Польские перевозчики занима-
ют до 70% рынка международных 
транспортировок (если говорить о 
направлении Европа—РФ), отмеча-
ет гендиректор FM Logistic Customs 
Алексей Мисаилов. «Российское пра-
вительство, конечно, хочет поддер-
жать отечественные компании, ко-
торые занимают менее 10% на этом 
рынке»,— поясняет он. Как заявил в 
субботу замглавы Минтранса Нико-
лай Асаул, польская сторона не вы-
дает разрешения, настаивая на том, 
чтобы «считать все грузы одинаковы-
ми — грузами единой Европы». По 
его словам, Россия готова обсуждать 
это, но на изменение межправсогла-
шения требуется около года и «нель-
зя ставить ультиматумы и блокиро-
вать перевозки».

Конфликт вокруг «дозволов» меж-
ду Россией и Польшей возникает не 
впервые, причем порой решение 
принимается буквально в момент 
истечения срока. Так, контингент раз-
решений 2010 года был согласован 
только 9 марта, а на 2011 год — 2 фев-
раля. Но происходили и полные оста-
новки перевозок из-за отсутствия дей-
ствующих разрешений, как с середи-
ны января по 2 февраля 2011 года. 
Если стороны вскоре не договорятся, 
логистические издержки увеличатся, 
считает Алексей Мисаилов. «Транзит-
ные грузопотоки пойдут через страны 
Прибалтики, Скандинавии или мо-
рем, возрастут запросы на мультимо-
дальные перевозки через порты Бал-
тики»,— прогнозирует он. По его мне-
нию, это одинаково негативно отра-
зится на всех группах товаров.

Наталья Скорлыгина,  
Галина Дудина

В ПРОДАЖЕ С 1 ФЕВРАля

КАК ГРАЖДАНЕ РЕАГИРУЮТ  
НА ПАДЕНИЕ  
РЕАЛЬНЫХ ДОХОДОВ

ВО ЧТО ВЛАДЕЛЬЦАМ  
СЕТИ «СБАРРО» ОБОШЛОСЬ 
УВЛЕЧЕНИЕ РУССКОЙ КУХНЕЙ 

ИЗ-ЗА ЧЕГО  
В ПРОФЕССИОНАЛЬНОМ ТЕННИСЕ 
РАЗГОРЕЛСЯ КОРРУПЦИОННЫЙ 
СКАНДАЛ 

КОГДА ЗАВЕРШИТСЯ КАДАСТРОВАЯ 
ОЦЕНКА ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ

Lenovo придержала поставки
Компания уступила долю на рынке ПК из-за девальвации

Лидер последних лет на россий-
ском рынке персональных ком-
пьютеров китайская Lenovo 
в четвертом квартале 2015  года 
откатилась на третье место по 
доле рынка, сократив постав-
ки из-за девальвации рубля. 
 Одновременно компания  ведет 
сокращение персонала: за 2015 
год уволены 30% сотрудников 
российского подразделения 
в связи с продолжающимся па-
дением рынка ПК. Впрочем, на 
доступности устройств Lenovo 
в магазинах это пока не сказы-
вается: дистрибуторы сохраня-
ют большие запасы техники, 
а ритейлеры отмечают по-преж-
нему высокие продажи бренда.

IDC распространила среди вен-
доров данные по итогам четверто-
го квартала 2015 года на рынке ПК, 
сообщил 

”
Ъ“ источник на рынке. Со-

гласно IDC Preliminary Data (копия 
есть у 

”
Ъ“), лидером по поставкам ПК 

в Россию стала Asus с долей рынка 
28,3%, на втором месте — HP (20,07%), 
на третьем — Lenovo (17,1%), замыка-
ют пятерку Acer (14,6%) и Dell (8,7%). В 
IDC отказались от комментариев, со-
общив, что итоги четвертого кварта-
ла будут официально опубликованы 
12 февраля.

Начиная с третьего квартала 2013 
года Lenovo была лидером россий-
ского рынка ПК и только однажды 
за этот период, в четвертом кварта-
ле 2014-го, опускалась на второе ме-
сто по объему поставок. Собеседник 

”
Ъ“ в одном из конкурирующих вен-

доров утверждает, что падение до-
ли Lenovo на рынке ПК сопровожда-
лось сокращением сотрудников в 
российском подразделении. «В янва-
ре сократили руководителя направ-
ления среднего и малого бизнеса 
Lenovo в России Андрея Бабенко, ме-
неджера по работе с ключевыми кли-
ентами Алмаса Абузярова, который 
вел крупных ритейлеров — 

”
Эльдо-

радо“, 
”
Техносилу“ и др., а также ряд 

региональных представителей»,— 
перечисляет источник 

”
Ъ“.

Руководитель Lenovo в России, 
СНГ и Восточной Европе Глеб Мишин 
подтвердил 

”
Ъ“ информацию о сокра-

щениях Андрея Бабенко, Алмаса Абу-
зярова и других сотрудников россий-
ского офиса Lenovo, которые занима-
лись направлением ПК. «Оптимиза-
ция численности сотрудников идет 
уже давно, потому что рынок ПК про-
должает сильно сужаться. Мы сокра-
щаем людей постепенно. За 2015 год 

было сокращено около 30% от обще-
го числа сотрудников подразделения 
в России, или 50% тех, кто работал на 
направлении ПК. Мы приводим в со-
ответствие численность офиса с тем 
объемом выручки, который он при-
носит»,— объяснил господин Ми-
шин. По его словам, компания дейст-
вительно снизила объемы поставок 
ПК в Россию в четвертом квартале. «В 
связи с продолжавшейся девальваци-
ей рубля перед нами встал выбор: со-
хранить объемы поставок и поддер-
живать прежние цены, а значит — 
субсидировать их со своей стороны 
либо сократить поставки. Мы выбра-
ли второе»,— рассказал он. По его сло-
вам, сокращение поставок не скажет-
ся на доступности ПК Lenovo на пол-
ках ритейлеров в ближайшее время, 
так как на складах дистрибуторов со-
храняются большие запасы техники.

Представители торговых сетей 
подтверждают, что пока не заметили 
недостатка ПК Lenovo, и отмечают их 

высокие продажи в конце года. Так, 
в сети «Эльдорадо» в последнее вре-
мя по продажам лидируют Asus, HP и 
Lenovo, уточнила представитель ри-
тейлера Юлия Завьялова. При этом 
между компаниями существует до-
вольно жесткая конкуренция, из-
за которой их доли рынка меняют-
ся от квартала к кварталу «В четвер-
том квартале лидером была Lenovo, 
а в третьем — НР. Совокупный вклад 
компаний в данном сегменте в 2015 
году составил более 80%»,— уточни-
ла госпожа Завьялова. В «М.Видео» в 
четвертом квартале продажи Lenovo 
составляли примерно 25% россий-
ского рынка ПК в штуках, а в денеж-
ном выражении «компания незначи-
тельно сократила свою долю, усту-
пив лидирующую позицию Asus», 
уточнил представитель компании.

Окончательные объемы россий-
ского рынка ПК по итогам 2015 года 
пока неизвестны, но из уже опубли-
кованных данных IDC по региону 
EMEA следует, что рынок продолжа-
ет стремительно сокращаться. Всего 
по итогам 2015 года в EMEA было по-
ставлено 76,3 млн ПК, что на 18% ни-
же показателей 2014 года. Лидером 
в регионе стала HP, за год сократив-
шая поставки на 13,3%, но сумевшая 
занять долю рынка 23,5%. На втором 
месте — Lenovo с долей рынка 19,9%, 
сократившая поставки на 10,6%. Да-
лее идут Dell (доля рынка — 10,7%), 
Asus (9,4%) и Acer (8,9%).

Мария Коломыченко,  
Роман Рожков

ЦБ пошел на полумеры
Банковские нормативы смягчили частично

Несмотря на декларируемое ЦБ жесткое 
 намерение с начала 2016 года отказаться 
от антикризисных послаблений, регуля-
тор снова проявил гибкость. Для банков 
установлен льготный валютный курс по 
двум нормативам — максимального раз-
мера  риска на одного или группу связан-
ных заемщиков банка (Н6) или банковской 
группы (Н21). Но с гораздо более актуаль-
ной и болезненной достаточностью капита-
ла банкам придется разбираться без посла-
блений.

Сообщение «Об особенностях расчета обяза-
тельных нормативов», дающее банкам право ис-
пользовать льготные валютные курсы, опублико-

вано на сайте ЦБ 29 января. Банкиры получили 
возможность учитывать по льготному курсу опе-
рации, отраженные на балансовых и внебалансо-
вых счетах по 31 декабря 2015 года, при расчете 
двух нормативов — максимального размера ри-
ска на одного или группу связанных заемщиков 
банка (Н6) или банковской группы (Н21). Посла-
бления вводятся «в целях снижения регулятив-
ных рисков вследствие высокой волатильности 
валютного курса» и будут действовать до конца 
марта. Льготный курс устанавливается ЦБ на 1 ян-
варя 2016 года и распространяется на пять валют 
— доллар США (72,93 руб.), евро (79,64 руб.), фунт 
стерлингов (108,24 руб.), швейцарский франк 
(73,65 руб.) и японскую иену (60,58 руб.).

До сих пор продление послаблений по исполь-
зованию льготных валютных курсов при расче-
те обязательных нормативов оставалось под во-
просом. В конце декабря прошлого года глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина говорила «Интерфаксу», что 
с 1 января ЦБ переведет банки на стандартное ре-
гулирование, в том числе сделает рыночным курс 
для расчета обязательных нормативов.

О возвращении льгот банкиры в лице ассоциа-
ции «Россия» попросили 20 января, когда официаль-
ный курс доллара США, установленный ЦБ, дости-
гал уже 78,49 руб./$ по сравнению с льготным кур-
сом 55 руб./$, действовавшим до конца 2015 года.
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ЛИДЕРЫ РОССИЙСКОГО РЫНКА ПО ОТГРУЗКАМ ПК 
В ЧЕТВЕРТОМ КВАРТАЛЕ 2015 ГОДА (%)   ИСТОЧНИК: IDC.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Госдума начала обсуждать главу 
проекта нового Кодекса об адми
нистративных правонарушени
ях (КоАП), касающуюся финансо
вых рынков. В новой редакции 
уточнены составы правонаруше
ний и изменены суммы штра
фов. По некоторым составам они 
резко вырастут, по другим, нао
борот, станут значительно мень
ше. Главное, о чем просят профу
частники,— снизить минималь
ные размеры штрафов на фоне 
жесткой позиции регулятора по 
наказанию за любые, даже ма
лозначительные нарушения.

Рабочая группа при комитете Гос-
думы по конституционному законо-
дательству и государственному строи-
тельству в пятницу рассмотрела главу 
проекта нового КоАП, которая опре-
делит административные наказания 
за правонарушения на финансовых 
рынках. В основном изменения носят 
технический характер. Но есть и су-
щественные правки, касающиеся со-
ставов правонарушений и размеров 
санкций.

Изменение размеров штрафов про-
изошло одновременно и в большую и 
в меньшую сторону. Снижены санк-
ции за воспрепятствование проведе-
нию проверок (максимальный штраф 
— 400 тыс. против 1 млн руб. сейчас), 
нераскрытие информации лицами, 
предоставившими обеспечение по об-
лигациям эмитентов (снижается с 
500 тыс. до 10–15 тыс. руб. для юрлиц), 
непредставление или нарушение по-
рядка или сроков представления от-
четности в ЦБ (с 700 тыс. до 10–15 тыс. 
руб. для юрлиц) и т. д. Другие правона-
рушения, напротив, предлагается об-
ложить повышенными штрафами. 
Особенному ужесточению подвер-
глись правонарушения в рамках ПОД/
ФТ (противодействие отмыванию до-
ходов и финансирование террориз-

ма), незаконное использование ин-
сайдерской информации (штраф с 30–
50 тыс. руб. повышен сразу в десять 
раз), манипулирование рынком.

В ходе заседания рабочая группа 
сформулировала большое количество 
поправок и уточнений. В частности 
прозвучали рекомендации расширить 
«санкционную вилку»; внести в квали-
фикацию правонарушений указание 
об их однократности или неоднократ-

ности, увеличить срок давности по не-
которым составам, уточнить список от-
ветственных лиц и т. д. Особый инте-
рес участников группы вызвало пред-
ложение старшего советника по пра-
вовым вопросам фонда «Центр разви-
тия фондового рынка» Татьяны Медве-
девой, которая предложила разделить 
санкции за воспрепятствование про-
ведению проверок ЦБ в зависимости 
от субъекта нарушения. «Мы приняли 
почти революционное решение: дро-
бить санкции исходя из размера бизне-
са»,— прокомментировал эту идею 
председатель комитета Государствен-
ной думы по конституционному зако-
нодательству и государственному 
строительству Владимир Плигин.

Бизнес также внес свои предложе-
ния. «Главное, что нужно сделать,— 
снизить минимальный размер штра-
фов. На практике освобождение от от-
ветственности по малозначительности 
не работает. Регулятор стремится нака-
зывать за каждое правонарушение, да-
же если оно небольшое. При этом он не 
может наложить штраф ниже, чем это 
предусмотрено кодексом, а минималь-
ный размер штрафа слишком вы-
сок»,— поясняет председатель правле-
ния Национальной ассоциации участ-
ников фондового рынка Алексей Тимо-
феев. Речь идет, в частности, о техниче-
ских нарушениях вроде подачи отчет-
ности с опозданием на один день. Та-
кие нарушения могут быть множест-
венными. А практика наложения санк-
ций по каждому эпизоду и высокая 
нижняя планка приводят к тому, что 
компании в итоге уплачивают огром-
ные суммарные штрафы. Так, в 2015 го-
ду ЦБ вынес 560 постановлений о штра-
фах компаниям, причем в некоторых 
из них содержится до 25 эпизодов. На 
профучастников только за декабрь 
2015 года было наложено штрафов на 
сумму более 122 млн руб.

Внесенные рабочей группой пред-
ложения будут обсуждаться комитетом 
Госдумы по конституционному законо-
дательству и государственному строи-
тельству. «Крайне важно, какие измене-
ния внесут в процессуальную часть, на-
пример по каким правонарушениям и 
в каком формате будет обязателен досу-
дебный порядок, а также что в итоге до-
станется заведомо более загруженным 
и зачастую менее опытным судам об-
щей юрисдикции вместо арбитраж-
ных судов»,— считает старший юрист 
Bgp litigation Илья Сорокин. По инфор-
мации 

”
Ъ“, новый кодекс планируется 

принять во всех чтениях уже в весен-
нюю сессию 2016 года. С 2017 года он 
может вступить в силу.

Мария Сарычева

Профучастники ответят по-новому
Штрафы поменяют разнонаправленно

контекст  

БАНКИ

Временная администрация  
пришла в Интеркоммерц-банк

С 29 января Банк России назначил временную администрацию в Интер-
коммерц-банк сроком на шесть месяцев, говорится в сообщении регу-
лятора. Данная мера применена «в связи со снижением собственных 
средств (капитала) банка по сравнению с их максимальной величиной, 
достигнутой за последние 12 месяцев, более чем на 30% при одновре-
менном нарушении одного из обязательных нормативов», следует из со-
общения. На период деятельности временной администрации полномо-
чия органов управления банком приостановлены. «Первоочередной за-
дачей временной администрации является проведение обследования 

финансового положения банка»,— отмечается в сообщении ЦБ. По сути, 
временной администрации предстоит решить, подлежит ли банк санации, 
учитывая объем вкладов, или отзыву лицензии. По данным на 1 января, 
объем средств физлиц в банке составлял 68,4 млрд руб. Интеркоммерц-
банк входит в топ-100 по активам. На прошлой неделе банк приостановил 
проведение платежей и выдачу средств вкладчикам. «Прайм»

Банк Москвы разместил допэмиссию

В результате допэмиссии Банк Москвы увеличил уставный капитал 
на 27% и нарастил собственные средства на 42,99 млрд руб. В пресс-
службе ВТБ потребность в увеличении капитала Банка Москвы объясни-
ли необходимостью выполнения нормативов достаточности капитала. 
В результате докапитализации Н1.0 Банка Москвы составит 11,37%. Как 
уже сообщил ”Ъ“, наблюдательный совет ВТБ принял решение об увели-
чении уставного капитала Банка Москвы путем размещения по закрытой 
подписке 11 января. Доля ВТБ в уставном капитале Банка Москвы после 
его увеличения составит 100%. После вхождения ВТБ в капитал Банка 
Москвы в 2011 году вскрылись финансовые проблемы банка, связанные 
с масштабным кредитованием структур, аффилированных с его бывшим 
руководством. В итоге было приято решение о санации. «Интерфакс»

ЦИТАТА

Мы приняли почти революцион-
ное решение — дробить санкции 
исходя из размера бизнеса
— Владимир Плигин,
председатель комитета Госдумы  
по конституционному законодательству 
и государственному строительству,  
29 января 2016 года

Банк «Миллениум», около 48% 
 акций которого принадлежат 
структурам ОАО РЖД, отключен 
от системы банковских элек
тронных срочных платежей. 
Это произошло после наруше
ния банком всех нормативов до
статочности капитала. Куплен
ный для обслуживания ряда ам
бициозных проектов ОАО РЖД, 
но так и не преуспевший в этом 
банк фактически выпал из биз
неса монополии после смены 
прошлым летом ее руководства 
и перестал представлять сущест
венный интерес для своих соб
ственников.

В пятницу банк «Миллениум» 
( 277-е место по активам на 1 января, 
по данным рейтинга «Интерфакса») 
был отключен от БЭСП (системы бан-
ковских электронных срочных пла-
тежей ЦБ), что часто приводит к фа-
тальным последствиям в виде отзыва 
лицензии. В пресс-службе «Миллени-
ума» не смогли прокомментировать 
ситуацию. Почти 48% в банке принад-
лежит четырем дочерним структурам 
ОАО РЖД. Эти акционеры ситуацию 
не комментируют. В пресс-службе же-
лезнодорожной монополии также от-
казались обсуждать судьбу «Миллени-
ума», подчеркнув, что сама она не яв-
ляется его совладельцем. Еще 35% ак-
ций банка принадлежит ОАО «Бам-
тоннельстрой», входящему в ГК «СК 
Мост», выступающую крупным под-
рядчиком ОАО РЖД. Связаться с пред-
ставителями этих структур в выход-
ные не удалось.

Структуры ОАО РЖД купили долю 
в «Миллениуме» в середине 2013 го-
да, и тогда банк был в более привле-

кательном состоянии, чем сейчас. По 
данным рейтинга «Интерфакса», раз-
мер его активов составлял 11,29 млрд 
руб., капитал был равен 765 млн руб. 
Впоследствии капитал увеличился 
до 1,1 млрд руб., но объем активов 
стабильно сокращался и к концу 
2015 года достиг 7,836 млрд руб. В мо-
мент покупки у ОАО РЖД были впол-
не конкретные планы относительно 
развития бизнеса банка (еще в 2011 
году получил право на установку бан-
коматов на всех железнодорожных 
вокзалах).

«Миллениум» рассматривался «в 
качестве одной из площадок для во-
влечения инвесторов в проект высо-
коскоростных магистралей». Однако 
сами высокоскоростные проекты с 
тех пор всерьез не продвинулись на 
фоне западных санкций и экономи-
ческого кризиса, и банк остался не у 
дел. Еще одной причиной проблем 
«Миллениума» источники 

”
Ъ“ назы-

вают смену руководства ОАО РЖД 
(прошлым летом президентом ком-
пании вместо Владимира Якунина 
стал Олег Белозеров). «Сейчас особен-
но актуален вопрос избавления от не-
профильных активов,— добавляет 
управляющий партнер НАФИ Павел 
Самиев.— ОАО РЖД вряд ли целесоо-
бразно держать небольшой банк, это 
затратно, а бизнес не очень рентабе-
лен. Вариант рыночного развития 
мог бы рассматриваться, но банк так 
и не стал заметным игроком».

На прошлой неделе «Миллениум» 
опубликовал отчетность за декабрь 
2015 года. Норматив достаточности 
капитала Н1.0 за месяц опустился с 
10,32% до 4,84% при минимуме 8%. 
Впрочем, по закону обязательство по 

отзыву лицензии у банка для ЦБ на-
ступает только при снижении Н1.0 
ниже 2%. Причиной стало доформи-
рование резервов. «В декабре ЦБ дал 
банку предписание на начисление 
резервов, которое и привело к сокра-
щению капитала более чем в два раза 
и, соответственно, нарушению нор-
мативов»,— говорит источник 

”
Ъ“. 

«Причиной убытка в декабре 2015 го-
да в размере 650 млн руб. послужило 
создание резервов на возможные по-
тери по кредитам на сопоставимую 
сумму,— уточняет руководитель 
группы банковских рейтингов АКРА 
Кирилл Лукашук.— Столь резкое и су-
щественное досоздание резервов мо-
жет свидетельствовать об ухудшении 
качества отдельных крупных активов 
вследствие возникновения проблем 
у заемщиков». Если банк имеет убыт-
ки, резервы «съедают» капитал, а 
650 млн руб.— это 58% капитала 
«Миллениума» на 1 января.

Агентство «Рус-Рейтинг», единст-
венное, кто рейтингует «Миллени-
ум», в пятницу уже распространило 
сообщение о понижении рейтингов 
до уровня СС. «Требования по норма-
тивному уровню достаточности капи-
тала не выполняются, что является 
регуляторным препятствием для дея-
тельности банка,— говорится в сооб-
щении агентства.— Активы характе-
ризуются высокой концентрацией 
кредитного портфеля по клиентам, 
их качество оценивается как низкое. 
В связи с досозданием резервов банк 
убыточен. Риски ликвидности высо-
кие... Прогноз 

”
возможное пониже-

ние“ обусловлен высокой вероятно-
стью отзыва лицензии».

Юлия Локшина

Железные дороги  
проехали «Миллениум»
Банк не пригодился ОАО РЖД

ПЛАТЕЖНЫЕ СИСТЕМЫ

MasterCard  
меняет  
руководителя
По информации 

”
Ъ“, в ближай

шее время глава MasterCard в Рос
сии Илья Рябый может покинуть 
свою должность. Планируется, 
что он перейдет в MasterCard 
Europe с повышением. В России 
же его место займет Алексей Ма
линовский, сейчас отвечающий 
в российской MasterCard за взаи
модействие с органами власти.

О том, что глава представительства 
MasterCard в России Илья Рябый пере-
ходит на более высокую позицию в 
MasterCard Europe, 

”
Ъ“ сообщили 

источники на рынке. «Он пойдет на 
повышение в европейское подразде-
ление MasterCard»,— отмечает один 
из них. В MasterCard вчера не ответи-
ли на запрос 

”
Ъ“, сам Илья Рябый не 

отвечал по мобильному телефону. Но-
вым главой MasterCard в России, по 
информации 

”
Ъ“, станет региональ-

ный директор MasterCard Europe по 
взаимодействию с органами госвлас-
ти в России, СНГ, странах Централь-
ной, Восточной и Юго-Восточной Ев-
ропы Алексей Малиновский. Он вче-
ра также не отвечал по мобильному 
телефону.

О том, что Илья Рябый нацелен на 
переход в MasterCard Europe, источ-
ники 

”
Ъ“ говорили с мая 2015 года. 

Сам Илья Рябый в общении с 
”
Ъ“ ра-

нее не отрицал, что нацелен на карь-
ерный рост в рамках MasterCard, но о 
конкретной позиции речи не шло. 
Илья Рябый возглавляет российское 
представительство с 2008 года, а в са-
мой MasterCard работает с 1998 года.

В ситуации перестройки платеж-
ного рынка с приходом на него наци-
ональной системы платежных карт и 

изменения отношений международ-
ных систем с властями такие переста-
новки эксперты считают вполне ло-
гичными. «На первый план выходит 
GR на внутрироссийском рынке, ведь 
именно он будет определять разделе-
ние доходов по всем внутренним опе-
рациям,— отмечает председатель со-
вета директоров 

”
Золотой короны“ 

Николай Смирнов.— Международ-
ные системы сейчас переориентиру-
ются на трансграничные операции, 
где доходность существенно выше, и 
в данном случае связка Илья Рябый—
Алексей Малиновский может быть 
очень эффективной». По словам экс-
главы по связям с госорганами ком-
пании Visa Дмитрия Вишнякова, 
Алексею Малиновскому пригодится 
его предыдущий бизнес-опыт в 
Microsoft, где он в том числе руково-
дил продажами в госсекторе.

Ольга Шестопал

По словам зампреда правления 
«Дельта-кредита» Ирины Аслановой, в 
ноябре—декабре в банк поступало 
около 2,2–2,5 тыс. заявок на ипотеку 
еженедельно, в январе этот показа-
тель вырос до 2,9 тыс. В Райффайзен-
банке сообщили, что спрос на ипотеку 
в январе оказался на 15% выше, чем в 
декабре.

Традиционно январь является од-
ним из самых низких месяцев по объ-
ему выдаваемой ипотеки. «В январе 
многие граждане берут отпуска, что-
бы продлить новогодние праздники, 
кроме того, львиная доля спроса насе-
ления реализуется в декабре — пра-
ктика показывает, что граждане стре-
мятся заключать крупные сделки до 
конца уходящего года,— отмечает ру-
ководитель ипотечного центра компа-
нии RDI Рустам Азизов.— В итоге ры-
нок начинает постепенно оживать 
только к февралю».

Однако в этом году рынок ипотеки 
оказался в другой ситуации. «Главная 

причина роста спроса населения на 
ипотеку в январе 2016 года — завер-
шение программы государственной 
поддержки в марте. Клиенты старают-
ся подать заявку и провести сделку до 
29 февраля 2016 года»,— отмечает го-
спожа Асланова. В рамках программы 
банки выдают клиентам ипотеку по 
льготным ставкам (не выше 12% годо-
вых), притом что средневзвешенная 
процентная ставка по рынку за год со-
ставляет (по данным ЦБ на 1 декабря) 
13,43% годовых.

Вторая причина повышенного 
спроса — экономическая ситуация, в 
частности, ослабление рубля, указы-
вают эксперты. «Люди не хотят дер-
жать на руках рубли, а вложиться в бы-
товую технику, электронику и автомо-
били те, у кого были средства, успели 
еще в 2015 году на фоне предыдущего 
ослабления рубля,— указывает Геор-
гий Тер-Аристокесянц.— Чтобы сохра-
нить свои средства, граждане предпо-
читают вкладываться в ипотеку — тем 
более когда еще имеют возможность 
получить кредит по льготной ставке».

В то же время целесообразность ак-
тивных вложений в ипотеку вызывает 
сомнения. «Несмотря на то что банки 
будут тщательно подходить к отбору за-
емщиков и, естественно, не одобрят 
все заявки по ипотеке, не исключено, 
что в случае ухудшения макроэконо-
мической ситуации и падения доходов 
принявшим слишком поспешное ре-
шение заемщикам будет сложно обслу-
живать ипотеку. А у банков, в свою оче-
редь, увеличатся риски роста просроч-
ки по таким ссудам»,— указывает 
управляющий партнер НАФИ Павел 
Самиев. «Клиенты не уверены, что 
ставки по депозитам (средняя макси-
мальная ставка по десяти крупнейшим 
банкам во второй декаде января 2016 
года составила 9,9%.— 

”
Ъ“) отобьют 

курсовую разницу, и поэтому с точки 
зрения граждан покупка квартиры бо-
лее надежна, чем рублевый вклад»,— 
добавляет глава Frank Research Group 
Юрий Грибанов. Однако, подчеркивает 
он, стоимость недвижимости со време-
нем также может снизиться.

Валерия Францева

Граждане разбирают ипотеку

На следующий день руководство 
ЦБ обсудило тему на совещании с 
банкирами. По его итогам, а также ис-
ходя из мониторинга информации по 
соблюдению банками обязательных 
нормативов и было принято реше-
ние пойти на послабление, но только 
для двух нормативов, пояснил 

”
Ъ“ 

зампред ЦБ Василий Поздышев. Он 
уточнил, что письмо ЦБ носит реко-
мендательный характер и банки, 
принявшие решение им воспользо-
ваться, в случае снижения курса ва-
лют ниже зафиксированного вправе 
использовать текущий курс для рас-
чета нормативов.

Однако говорить о полном возвра-
щении льгот еще рано. Предыдущие 
послабления ЦБ по валютным курсам 
распространялись на все обязатель-
ные нормативы, в первую очередь на 
норматив достаточности капитала. 
Именно этот норматив (Н1), а не мак-
симальный риск на заемщика счита-
ется наиболее важным для банков, так 
как снижение достаточности капита-
ла ниже допустимого уровня чревато 
отзывом лицензии. «Я не припоми-
наю ни одного случая, когда лицензия 
была бы отозвана за нарушение нор-
матива Н6»,— отмечает аналитик S&P 
Роман Рыбалкин. В ЦБ на вопрос о 

том, почему льгота не распространя-
ется на Н1, ответили, что минималь-
ное значение этого норматива уже бы-
ло снижено для банков (с 10% до 8%) «и 
банковская система получила доста-
точный запас прочности по нормати-
вам достаточности капитала».

Оценить, для каких банков уста-
новление льготных курсов по Н6 и 
Н21 будет наиболее актуальным, од-
нозначно нельзя: эти показатели бан-

ки раскрывать не обязаны. «Само по 
себе послабление не очень сущест-
венное, так как текущий курс доллара 
нерадикально отличается от льготно-
го, оно будет более ощутимым в слу-
чае резкого укрепления доллара,— 
уточняет Роман Рыбалкин.— Льготы 
затрагивают многие крупные банки, 
которым пришлось бы для возвраще-
ния этих нормативов в установлен-
ные рамки просить заемщиков пога-
сить валютные кредиты досрочно 
или избавляться от еврооблигаций 
эмитентов с низким уровнем риска».

Раскрывать информацию о том, 
как на данный момент обстоит ситуа-
ция с соблюдением нормативов Н6 и 
Н21 и при каком валютном курсе они 
могут быть «пробиты» (минимально 
допустимое значение обоих — 25%), 
банки не спешат. Нет ясности и в том, 
будут ли они этим послаблением 
пользоваться. Так, в Райффайзенбан-
ке заявили, что в настоящее время 
анализируют этот вопрос. ВТБ ис-

пользовал льготный курс при расчете 
нормативов, но «даже без льгот при 
текущем курсе доллара и евро банк 
останется в пределах нормативов Н6 
и достаточности капитала, соответст-
вуя всем требованиям ЦБ», заверили 
в пресс-службе. Однозначно не наме-
рены пользоваться послаблениями в 
Росбанке, так как не видят в этом не-
обходимости. Обязательные норма-
тивы, утверждает главбух банка Ма-
рина Садовая, выполняются «с боль-
шим запасом».

Ольга Шестопал

ЦБ пошел на полумеры

с1

с7

72,93 рубля за доллар  
по такому курсу банки смогут рассчитывать 
нормативы Н6 и Н21 до 31 марта 2016 года

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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Минэнерго РФ пригрозило вла-
стям Белоруссии принять меры 
из-за недопоставок нефтепро-
дуктов в Россию. Белорусская 
сторона, систематически не ис-
полняющая графика поста-
вок, уверяет, что продажа неф-
тепродуктов в Россию для нее 
невыгодна. Теоретически Мо-
сква вответ может снизить по-
ставки беспошлинной нефти, 
но, по мнению собеседников 

”
Ъ“, едва ли пойдет на такой 

шаг, чреватый политическими 
осложнениями. По мнению ана-
литиков, российский рынок мо-
жет спокойно перенести отсут-
ствие поставок из Белоруссии 
как минимум до весны.

Минэнерго в очередной раз рас-
критиковало власти Белоруссии за 
невыполнение обязательств по по-
ставкам нефтепродуктов с мест-
ных НПЗ в Россию. Как заявил заме-
ститель главы ведомства Анатолий 
Яновский, Минэнерго доложило в 
правительство «о возможных мерах, 
которые мы можем принять со сво-
ей стороны, чтобы побудить наших 
партнеров выполнять взятые на себя 
обязательства». Согласно межправи-
тельственному соглашению, до 2025 
года Россия поставляет в Белоруссию 
беспошлинную нефть, а в ответ полу-
чает не менее 1 млн тонн нефтепро-

дуктов. Минск традиционно наруша-
ет эти договоренности, указывая, что 
другие направления экспорта нефте-
продуктов для него выгоднее, чем 
российское. Так, на прошлой неделе 
вице-премьер Белоруссии Владимир 
Семашко заявил, что сейчас разница 
между стоимостью экспорта бензина 
в ЕС и Россию составляет $80–100 на 
тонну. «Это будет преступление, если 
мы вынудим НПЗ отдавать свою про-
дукцию по цене ниже себестоимо-

сти»,— заявил он агентству БелТА. 
Основными рынками сбыта нефте-
продуктов из Белоруссии являются 
Украина, Молдавия и Польша.

По данным «Аналитики топлив-
ных рынков», в прошлом году Бе-
лоруссия поставила в Россию около 
808 тыс. тонн вместо согласованных 
1,8 млн тонн. Причем часть поставок 
была обеспечена «давальцами» — 
«Роснефтью», ЛУКОЙЛом и «Газпром 
нефтью», которые могут перерабаты-

вать до 50% поставляемой нефти в Бе-
лоруссию, заплатив местным заво-
дам за процессинг и получая обратно 
нефтепродукты. В этом году из Бело-
руссии в Россию пришло всего четы-
ре цистерны — около 239 тонн нефте-
продуктов.

По соглашению Россия может сни-
зить поставки нефти в Белоруссию из 
расчета 5 тонн нефти на каждую не-
допоставленную тонну белорусских 
нефтепродуктов. Но хотя претензии 

к Минску возникают регулярно (на-
пример, см. 

”
Ъ“ от 30 мая 2015 года), 

сокращение поставок нефти еще ни 
разу не использовалось. По мнению 
собеседников 

”
Ъ“, на такое решение 

потребуется санкция президента РФ, 
поскольку белорусская сторона в та-
ком случае немедленно перенесет об-
суждение вопроса на политический 
уровень. По словам одного из источ-
ников 

”
Ъ“, сейчас российское Минэ-

нерго снова поднимает вопрос о не-

допоставках нефтепродуктов, что-
бы ослабить позицию Минска в спо-
ре о цене беспошлинной нефти. Как 
писал 

”
Ъ“ 25 ноября прошлого года, 

«Белнефтехим» пытается добиться от 
российских нефтекомпаний допол-
нительной скидки на нефть в разме-
ре $5 за тонну. «Мы даем понять бе-
лорусам, что им не на что жаловать-
ся, они и так получают от России при-
личную субсидию»,— говорит он.

«На текущий момент у россий-
ского рынка нет потребности в бело-
русских нефтепродуктах, но она мо-
жет появиться в середине марта, ког-
да российские НПЗ начнут выходить 
на профилактические ремонты, а по-
требители нефтепродуктов займут-
ся формированием запасов топлива 
на апрель—май»,— говорит Миха-
ил Турукалов из «Аналитики топлив-
ных рынков». Кроме того, оборот 
бензина «Евро-4» был продлен в Рос-
сии только до середины года, и вес-
ной правительству придется решать, 
разрешать ли продажу этого топлива 
еще на полгода. Учитывая низкие це-
ны на нефть, российские нефтеком-
пании едва ли будут спешить с мо-
дернизацией НПЗ. Однако если обо-
рот «Евро-4» все же не будет продлен, 
то потребность в белорусских нефте-
продуктах увеличится.

Дмитрий Козлов,  
Юрий Барсуков

Высокие бензиновые отношения
Россия вновь обвиняет Белоруссию в недопоставках нефтепродуктов

Как стало известно 
”
Ъ“, кон-

фликт акционеров Соликам-
ского магниевого завода (СМЗ), 
подконтрольного Петру Кон-
драшеву, не завершился с вы-
ходом из капитала минори-
тариев. Действующая в их 
интересах Татьяна Слюсарен-
ко пытается в суде оспорить 
смену основных владельцев 
завода в 2014 году. По словам 
источников 

”
Ъ“, таким обра-

зом миноритарии пытают-
ся  добиться от СМЗ выплаты 
1,5 млрд руб. долга.

Миноритарный акционер СМЗ 
Татьяна Слюсаренко подала иск к 
шести офшорным компаниям. Три 
из них контролировались Nafta 
Moskva Сулеймана Керимова и бы-
ли акционерами СМЗ и поставляю-
щего ему сырье Ловозерского ГО-
Ка (ЛГОК) до весны 2014 года, а три 
других (Slontecco Investments Ltd, 
Vojiesko Holdings Ltd и Fullcircle 
Facilities Management) выкупили у 
них 56,78% СМЗ и 72% ЛГОКа. В ко-
пии иска, с которой ознакомился 

”
Ъ“, говорится, что госпожа Слю-

саренко требует признать недейст-
вительными совершенные в 2014 
году сделки, поскольку, по ее мне-
нию, был нарушен закон об ино-
странных инвестициях в стратеги-
ческие предприятия (ФЗ-57), кото-
рыми являются СМЗ и ЛГОК. Мино-
ритарий утверждает, что новые ак-
ционеры СМЗ «фактически действо-
вали согласованно», а об их близо-
сти свидетельствует одинаковое го-
лосование при избрании совета ди-
ректоров СМЗ и то, что все они явля-
ются акционерами ООО «Финпро-
ект». Поэтому речь идет о покупке 
контрольного пакета в СМЗ и ЛГО-
Ке одной группой лиц, что нуждает-
ся в одобрении ФАС. Также был на-
рушен и закон об АО, поскольку не 
было оферты миноритариям.

Контроль над СМЗ и ЛГОКом вес-
ной 2014 года получил Петр Кон-
драшев, который уже владел этими 
предприятиями и «Сильвинитом» 
вместе с Анатолием Ломакиным, но 
в 2010–2011 годах продал Сулейма-
ну Керимову и его партнерам (сре-
ди акционеров СМЗ был и ОНЭКС-
ИМ Михаила Прохорова). Сделку 
2014 года источники 

”
Ъ“ называли 

в $120–200 млн. В отчетности СМЗ 
говорится, что сейчас господин 
Кондрашев владеет 24% акций за-
вода через Slontecco, еще 17,7% СМЗ 
принадлежит Евгению Сырцеву, бе-

нефициары Fullcircle (15,7% акций) 
не раскрываются. Источники 

”
Ъ“ 

говорят, что господин Сырцев дер-
жит акции также в интересах Петра 
Кондрашева, указывая, что Юрий 
Сырцев, отец Евгения, возглавлял 
совет директоров «Сильвинита» до 
его продажи господину Керимову и 
партнерам.

В 2011–2014 годах в СМЗ появи-
лись миноритарии, ряд которых, 
по словам источников 

”
Ъ“, был свя-

зан с кировским губернатором Ни-
китой Белых. В 2014 году минори-
тарии выкупили пакет ОНЭКС-
ИМа в СМЗ. Но их отношения с го-
сподином Кондрашевым испорти-
лись осенью 2015 года, когда под-
контрольные миноритариям ком-
пании стали взыскивать с СМЗ и 
ЛГОКа в судах около 1,5 млрд руб. 
долга и убытков. Чтобы прекратить 
конфликт, доли миноритариев в 
ноябре 2015 года были выкупле-
ны физлицами, как говорят источ-
ники 

”
Ъ“ — в интересах Петра Кон-

драшева.
Но важным условием выхода 

миноритариев, уверяют источники 

”
Ъ“, был расчет по долгам, чего не 

произошло. Поэтому Татьяна Слю-
саренко, до ноября владевшая свы-
ше 7% в СМЗ, сохранила номиналь-
ный пакет, чтобы иметь возмож-
ность влиять на ситуацию. Партнер 
Goltsblat BLP Рустам Курмаев указы-
вает, что схожие или даже согласо-
ванные действия при выборе сове-
та директоров еще не свидетельст-
вуют об аффилированности сторон, 
как и наличие единого представи-
теля в совете или совместный биз-
нес. По мнению юриста, в рамках 
российского законодательства Та-
тьяне Слюсаренко будет сложно до-
казать аффилированность офшор-
ных акционеров СМЗ.

Связаться с Татьяной Слюсарен-
ко и Петром Кондрашевым не уда-
лось, в Nafta Moskva и ФАС не смо-
гли ответить на вопросы 

”
Ъ“. По 

мнению источников 
”
Ъ“, новый иск 

«нужен лицам, стоящим за госпо-
жой Слюсаренко, для того чтобы на 
время судебных разбирательств за-
блокировать все действия, в том чи-
сле и назначенное на март собра-
ние акционеров СМЗ, в повестке ко-
торого переизбрание совета дирек-
торов, где все еще остаются предста-
вители миноритариев».

Надежда Емельянова, 
Пермь;  
Анатолий Джумайло

Миноритарии  
не дают потухнуть 
магнию
Конфликт акционеров СМЗ продолжается

Переговоры только начались и 
идут конструктивно, говорит собе-
седник 

”
Ъ“ в одном из турецких им-

портеров. По его словам, с текущи-
ми сложностями в отношениях Рос-
сии и Турции ситуация никак не свя-
зана. Позиция импортеров заключа-
ется в том, что в предыдущий пери-
од высоких цен на нефть они плати-
ли за газ выше рынка, при этом тог-
да «Газпром» очень неохотно шел на 
уступки. Импортеры указывают так-
же, что все контракты с турецкими 
потребителями на 2016 год уже за-
ключены и повышение цен может 
отрицательно сказаться как на фи-
нансовом состоянии отрасли, так и 
на доле «Газпрома» на рынке.

По контракту «Газпром» не может 
пересмотреть цену в односторон-
нем порядке, и, если стороны не до-
говорятся, монополии придется ид-
ти в арбитраж. Но такой исход собе-
седники 

”
Ъ“ на данный момент счи-

тают маловероятным: «Газпром» уже 
находится в арбитражном разбира-
тельстве со своим основным клиен-
том на местном рынке — госкомпа-

нией Botas, которой он в 2015 году 
цену не снижал. Переговоры с Botas 
были увязаны с судьбой газопрово-
да «Турецкий поток», но сейчас про-
ект де-факто заморожен.

Турция остается для «Газпрома», 
по сути, единственным крупным 
экспортным рынком, где монопо-
лия сохраняет доминирующие по-
зиции, обеспечивая 56% потребле-
ния газа в стране. В Германии и Ита-
лии «Газпром» занимает меньшую 
долю и сталкивается с гораздо более 
существенной ценовой конкурен-
цией, которая может обостриться в 

ближайшие годы в связи с приходом 
на рынок дешевого сжиженного га-
за. Украина же за последние два года 
оказалась потеряна для «Газпрома» 
как крупный экспортный рынок по 
политическим причинам.

После ухудшения политических 
отношений Турция также объявила 
о ряде шагов, которые должны сни-
зить ее зависимость от российско-
го газа (см. 

”
Ъ“ от 4 декабря 2015 го-

да). Для «Газпрома» в этой ситуации 
важно не потерять долю на рын-
ке, обеспечивая конкурентоспо-
собные ценовые условия, отмеча-
ет Валерий Нестеров из Sberbank 
Investment Research. «Логика 

”
Газ-

прома“ понятна: скидка в прош-
лом году была связана в том числе с 

”
Турецким потоком“, а сейчас про-

ект в подвешенном состоянии»,— 
поясняет эксперт. Но, по его мне-
нию, для «Газпрома» сейчас выгод-
нее увеличить продажи газа, а не 
максимизировать доходность, тем 
более что спрос на турецком рынке 
растет, а цены остаются выше, чем 
по западноевропейским контрак-
там монополии.

Юрий Барсуков

«Газпром» требует от Турции большего

Евгений Дод, несколько меся-
цев назад покинувший пост ру-
ководителя государственной 
«РусГидро», может возглавить 
совет директоров энергокомпа-
нии «Квадра», подконтрольной 
группе ОНЭКСИМ. Ему доверят 
подбор менеджмента «Квадры» 
и поиск стратегии для проблем-
ной энергокомпании со стары-
ми станциями и невыполнен-
ной инвестпрограммой.

Группа ОНЭКСИМ выдвигает экс-
главу «РусГидро» Евгения Дода в ка-
честве кандидата на пост председа-
теля совета директоров генериру-
ющей компании «Квадра». Этот во-
прос вынесен на внеочередное со-
брание акционеров компании 8 мар-
та, на котором также планируется из-
брать совет директоров в новом со-
ставе. Представитель ОНЭКСИМа по-
яснил, что «в ближайшее время Евге-
ний Дод представит свое предложе-
ние по менеджменту компании и 
совместно с менеджментом подго-
товит меры по повышению эффек-
тивности 

”
Квадры“ и стратегии раз-

вития в текущих условиях». «Ква-
дру» возглавляет Владлен Александ-
рович, пришедший в компанию из 
ТГК-2 в декабре 2014 года. Его кон-
тракт действует три года.

42-летний Евгений Дод работает в 
энергетике более 15 лет, с 2009 года 
он возглавлял «РусГидро», а до этого в 
течение девяти лет — «Интер РАО». В 
конце августа 2015 года правительст-
во объявило о его отставке из «РусГи-
дро», на его место был назначен зам-
пред правления «Системного опе-

ратора» (диспетчер энергосистемы) 
Николай Шульгинов. Никаких яв-
ных поводов для увольнения госпо-
дина Дода тогда не было: показатели 
«РусГидро» выглядели приемлемы-
ми, а прежние конфликты (в том чи-
сле с бывшим вице-премьером, гла-
вой «Роснефти» Игорем Сечиным) 
считались улаженными. Однако но-
вой должности Евгений Дод тогда не 
получил. В начале сентября он учре-
дил ООО «Феникс» с офисом в Цент-
ре международной торговли и устав-
ным капиталом 10 млн руб., следу-
ет из данных «Коммерсантъ-Картоте-
ки». Основная деятельность ООО — 
«прочая оптовая торговля». Евгений 
Дод не стал комментировать работу 
компании, сведений о том, что ООО 
ведет какую-либо деятельность, нет.

Источник 
”

Ъ“ в отрасли допу-
скает, что к новому назначению го-
сподина Дода мог быть причастен 
Игорь Сечин, которого экс-глава «Ру-
сГидро» называл «старшим товари-
щем». Впрочем, другой собеседник 

”
Ъ“ уверяет, что назначение в «Ква-

дру» — предмет прямых договорен-
ностей Евгения Дода с основным 
акционером ОНЭКСИМа Михаилом 
Прохоровым. По словам источника 

”
Ъ“, они лично знакомы «практиче-

ски со школьных времен», учились 
в одной школе, хотя с разницей по-
чти в десять лет. 

Сам Михаил Прохоров, слова кото-
рого приводятся в официальном со-
общении энергокомпании, призна-
ет, что «энергетическая отрасль в Рос-
сии, а вместе с ней и 

”
Квадра“ пере-

живает непростые времена», поэтому 

решено «серьезно усилить менеджер-
ский ресурс». Возможно, господин 
Дод пригласит в «Квадру» работав-
ших с ним в «Интер РАО» и «РусГидро» 
менеджеров, считают источники 

”
Ъ“.

До сих пор в «Квадре» роль главы 
совета директоров не предполага-
ла прямого управления компанией, 
скорее он являлся ключевым пред-
ставителем акционера. Источники 

”
Ъ“ не говорят, будет ли входить в за-

дачи Евгения Дода предпродажная 
подготовка актива. До 2014 года ОН-
ЭКСИМ пытался найти покупателя 
на проблемную энергокомпанию: 
в качестве основных претендентов 
тогда рассматривался альянс фран-
цузской EdF и «Интер РАО», но после 
охлаждения отношений с Западом 
сделка сорвалась.

«Квадра» обладает относительно 
старым парком ТЭЦ в Центральной 
России, большая часть из которых 
небольшой мощности и не выдержи-
вает ценовую конкуренцию на про-
фицитном оптовом рынке. Общая 
электрическая мощность 21 элек-
тростанции составляет 3,27 ГВт, те-
пловая — 13,6 Гкал/ч. Выручка «Ква-
дры» по МСФО за первое полугодие 
2015 года — 24,5 млрд руб., прибыль 
— 388 млн руб. Проблемы компании 
объясняются низкими тарифами на 
тепло, вынуждающими субсидиро-
вать его производство через цену на 
мощность, а также хронической де-
биторской задолженностью потре-
бителей. Последние два года «Ква-
дра» пытается избавляться от убы-
точных станций, в этом месяце про-
дала самую крупную и самую старую 

из действующих ГРЭС — Щекин-
скую. Компания с трудом заверша-
ет программу строительства новых 
блоков по договорам поставки мощ-
ности (ДПМ, суммарно более 1 ГВт), 
отставая от утвержденных сроков. 
Из-за ее сложного финансового по-
ложения «Совет рынка» согласился 
списывать штрафы за опоздания уже 
после сдачи объектов и в рассрочку 
(см. 

”
Ъ“ от 18 декабря 2015 года).

Усиление команды положитель-
но отражается на бизнесе, но энер-
гокомпании сильно зависят от та-
рифных решений и экономиче-
ской ситуации в целом, поэтому 
прорывных результатов от переста-
новок менеджмента ожидать не сто-
ит, считает Сергей Пигарев из RMG 
Securities. По его мнению, «Квадре» 
прежде всего нужно решить про-
блему задержки ввода объектов по 
ДПМ, справиться с которой «даже 
Евгению Доду будет нелегко».

Анастасия Фомичева,  
Владимир Дзагуто

Евгений Дод возвращается в энергетику
Экс-глава «РусГидро» займется «Квадрой»

с1 ЦИТАТА

Турция — наш самый динамично 
развивающийся рынок с точки 
зрения поставок
— Алексей Миллер,
глава «Газпрома», 1 октября 2014 года

 1 миллиард долларов  собирается 
 получить в 2016 году бюджет Белоруссии 
от экспорта нефтепродуктов, произведенных 
из российской нефти
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деловые новости

Вокруг отбора операторов по об-
служиванию вагонов-рестора-
нов Федеральной пассажирской 
компанией (ФПК) — «дочкой» 
РЖД — разгорается скандал. 
Как выясняется, по условиям 
объявленного тендера, итоги 
 которого планируется подвести 
в  марте, ни один из действую-
щих партнеров госкомпании 
не сможет претендовать на но-
вые контракты на 2016 год. По 
условиям конкурса претенден-
ты, в частности, должны иметь 
собственные линии по произ-
водству питания. Всем критери-
ям отвечает единственная ком-
пания — «Единая сеть питания», 
управляемая владельцем са-
марской группы RBE Андреем 
Шокиным.

На прошлой неделе ФПК опубли-
ковала на своем сайте условия тенде-
ра на право обеспечивать питанием 
пассажиров ФПК в 2016 году. ФПК не-
обходимы поставщики для поездов, 
которые формируются в 13 филиа-
лах госкомпании. Общая сумма за-
купки составляет 1,34 млрд руб. Са-
мые дорогие лоты у Северо-Западно-
го и Северокавказского филиалов — 
по 27 маршрутов стоимостью 
352 млн руб. и 301,9 млн руб. соответ-
ственно. Московский филиал фор-
мирует 33 маршрута, объем закупки 
— 78,34 млн руб. Подведение итогов 
конкурса запланировано на 1 марта.

Условия тендера и требования к 
потенциальным участникам сфор-
мулированы таким образом, что 
участие для них становится невыгод-
ным, заявили 

”
Ъ“ топ-менеджеры 

сразу нескольких компаний, кото-
рые сейчас обслуживают вагоны-ре-
стораны ФПК. Стоимость лотов не 
укладывается в привычную эконо-
мику; понять, какая логика в этих 
цифрах, нельзя, так как алгоритм не 
раскрывается, говорит Константин 
Филатов, исполнительный директор 
ООО «Евразия» (обслуживает поезда 
в Хабаровске, Чите, Екатеринбурге, 
Челябинске, Самаре и Саратове). Ген-
директор Северо-Западного транс-
портного альянса (обслуживает, в 
частности, поезда в Москве, Ярослав-
ле, Нижнем Новгороде) Андрей Ла-
рионов обнаружил кардинальное 
изменение структуры услуги. По 
предыдущим договорам контраген-

ты ФПК должны были закупать или 
производить питание, доставлять 
продукцию на поезда, обеспечивать 
их хранение. Сейчас закупка и про-
изводство исключены, при этом по-
бедитель обязан взять в аренду, кото-
рая в этом году подорожала в 2,5 ра-
за, вагон-ресторан. «Теперь доходная 
часть (контрактов.— 

”
Ъ“) искусствен-

но смещена в сторону производите-
ля, а расходная — в сторону операто-
ра. Поэтому услуга, на которую про-
водится конкурс, невыгодна без про-
изводства питания и логистики. Это 
экономически целесообразно для 
предприятий, находящихся в одной 
структуре»,— рассуждает господин 
Ларионов.

Сейчас питание для вагонов-ре-
сторанов производит «Единая сеть 
питания» (ЕСП): эта компания созда-
валась ресторанным холдингом «Ар-
пиком» Искандара Махмудова, но на 
текущий момент находится в управ-
лении владельца самарской группы 
RBE Андрея Шокина, ранее обеспе-
чивавшей питанием военных. ЕСП 
обслуживает поезда «Сапсан» и зани-
мает, по экспертным оценкам, 40% 
рынка питания на поездах (объем 
всего рынка оценивается в 15 млрд 
руб. в год). «В некоторых случаях опе-
раторы покупают питание на комби-
натах ЕСП, в некоторых — готовят са-

ми из закупленных продуктов»,— 
объясняет текущую схему Констан-
тин Филатов. По словам господина 
Ларионова, у ЕСП был договор на 
производство рационов питания до 
2016 года, в прошлом году он про-
длен до 2020 года.

В конце прошлого года ЕСП уже 
обращалась в ФПК с предложением 
стать единственным поставщиком 
питания для госкомпании (см. 

”
Ъ“ от 

23 декабря 2015 года). Официально-
го положительного решения по это-
му предложению принято не было, 
результаты объявленного тендера 
станут известны только в марте, но, 
по данным 

”
Ъ“, ЕСП уже использует 

новый статус в переговорах с креди-
торами. Так, в письме в ВТБ (копия 
есть в распоряжении у 

”
Ъ“) Андрей 

Шокин просит реструктурировать 
платежи по кредитам, так как с 1 ян-
варя текущего года ФПК переходит 
на закупку всего объема питания на-
прямую у ЕСП, минуя операторов. В 
ВТБ и ЕСП от комментариев отказа-
лись. В ФПК не успели ответить на за-
прос 

”
Ъ“. Андрей Ларионов сообщил 

”
Ъ“, что участники рынка готовят об-

ращение к президенту РЖД Олегу Бе-
лозерову в связи с проблемами в под-
готовке конкурса.

Екатерина Геращенко, 
 Халиль Аминов

Рацион для дальнего следования
ФПК может попрощаться с прежними партнерами

«Роскартография» создана в 2012 
году и на 100% принадлежит Росиму-
ществу. В состав общества входят 32 
предприятия, которые оказывают 
геодезические и картографические 
услуги Росреестру и другим госорга-
нам, в частности, выполняют аэро-
фотосъемочные работы, создают 
цифровые модели местности. Ука-
зом президента РФ от 2012 года пред-
усмотрено уменьшение доли госу-
дарства в капитале «Роскартогра-
фии» до 51%.

Представитель Росимущества 
подтвердил, что «вопрос реализации 
дополнительного выпуска акций 
прорабатывается». По годовому отче-
ту, в 2014 году выручка «Роскартогра-
фии» составляла 797,1 млн руб., чи-
стый убыток — 8,8 млн руб. По сло-
вам источника 

”
Ъ“, в финансово-эко-

номической оценке потенциальной 
сделки с «Ростелекомом» говорится, 
что для оздоровления «Роскартогра-
фии» потребуется 2,6 млрд руб.— 
столько составляет кредиторская за-
долженность по группе на середину 
2015 года. Еще 1,8 млрд руб. нужно 
вложить в технологическое перевоо-
ружение.

Помимо «Ростелекома» войти в со-
став акционеров «Роскартографии» 
выразили готовность «Ростех» и «Ро-
скосмос», об этом также говорится в 
письме, утверждают источники 

”
Ъ“. 

«Роскосмос» настаивает на передаче 
корпорации до 50% плюс 1 акции 
«Роскартографии» в качестве имуще-
ственного взноса РФ, а «Ростех» хочет 
на тех же условиях получить все 
100% акций, после чего привлечь в 
компанию стратегического инвесто-
ра. Кроме того, по данным 

”
Ъ“, в кон-

це 2015 года глава «Ростеха» Сергей 
Чемезов направлял господину Улю-
каеву предложение передать 100% 
акций «Роскартографии» госкорпо-
рации в качестве имущественного 
взноса РФ в целях дальнейшей ин-
теграции с АО ГЛОНАСС, находяще-
гося под управлением «Ростеха», счи-
тая, что синергия этих двух активов 
поспособствует их развитию и уве-
личит капитализацию.

Представитель «Роскартогра-
фии» подтвердил, что на долю в 
компании претендуют «Ростеле-
ком», «Ростех» и «Роскосмос», уточ-
нив, что сделка будет закрыта «не 
ранее чем через полгода». В «Роскос-
мосе» от комментариев отказались. 
Представитель «Ростеха» пояснил, 
что госкорпорация «принимает 
участие в дискуссии» с федеральны-
ми органами власти и профильны-
ми рыночными игроками о страте-
гии и модели развития «Роскарто-
графии». Интерес к активу он объяс-
няет «комплементарностью» про-
филя деятельности «Роскартогра-
фии» с проектами госкорпорации в 
области производства профильно-
го оборудования, программного 

обеспечения, системной интегра-
ции и других услуг для государст-
венных и коммерческих потребите-
лей. План действий, который пред-
лагает «Ростех», включает реализа-
цию непрофильных активов «Ро-
скартографии», переход на «одну 
акцию» и налаживание эффектив-
ного консолидированного управле-
ния финансами холдинга.

По словам источников 
”
Ъ“, про-

фильные ведомства заинтересова-
ны в том, чтобы именно продать, а 
не передавать акции, так как «при-
влечение средств инвестора будет 
способствовать финансовому оздо-
ровлению компании». Еще один со-
беседник 

”
Ъ“ уточняет, что в качест-

ве стратегического инвестора для 
«Роскартографии» «Ростех» готов 
рассматривать тот же «Ростелеком», 
который «имеет необходимые ре-
сурсы и компетенции». По инфор-
мации 

”
Ъ“, в 2015 году переговоры о 

вхождении в уставный капитал «Ро-
скартографии» вели также АФК «Си-
стема» и «Ренова». В АФК не стали это 
комментировать. Источник, знако-

мый с ходом переговоров, подтвер-
ждает, что «Система» их вела, но до 
обсуждения конкретных параме-
тров сделки дело не дошло. В «Рено-
ве» опровергли интерес к активу.

Потенциальных инвесторов 
привлекает не только перспектив-
ный рынок, но и объем госзаказов 
«Роскартографии». На компанию 
уже возложен ряд работ в рамках го-
спрограммы «Топографо-геодезиче-
ское и картографическое обеспече-
ние РФ (2016–2024 гг.)», ФЦП «Разви-
тие единой государственной систе-
мы регистрации прав и кадастрово-
го учета недвижимости (2014–
2019 гг.)» и др. «В финансово-эконо-
мической оценке потенциальной 
сделки с 

”
Ростелекомом“ говорит-

ся, что только за период 2016–2020 
годов выручка 

”
Роскартографии“ от 

этих работ составит 32,7 млрд 
руб.»,— говорит собеседник 

”
Ъ“.

В отчете «Роскартографии» по 
итогам 2014 года говорится, что, по 
экспертным оценкам, государст-
венный сектор занимает 24,3% рын-
ка геодезической и картографиче-
ской продукции. Его основные 
участники — Росреестр, Миноборо-
ны и др. По данным BCC Research, 
объем мирового рынка дистанци-
онного зондирования Земли по 
итогам 2014 года составил порядка 
$8,1 млрд, а в период 2014–2019 го-
дов среднегодовой темп его роста 
составит 8,2%. «Роскартография» в 
своей документации называет сво-
ими основными конкурентами в 
разных сегментах ИТЦ «Сканэкс», 
совладельцем которого является 
Игорь Ротенберг, а также «Яндекс.
Карты», OpenStreetMap и другие 
картографические сервисы.

Мария Коломыченко,  
Денис Скоробогатько,  
Роман Рожков

Карты на стол

Акционеры Russ Outdoor пла-
нируют в ближайшее время вы-
брать нового управляющего ди-
ректора компании, которая по-
сле ухода с этой позиции в мае 
прошлого года Максима Ткаче-
ва управляется советом дирек-
торов. Основной кандидат 
на эту позицию — гендиректор 
издательского дома Sanoma 
Independent Media Жан-Эмма-
нуэль де Витт, который устроит 
французского совладельца Russ 
Outdoor — группу JCDecaux. 
Но окончательное решение 
 пока не принято.

О том, что акционеры Russ Outdoor 
планируют выбрать нового управля-
ющего директора, 

”
Ъ“ рассказали два 

источника на рекламном рынке. Со-
беседник 

”
Ъ“ в Russ Outdoor, не назы-

вая фамилии, уточнил, что основным 
кандидатом на эту позицию считает-
ся топ-менеджер из издательского 
бизнеса, говорящий по-французски и 
больше десяти лет живущий в России. 
Еще один топ-менеджер Russ Outdoor 
и собеседник в рекрутинговом агент-
стве уточняют, что речь идет о Жан-
Эммануэле де Витте.

Господин де Витт в России с 2003 
года, около десяти лет он работал в 
совместном предприятии француз-
ской Hachette и Виктора Шкулева — 
Hachette Filipacchi Shkulev (с 2011 го-
да, после выхода Hachette из акти-
ва,— Hearst Shkulev Media). Послед-
ние три года он возглавлял Sanoma 
Independent Media — на это время 
пришлись переговоры и сделки по 
продаже активов издательского дома. 
Крупнейший по выручке журналь-
ный бизнес (Cosmopolitan, Esquire, 
Harper’s Bazaar и др.), которым Sano-
ma владела пополам с американской 
Hearst, покупает консорциум инвес-
торов во главе с фондом InVenture 
Partners, газеты «Ведомости» и Mos-
cow Times перешли в собственность 
Демьяна Кудрявцева.

Французская группа JCDecaux, 
крупнейший в мире оператор наруж-
ной рекламы, владеющий 25% Russ 
Outdoor, хотела видеть в качестве 

СЕО менеджера с международным 
опытом и знанием французского, из 
ряда кандидатов для нее наиболее 
предпочтителен господин де Витт, ко-
торого JCDecaux знает и ценит высо-
ко, сообщил источник в рекрутинго-
вом агентстве. Его кандидатура уже 
«активно рассматривалась» в октя-
бре—ноябре и тогда не была приня-
та, но «некоторое время назад акцио-
неры к ней вернулись», говорит топ-
менеджер Russ Outdoor. Впрочем, он 
не уверен, что и сейчас выбор остано-

вят именно на нем. Кроме того, в го-
сподине де Витте заинтересованы и 
новые собственники журнального 
бизнеса Sanoma, которые рассчиты-
вают сохранить его во главе компа-
нии, рассказал близкий к ним источ-
ник. Вопрос с главой Russ Outdoor 
еще не решен, предостерегает и собе-
седник 

”
Ъ“ в другом акционере ком-

пании — группе ВТБ. «Было несколь-
ко кандидатов, искали с международ-
ным опытом, но пока процедуры на-
значения нет»,— говорит он.

Представители Russ Outdoor 
Дмитрий Тихонов, JCDecaux Гийом 
Апер и сам Жан-Эммануэль де Витт 
от комментариев отказались, так же 
поступил бывший управляющий ди-
ректор и миноритарий Russ Outdoor 
Максим Ткачев.

Russ Outdoor — крупнейший в 
стране оператор наружной рекламы. 
Его акционеры — «ВТБ Капитал» 

(26,43%), JCDecaux (25%), менеджмент, 
включая Максима Ткачева (20,72%), 
NOOH Investments Cooperatief инвес-
тора Питера Герви (21,85%) и Marathon 
Outdoor Cooperatief (6%). С мая прош-
лого года, после ухода из компании 
господина Ткачева, Russ Outdoor ра-
ботала без управляющего директора. 
У группы есть президент Евгений 
Сендеров, но фактически операцион-
ным управлением занимается совет 
директоров, перед которым отчиты-
вается менеджмент — операцион-
ный директор Сергей Дубков, дирек-
тор по продажам и маркетингу Дмит-
рий Грибков и финансовый директор 
Расселл Хор, объясняют собеседники 

”
Ъ“ в компании. «Но есть среднесроч-

ные решения, по которым надо рабо-
тать каждый день, совету директоров 
сложно контролировать такую рабо-
ту»,— добавляет один из них.

Russ Outdoor, как и другие круп-
ные операторы наружной рекламы в 
России, находится в непростой ситуа-
ции. С 2013 года реклама в городах 
распределяется через аукционы, 
крупнейшие из которых проходили 
в Москве, где Russ Outdoor купила 
большую часть поверхностей (2152). 
Чтобы не потерять бизнес, компания 
в несколько раз превысила старто-
вую цену, обязавшись выплатить го-
роду 27,2 млрд руб. за десять лет. Ком-
пания подняла цены на размещение, 
но наступил кризис, и рекламодате-
ли начали снижать бюджеты. По дан-
ным Ассоциации коммуникацион-
ных агентств России, в 2014 году ры-
нок наружной рекламы в стране не 
вырос, а в январе—сентябре 2015 го-
да упал на 25%, до 24,2 млрд руб. По 
данным отчетности JCDecaux за 2014 
год, выручка Russ Outdoor составляла 
$252 млн, что по средневзвешенному 
курсу на тот период составляет 
9,676 млрд руб. В пятницу француз-
ская группа опубликовала данные по 
выручке 2015 года, где показатели 
российского бизнеса не раскрывают-
ся, но отмечено, что «очень трудные 
рыночные условия» в России повлия-
ли на результаты всей группы.

Анна Афанасьева

Russ Outdoor усиливают 
французский акцент
Компанию может возглавить Жан-Эммануэль де Витт Минкомсвязь предлагает ввести 

для операторов дополнительную 
плату за «красивые» номера (со-
держащие повторяющиеся циф-
ры или легко запоминающиеся), 
а также выделенную, но не ис-
пользуемую в течение двух лет 
нумерацию. Это вместе с други-
ми мерами могут закрепить по-
правками к закону «О связи», ко-
торые готовит министерство.

Минкомсвязь приступила к подго-
товке изменений в закон «О связи», 
направленных на повышение эффек-
тивности использования оператора-
ми связи полученной нумерации, 
следует из материалов на портале 
regulation.gov.ru. «Большие объемы 
выделенных операторам связи ресур-
сов нумерации взяты 

”
про запас“ на 

предполагаемое развитие сетей свя-
зи, в крупных диапазонах нумера-
ции задействованы только единич-
ные 

”
красивые“ номера (например, 

номера с повторяющимися цифрами 
или легко запоминающиеся)»,— так 
объясняется необходимость измене-
ний. Закон «О связи» предусматрива-
ет возможность изымания ранее вы-
деленной нумерации за неиспользо-
вание полностью или частично в те-
чение двух лет со дня выделения, но 
норма неэффективна из-за отсутст-
вия в законодательстве точного опре-
деления «частичное неиспользова-
ние нумерации» и сложности контр-
оля за выделяемыми номерами.

Минкомсвязь намерена предус-
мотреть в законопроекте организа-
цию аукционов на «красивые» номе-
ра. Предполагается, что порядок про-
ведения аукционов и отнесения от-
дельных номеров к категории «кра-
сивых» Минкомсвязь определит 
приказом. Обращаться за нумераци-
ей в кодах DEF (географически не 
привязанный код, например «800») 
смогут не только операторы, как 
предусмотрено текущими правила-
ми, но также граждане и юрлица. 
Министерство создаст государствен-

ную информационную систему для 
ведения учета выделенных и ис-
пользованных номеров (ГИС «Нуме-
рация») и для подачи заявок на учас-
тие в аукционах на «красивые» номе-
ра. Лица, которым выделены номе-
ра, будут обязаны вносить информа-
цию о факте ее задействования в си-
стему. Наконец, предлагается ввести 
ежегодную плату за использование 
выделенных в результате проведе-
ния аукциона «красивых» номеров, а 
также за выделенные, но не исполь-
зуемые в течение двух лет номера. 
Размер платы будет равен госпошли-
не, установленной в Налоговом ко-
дексе, отмечается в материалах.

В 2014 году Россвязь (предоставля-
ет госуслугу по выделению, измене-
нию и изъятию нумерации) выдели-

ла операторам 26,1 млн номеров, в 
2015 году — 9,1 млн. С прошлого года 
в два раза увеличилась плата за этот 
ресурс (до 50 руб. за номер), поэтому в 
конце 2014 года операторы запроси-
ли много номеров «впрок», объясни-
ли в Россвязи. Доходы от нумерации в 
2014 году составили 625,5 млн руб., в 
2015 году — 455 млн руб.

По словам советника руководите-
ля Россвязи Владимира Калинина, ве-
домство «находит правильным об-
новление правил изъятия неисполь-
зованного ресурса». «Открытые аук-
ционы в отношении 

”
красивых“ но-

меров повысят собираемость средств 
в бюджет и помогут в борьбе с серы-
ми денежными схемами, когда пере-
купщик может реализовывать номер 
с наценкой от 1000% до бесконечно-
сти и не платить никаких сборов с 
этих сверхдоходов»,— отметил он. В 

Россвязи не говорят, какая часть вы-
деленных операторам номеров не ис-
пользуется, как и насколько вырастут 
доходы от ресурса, если предлагае-
мые изменения будут приняты.

В МТС, «МегаФоне» и «Вымпелко-
ме» отказались комментировать ини-
циативу до ее детального изучения. 
Аналитиков смущает возможность 
выделения номеров не только опера-
торам. «Как бы сторонние компании 
не стали захватывать большой ресурс 
нумерации и не процветало бы ки-
берсквоттерство»,— говорит управля-
ющий партнер агентства «ТМТ Кон-
салтинг» Константин Анкилов.

Это не первая попытка россий-
ских властей заработать на номерах. 
Ранее рассматривалась возможность 
продавать на аукционах автомо-

бильные номера с привлекатель-
ным сочетанием букв и цифр, чтобы 
вывести этот бизнес из тени. Влади-
мир Путин давал поручение подго-
товить законопроект еще в 2010 году. 
Предполагалось, что сначала будет 
принят закон «О регистрации транс-
портных средств», после чего выпу-
стят постановление правительства о 
порядке проведения аукционов. Над 
проектом работали ГИБДД и Мин-
экономики, но работа затянулась, за-
кон до сих пор не принят. В начале 
2015 года глава Госавтоинспекции 
Виктор Нилов в интервью 

”
Ъ“ скеп-

тически оценил перспективы аукци-
онов: по его мнению, «желающих ку-
пить номера будет немного, ведь ког-
да такие номерные знаки станут до-
ступными, интерес к ним пропадет».

Анна Балашова,  
Иван Буранов

Минкомсвязь хочет платы за красоту
Власти намерены продавать  
легко запоминающиеся номера на аукционах

с1

2,6 миллиарда рублей
потребуется для оздоровления 
 «Роскартографии» (данные Росимущества)

800 300 рублей
составляет стоимость номера  
(926) 000-00-07 на «Яндекс.Маркете»

ЦИТАТА

Russ Outdoor — живее всех 
 живых. Компания сейчас  
в хорошей форме, но форму 
 необходимо поддерживать
— Максим Ткачев,
управляющий директор Russ Outdoor, 
в интервью ”Ъ“ в апреле 2014 года



культура

Один из лидеров европейско
го музыкального аутентизма ди
рижер Филипп Херревеге и его 
ансамбль Collegium Vocale Gent 
в зале Чайковского сыграли про
грамму из четырех церковных 
кантат — трех Баха и одной Букс
техуде, сообщив светским кон
цертным будням не светское пра
здничное измерение. За текстом 
кантат и музыкой вместе с залом 
не отрываясь следила ЮЛИЯ 
 БЕДЕРОВА.

Не всякий редкий приезд в Рос-
сию фламандцев во главе с Херревеге 
бывал удачным. То мешала неподхо-
дящая акустика, то плотный шлейф 
ожиданий, а самым успешным по ка-
честву и эффекту стало исполнение 
«Страстей по Матфею» в Большом за-
ле консерватории. Тот концерт пере-
вернул здесь многие представления 
о прекрасном.

В этот раз несколько страниц про-
граммы фламандцев — прежде все-
го ария сопрано, речитатив тенора 
и хорал «Drum so lasst uns immerdar 
wachen, flehen, beten» («И посему пре-
будем постоянно во бдении, молитве 
и моленьях») из кантаты Баха «Mache 
dich, mein Geist, bereit», BWV 115 («Го-
това будь, душа моя»), завершающей-
ся изумительным мажором лучезар-
ных четырехголосных фраз и сло-
вами «Ведь страх, опасности и скор-
би Все ближе к нам; Ибо то время не-
далеко, Когда судить нас будет Бог 
И уничтожит мир»,— стали совер-
шенным музыкальным откровени-
ем. А весь концерт — вершиной не-
большого московского барочного се-
зона, в филармонической его части 
лаконичного и фрагментарного, но 
по-своему выразительного.

Вместе с тем там, где не ждали, 
усилиями фламандских барочников 
и музыки лейпцигского кантора Баха 

был, кроме прочего, устроен очеред-
ной антивоенный концерт.

Казалось бы, церковные кантаты 
Баха, три из 200 сохранившихся (по-
чти все — в репертуаре ансамбля Хер-
ревеге),— самый далекий от злобод-
невности материал. И все же Херре-
веге не только виртуозно и деликат-
но актуализировал Баха, превращая 
его в музыку, которая разговаривает 

с публикой здесь и сейчас, как он это 
делает всегда, но и подчеркнул толь-
ко угадывавшийся во время концерта 
проповеднический пафос выбором 
фрагмента на бис. И перед тем как 
повторить начальный хор кантаты 
«Nimm von uns Herr, du treuer Gott», 
BWV 101 («О милосердный Боже! От-
врати нас»), в интерпретации ансам-
бля изумляющий жгучей остротой 
звучания, сказал словами (так в про-
тестантской литургии времен Баха 
проповедь пастора следует за музы-
кой, раскрывая смысл ее текста): «Вы 
не представляете, как приятно нам 
играть и петь вот здесь сегодня имен-
но для вас. И мы еще раз для вас сыг-

раем абсолютно прекрасную и акту-
альную музыку, в которой есть такие 
слова: 

”
О милосердный Боже! Отвра-

ти от нас Тяжелое возмездье и вели-
кие напасти, Которые своими мы гре-
хами без числа Всемерно заслужили! 
От глада и войны нас огради, От мора 
и огня и всяких бедствий“».

Тот, кто весь этот вечер вслушивал-
ся в музыку, следя за текстом (в фи-
лармонических программках были 
оригинальный текст и перевод Пет-
ра Мещеринова, полное собрание 
его переводов текстов баховских кан-
тат вышло в 2014 году), мог почувст-
вовать силу и сконцентрированность 
пронизывающего зал умиротворяю-

щего высказывания. Как будто Херре-
веге самим выбором кантат, не толь-
ко манерой их исполнения, все вре-
мя утихомиривал и увещевал кого-
то Бахом. Что никак не противоречит 
смыслу баховской музыки, сочинен-
ной всякий раз для конкретного вос-
кресенья, конкретного праздника, на 
определенный текст Евангелия и со-
ответствующую поэзию, к отдельно-
му литургическому случаю и опреде-
ленному пасторскому посланию.

Можно было бы сказать, что эсте-
тически протестный по природе ау-
тентизм в сегодняшней версии Хер-
ревеге приближается к академизму 
по степени совершенства и предска-
зуемости, если бы не все равно эти-
чески революционная сторона му-
зыкальных интерпретаций бельгий-
ского дирижера. Его Бах (и другая му-
зыка, но Бах в особенности) — тихий 
и утонченный манифест антикон-
цертности в современной концерт-
ной практике, лишенный географи-
ческих и временных границ. Сколь-
ко бы Херревеге ни делал Баха — 
это всегда продолжение манифеста, 
смысл которого — в невозможности 
концертного воспроизведения пар-
титуры для развлечения или даже 
только восхищения красотой. Бахов-
ские партитуры, меняясь в деталях 
трактовки, одинаково делаются фла-
мандским мастером по-протестант-
ски служебными, как во времена их 
сочинения. А их сегодняшнее испол-
нение и слушание становится момен-
том литургии здесь и сейчас. Эстети-
ческое, этическое и мистическое 
в нем сливаются. В красоте концен-
трируется смысл, уникальный и об-
иходный одновременно, подчеркну-
тый конструктивной ясностью и ма-
териальной прозрачностью формы, 
сочетанием изысканности звуча-
ния и его не пышной простоты, фе-

номенальной очерченности деталей 
и округлости всех линий, особенной 
и ясно различимой закругленности 
всего ансамблевого звучания, кото-
рая превращает в круг не только тех, 
кто на сцене, но и тех, кто в зале.

Отсюда, возможно, мелькавшие 
в зале слушательские претензии то 
к одному какому-то из голосов, то, 
скажем, к скромности ансамблево-
го тутти. Действительно, если разъе-
динять живое звучание фламандско-
го Баха на элементы, то какой-то из 
них, чуть менее совершенный, чем 
в записи или в другой вечер, вдруг 
может не понравиться. Нетемпери-
рованный вокал, инструментальная 
подвижность крайне хрупки. Но ма-
нера и цель Херревеге таковы, что не-
большой инструментальный состав 
из нескольких струнных, деревян-
ных духовых и континуо, всего 12 го-
лосов вокального ансамбля и в нем 
четыре голоса солистов (этим вече-
ром — замечательная Дороти Милдс, 
давние соратники Херревеге про-
никновенно драматически одарен-
ный бас Петер Коой, деликатный 
контратенор Дамьен Гийон, элегант-
ный тенор Томас Хоббс) — все под-
чинено выразительной эстетически 
и этически одновременно идее кру-
га. Только в нем становится букваль-
но слышно, как Бах, начиная и закан-
чивая кантату, записывает на бумаге 
те или иные слова, так или иначе оз-
начающие благодарность Богу, слов-
но присутствующему рядом собесед-
нику. Как Херревеге, начиная и за-
канчивая кантату, словно произно-
сит благодарность Баху, тоже как буд-
то встающему рядом, как зал, прислу-
шиваясь, продолжает эту линию бла-
годарности присутствующему и диа-
логу с ним — Богу, Баху, Херревеге, да 
и просто лучшему в себе, своих совре-
менниках и предшественниках.

МУЗЫКА КЛАССИКА

Антивоенное барокко
Ансамбль Collegium Vocale Gent Филиппа Херревеге с кантатами Баха в филармонии
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В выставочных залах Федеральных архивов открылась выставка 
к 109-летию со дня рождения Леонида Ильича Брежнева.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

В концертном зале  
Чайковского Филипп Херре
веге превратил кантаты Баха 
в утешение красотой и антиво
енное высказывание 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

В Кремлевском дворце труп
па Кремлевского балета пред
ставила новый балет своей афи
ши — классическую «Баядерку» 
в редакции Андриса Лиепы. Со
циальную значимость этого при
обретения ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА 
оценила выше художественной.

«Баядерка» Мариуса Петипа (хоть 
первоначальная, 1877 года рожде-
ния, хоть позднейшая версия 1900-
го) до наших дней дожила не цели-
ком. Канонической считается ле-
нинградская редакция 1941 года, 
в которой Вахтанг Чабукиани поста-
вил искрометное Grand pas второго 
акта и которая заканчивалась «Теня-
ми» — признанным шедевром «бе-
лого балета» XIX века, не уступаю-
щим по величию знаменитому «ле-
бединому» акту. Косметические из-
менения этой редакции, сделанные 
последующими поколениями по-
становщиков по разным, преиму-
щественно малохудожественным 
соображениям, существенной ро-
ли не играют, однако балет, как пра-
вило, портят. Версия Андриса Лие-
пы, значившегося также редакто-
ром исторического либретто, пор-
тит однозначно.

Постановщик объединил первые 
два акта в один, непомерно долгий, 
а для удлинения второго (бывшего 
третьего) перенес туда знаменитый 
танец Золотого Божка, сочиненный 
в советские годы ленинградцем Ни-

колаем Зубковским. В Кремлевском 
балете этот номер (Егор Мотузов 
исполнил его с должным пафосом 
и статуарной отчетливостью), вооб-

ще-то идущий под аккомпанемент 
кордебалета в присутствии много-
людной массовки, кажется золотым 
зубом в пустой челюсти. После пол-
ной вырубки света Божок возника-
ет сидящим по-турецки на диване, 
на котором только что забылся на-
ркотическим сном Солор (в этот мо-
мент куда-то исчезнувший), и закан-
чивает свою одинокую пляску там 
же — и так же впотьмах (хотя, со-

гласно новому либретто, именно он 
должен был открыть Солору «дверь 
в царство теней»). Претензия, каза-
лось бы, частная, однако этот неле-
пый ляп — единственный вклад по-
становщика Лиепы в многолетнюю 
историю «Баядерки».

Остальные утраты — изъятие ста-
ринного танца Ману с кувшином, ис-
чезновение дюжины девушек с попу-
гаями, факиров с плошками, полови-
ны солистов в Grand pas, танца Ни-
кии с рабом, многолюдных шествий 
и т. д.— вынужденные: труппа Крем-
левского дворца ни по численности, 
ни по качеству на «Баядерку» вообще-
то не тянет. Хорошо хоть с «Тенями» 
выручила Московская академия хоре-
ографии, прислав восемь выпускниц, 
дабы дотянуть количество призраков 
до необходимых тридцати двух.

Стоило ли затевать постановку 
балета, заранее зная, что потери не-
избежны,— вопрос отнюдь не рито-
рический. И в данном случае корре-
спондент 

”
Ъ“ склонен ответить ут-

вердительно. По двум причинам. 
Во-первых, несомненна польза для 
самой труппы: «Баядерка» дает пре-
красный повод для профессиональ-
ного роста. Даже сейчас почти все — 
от кордебалета до премьеров — по-
сильно, но тщательно следят за вы-
воротностью и аккуратностью пози-
ций ног. Внимания на руки (жесткие 
и кричащие), корпус (солдатски-не-
сгибаемый), на ракурсы и поворо-

ты плеч (позы большинства танцую-
щих развернуты фронтально на зри-
теля) пока не хватает, но, возможно, 
со временем труппа одолеет и эти 
премудрости.

Трое главных исполнителей кар-
тины в целом не портят. Американ-
ка Джой Уомак, успешно делающая 
карьеру в кремлевской труппе, ока-
залась убедительной принцессой 
Гамзатти: надменной, властолюби-
вой, жестокой голливудской кра-
савицей. Недостатки танцовщи-
цы — ее основательная неповорот-
ливость, тяжелый прыжок, нездеш-
няя постановка корпуса и рук — не-
ожиданно сыграли на образ, а ста-
бильное итальянское фуэте и дисци-
плинированная музыкальность (не-
смотря на садистские темпы, под-
час задаваемые маэстро Кондраше-
вым) вызвали искреннее уважение. 
К воину Солору (Михаил Мартынюк, 
невысокий, ловкий прыгучий тан-
цовщик и опытный кавалер) техни-
ческих претензий вовсе нет. По ам-
плуа он, конечно, не романтический 
герой, скорее плут, но других вирту-
озов в Кремлевском балете, похоже, 
нет. Подходящая ему по росту ком-
пактная баядерка, храмовая танцов-
щица Никия (Ирина Аблицова), увы, 
не способна потрясать сердца, к то-
му же ее предсказуемые мимиче-
ские и телесные реакции часто (как 
в знаменитом танце со змеей) не сов-
падали со смыслом хореографии. Да 

и в акте «Тени» технических недоче-
тов оказалось предостаточно, за что 
стоит винить и репетиторов, позво-
ливших балерине отрезать большую 
часть диагонали «блинчиков» в ара-
беск и не отработавших большие ту-
ры в вариации с шалью. Однако есть 
надежда, что на эту роль в труппе 
найдутся претенденты: третья тень, 
юная Жанна Губанова, исполнила 
свою сложную вариацию с детски 
удивленным личиком и по-взросло-
му уверенными ногами.

Вторая причина для благодушия 
заключается в социально-культуро-
логической значимости премьеры. 
Небогатой широкой публике (а в до-
ступный Кремль ходит именно она) 
смотреть классический шедевр 
(хоть и покалеченный) все равно по-
лезнее, чем имеющиеся в репертуа-
ре труппы современные постанов-
ки или сомнительные фальшивки 
Андриса Лиепы, которые он выда-
ет за спектакли дягилевских «Рус-
ских сезонов». И лучшее подтвер-
ждение проникновения высокой 
балетной поэзии в сердца неиску-
шенных зрителей — тот искренний 
восторженный аплодисмент, кото-
рый после массового вальса теней 
вспорол глухую тишину Кремлев-
ского дворца. Воистину после по-
добного народного признания про-
фессиональные претензии к крем-
левской «Баядерке» выглядят высо-
комерным снобизмом.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Порченая жрица
«Баядерка» в Кремлевском балете

Джой Уомак (Гамзатти)  
в сопровождении Михаила 
Мартынюка (Солор) уверенно 
провела Grand pas от первого 
до последнего па   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА



спорт
12 kommersant.ruКоммерсантъ   l   Понедельник 1 февраля 2016 №15/П   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Представительный турнир Tata Steel Chess 
в Вейк-ан-Зе (Нидерланды) завершился 
победой чемпиона мира Магнуса Карлсена

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Шахматы

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Паскаль не выдержал давления
В повторной встрече с Сергеем Ковалевым канадец сдался после седьмого раунда

ТЕННИС

Новак Джокович  
дотянулся до легенды
Он в шестой раз стал чемпионом Australian Open

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Победа за явным преимуществом
Татьяна Волосожар и Максим Траньков  
на 20 баллов опередили своих ближайших преследователей

Финал Открытого чемпио-
ната Австралии между Но-
ваком Джоковичем и Энди 
Марреем, которые со-
шлись в решающем матче 
этого турнира в пятый раз, 
снова завершился в пользу 
серба — 6:1, 7:6, 7:6 (7:3). 
Лидер мирового рейтинга 
завоевал в Мельбурне уже 
шестой титул (2008, 2011, 
2012, 2013, 2015, 2016), 
повторив лучший резуль-
тат за всю историю и дове-
дя общее количество по-
бед на турнирах Большого 
шлема до 11.

После того как в суббо-
ту немка Анжелик Кербер в 
женском финале добилась 
сенсационной по всем пара-
метрам победы над Сереной 
Уильямс, можно было ожи-
дать, что и мужская часть тур-
нира завершится сюрпри-
зом. Во всяком случае, имен-
но в это хотелось верить бо-
лельщикам Энди Маррея, ко-
торый в четырех своих пре-
дыдущих финалах Australian 
Open неизменно проигры-
вал одному и тому же сопер-
нику — Новаку Джоковичу — 
и готовился сразиться с ним в 
Мельбурне в пятый раз.

Однако уже начало мат-
ча продемонстрировало, 
что воплотить в жизнь свою 
мечту шотландцу будет ар-
хисложно. Новак Джокович 
действовал так же четко и чи-
сто, как в первой половине 
полуфинала против Роджера 
Федерера, и всего за полчаса 
выиграл первый сет — 6:1.

Кульминацией матча ста-
ла концовка второй партии, 
продолжавшейся 80 минут и 
оказавшейся самой затяжной. 
При счете 5:5 и 40:0 на своей 
подаче Энди Маррей позво-
лил сопернику взять пять оч-
ков подряд, в том числе и по 
итогам розыгрыша на 40:30, 
состоявшего из 36 (!) ударов. 
Возможно, именно тогда серб 
сломал шотландца психоло-
гически. Во всяком случае, в 
следующем гейме тот не су-
мел использовать свой шанс 
— отыграть подачу, несмотря 
на неожиданный подарок от 
первой ракетки мира — две 
двойные ошибки подряд!

В третьей партии Энди 
Маррей не без труда довел 
дело до тай-брейка, но там 
снова дал слабину. Новак 
Джокович же в последние 
минуты матча выполнил три 

идеальные подачи по линии 
во второй квадрат и добился, 
можно сказать, уже привыч-
ной для себя победы в Ав-
стралии за 2 часа 53 минуты.

Вполне естественно, что 
на стороне Новака Джокови-
ча оказалось преимущество 
практически по всем стати-
стическим показателям. Вы-
полнив немного больше уда-
ров навылет (40 против 31 у 
серба), Энди Маррей допу-
стил просто непростительное 
количество невынужденных 
ошибок (65 против 41). Да и 
на своей второй подаче слиш-
ком часто позволял оппонен-
ту контратаковать — выиграл 
всего 35% очков (14 из 40).

Заработав 2000 рейтинго-
вых очков и $2,4 млн (Мар-
рею досталось 1200 очков 
и $1,2 млн), Джокович до-
гнал по количеству побед на 
Australian Open рекордсме-
на — австралийца Роя Эмер-
сона, который в 60-е годы 
прошлого века выигрывал 
домашний чемпионат шесть 
раз. В общей же сложности 
на турнирах Большого шле-
ма на счету 28-летнего сер-
ба уже 11 побед — столько 
же, сколько у австралийца 
Рода Лейвера и шведа Бьор-
на Борга. Впереди них толь-
ко четыре игрока — швейца-
рец Роджер Федерер (17), ис-
панец Рафаэль Надаль и аме-

риканец Пит Сампрас (по 
14), а также Рой Эмерсон (12).

Судя по всему, в этом го-
ду Новак Джокович по-преж-
нему будет иметь подавляю-
щее преимущество над свои-
ми конкурентами и снова по-
пытается сделать то, что ему 
еще никогда не удавалось: 
выиграть все четыре турни-
ра Большого шлема, а заодно 
и Олимпийские игры.

А перед мужским фина-
лом в решающем матче сме-
шанного разряда отличи-
лась россиянка Елена Весни-
на, которая вместе с бразиль-
цем Бруну Суаресом обыгра-
ла американо-румынский ду-
эт Коко Вандевей—Ориа Те-
кау — 6:4, 4:6, 10:5. Для 29-лет-
ней Весниной это первый ти-
тул в миксте. Раньше на тур-
нирах Большого шлема ей 
удавалось побеждать только 
в парном разряде — с Екате-
риной Макаровой на Roland 
Garros-2013 и US Open-2014.

Евгений Федяков

Семь наград — две золотые, 
одну серебряную и четыре 
бронзовые, что на две мень-
ше, чем год назад,— завое-
вали российские фигуристы 
на чемпионате Европы в Бра-
тиславе. Они сохранили пол-
ные квоты участников в чем-
пионате Европы будущего 
года — по три в каждом из че-
тырех видов.

Успех на чемпионате Евро-
пы Евгении Медведевой, Еле-
ны Радионовой и Анны Погори-
лой, повторивших прошлогод-
ний абсолютный результат рос-
сийских одиночниц, в очеред-
ной раз доказал, что за женскую 
часть отечественного фигурно-
го катания в ближайшее время 
можно не беспокоиться. При-
чем не только на континенталь-
ном, но и на мировом уровне. 
Он к тому же подтверждает те-
зис о взаимозаменяемости на-
ших прим. Так, место Елизаве-
ты Туктамышевой, выигравшей 
все до единого главные старты 
прошлого сезона и, хочется ве-
рить, испытывающей нынче 
лишь временные трудности, за-
няла Евгения Медведева. 16-лет-
няя дебютантка взрослых со-
ревнований с ходу победила в 
финале Гран-при, а теперь и на 
чемпионате Европы. Зрелое ка-
тание ученицы Этери Тутберид-
зе внушает уверенность в том, 
что и победа на чемпионате ми-
ра — лишь вопрос времени. А 
замечательная во всех отноше-
ниях, однако чуть менее везу-
чая Елена Радионова — надеж-
ный дублер, который в любой 
момент может примерить ли-
дерскую роль на себя.

Мужское одиночное ката-
ние, наоборот, вид самый в Рос-
сии проблемный. Причем дав-
но. С тех пор как в 2010 году на 
Олимпиаде в Ванкувере завер-
шил свои активные выступле-
ния Евгений Плющенко (его 
редкие появления на большом 
льду — вроде того, что принес 
ему командное золото олим-
пийского турнира 2014 года 
в Сочи,— не в счет). Уже четы-
ре года болельщики ждут боль-
ших побед от безусловно ода-
ренного Максима Ковтуна, но 
этого все не происходит. А ме-
дали, которые чемпион Рос-
сии, включивший в свои про-
граммы пять четырехоборот-
ных прыжков, изредка берет 
на международных турнирах, 
в том числе на чемпионатах Ев-
ропы (в прошлом году — сере-
бряную, в нынешнем — брон-
зовую),— свидетельство его не-

дюжинного потенциала, с од-
ной стороны, и крайней неста-
бильности — с другой.

С такой подвижной психи-
кой, как у воспитанника Елены 
Буяновой, который разве что 
на паре-тройке турниров оди-
наково успешно прокатал обе 
программы, в большом спорте 
ловить нечего. Особенно в си-
туации, когда конкуренция в 
мужском фигурном катании за-
шкальная и соревноваться при-
ходится с такими зубрами, как 
непобедимый в своих нынеш-
них кондициях олимпийский 
чемпион японец Юдзуру Ха-
нью, четырехкратный чемпион 
Европы Хавьер Фернандес (свое 
последнее золото испанец заво-
евал как раз в Братиславе), трех-
кратный чемпион мира кана-
дец Патрик Чан. Да и талантли-
вой молодежи из Китая, Япо-
нии и некоторых других стран 
с каждым годом становится все 
больше. Как показал чемпионат 
Европы, наиболее перспектив-
ным у нас является занявший 
пятое место 20-летний петер-

буржец Михаил Коляда. Пока 
он владеет лишь одним прыж-
ком в четыре оборота, но на бу-
дущий год они с тренером Ва-
лентиной Чеботаревой обеща-
ли подготовить два.

В российских танцах ситуа-
ция постепенно выправляется. 
Во всяком случае, все три уча-
ствовавших в чемпионате дуэ-
та выступили примерно на од-
ном высоком уровне. И притом 
что медаль — бронзовую — вы-
играли Екатерина Боброва—
Дмитрий Соловьев, ставшие 
четвертыми и пятыми Викто-
рия Синицына—Никита Каца-
лапов, Александра Степанова—
Иван Букин выглядели не сла-
бее. Другое дело, что лидерст-
во французов Габриэлы Папада-
кис—Гийома Сизерона нынче 
непоколебимо, причем не толь-
ко в Европе, но и в мире. Одна-
ко с другими танцорами, в том 
числе с серебряными призера-
ми чемпионата Анной Каппел-
лини—Лукой Ланотте, россия-
нам бороться по силам.

Победа в Братиславе дву-
кратных олимпийских чемпи-
онов в парном катании Татьяны 
Волосожар—Максима Транько-
ва была безоговорочной. Они 
на 20 баллов опередили вели-
кую Алену Савченко, дебюти-
ровавшую здесь с новым парт-

нером — французом Брюно 
Массо (прежний ее партнер Ро-
бин Шолковы — с ним немец-
кая пара выиграла четыре чем-
пионата Европы, пять — мира, 
а также две олимпийские меда-
ли — после Игр в Сочи перешел 
на тренерскую работу). Вновь 
образованная пара Савченко—
Массо, также представляющая 
Германию, вовсе не хуже преж-
ней. Однако из-за отсутствия 
достаточного опыта совмест-
ных выступлений в междуна-
родных соревнованиях преж-
них кондиций фигуристы еще 
не набрали, поэтому и не из-
бежали технических ошибок. 
К сожалению, две другие на-
ши пары — Евгения Тарасова—
Владимир Морозов, вторично 
отметившиеся бронзой, а также 
ставшие восьмыми Кристина 
Астахова—Алексей Рогонов — 
заметного прогресса за минув-
ший год не добились.

По окончании чемпионата 
любопытное заявление сделал 
Максим Траньков. Он выразил 
намерение обратиться в Между-
народный союз конькобежцев 
(ISU) с просьбой отменить в пар-
ном катании четырехоборот-
ные элементы — подкрутку и 
выбросы. По словам Транькова, 
который сам покалечился и не 
выступал половину сезона из-
за попыток их освоить, только 
в этом году четырехоборотные 
элементы привели к травмам 
фигуристов из пяти лидирую-
щих в мире спортивных пар. В 
том числе из-за травмы плеча 
партнера не приехали в Брати-
славу олимпийские чемпионы 
в команде, победители финала 
Гран-при 2015 года Ксения Стол-
бова—Федор Климов.

Валерия Миронова

В пятый раз в фина-
ле Открытого чемпио-
ната Австралии Нова-
ку Джоковичу проти-
востоял Энди Маррей, 
и в пятый раз победу 
праздновал сербский 
теннисист     ФОТО IMAGO

В Братиславе двукратные 
олимпийские чемпионы 
Татьяна Волосожар и Мак-
сим Траньков в четвертый 
раз выиграли золото чем-
пионата Европы     ФОТО AP

РЕЗУЛЬТАТ

Шахматы
Турнир Tata Steel Chess  
в Вейк-ан-Зе (Нидерланды)
Десятый тур. Сергей Карякин (Рос-
сия)—Аниш Гири (Нидерланды) 0,5:0,5. 
Хоу Ифань (Китай)—Майкл Адамс (Анг-
лия) 0,5:0,5. Уэсли Со (США)— Магнус 
Карлсен (Норвегия) 0,5:0,5. Дин Лижэнь 
(Китай)—Павел Эльянов (Украина) 1:0. 
Давид Навара (Чехия)—Евгений Тома-
шевский (Россия) 0,5:0,5. Фабиано Ка-
руана (США)—Люк ван Вели (Нидерлан-
ды) 1:0. Вэй И (Китай)—Шахрияр Маме-
дьяров (Азербайджан) 0,5:0,5.
Турнирное положение. 1. Карлсен — 8,5 
очка. 2. Каруана — 8. 3. Дин Лижэнь — 7,5. 
4–5. Гири, Со — по 6,5. 6–8. Вэй И, Маме-
дьяров, Эльянов — по 6. 9–10. Карякин, 
Навара — по 5,5. 11–14. Томашевский, 
Адамс, ван Вели, Хоу Ифань — по 4,5.

Чемпионат Европы 
в Братиславе
Женщины. 1. Евгения Медведева — 
215,45 балла. 2. Елена Радионова — 209,99. 
3. Анна Погорилая (все — Россия) — 187,05.
Мужчины. 1. Хавьер Фернандес (Испания) — 
302,77 балла. 2. Алексей Быченко (Израиль) — 
242,56. 3. Максим Ковтун — 242,21… 
5. Михаил Коляда — 236,58… 8. Александр 
Петров (все — Россия)— 229,69.
Спортивные пары. 1. Татьяна Воло-
сожар—Максим Траньков (Россия) — 
222,66 балла. 2. Алена Савченко—Брюно 
Массо (Германия) — 200,78. 3. Евгения Та-
расова—Владимир Морозов — 197,55… 
7. Кристина Астахова—Алексей Рогонов 
(обе пары — Россия) — 174.72.
Танцы. 1. Габриэлла Пападакис—Гийом 
Сизерон (Франция) — 182,71 балла. 2. Анна 
Каппеллини—Лука Ланотте (Италия) — 178,01. 
3. Екатерина Боброва—Дмитрий Соловь-
ев — 176,50. 4. Виктория Синицына—Ни-
кита Кацалапов — 172,65. 5 Александра 
Степанова—Иван Букин (все пары — Рос-
сия) — 165,55.

В монреальском матче-ре-
ванше против канадца Жана 
Паскаля российский боксер 
Сергей Ковалев, владею-
щий титулами чемпиона 
 мира в категории до 79,4 кг 
по версиям Международ-
ной боксерской федера-
ции (IBF), Всемирной бок-
серской ассоциации (WBA) 
и Всемирной боксерской ор-
ганизации (WBO), разобрал-
ся с соперником еще более 
жестоко, чем в состоявшем-
ся в прошлом году первом 
поединке. Проведя, по сути, 
безупречный бой, Ковалев 
вынудил Паскаля сдаться 
после седьмого раунда.

Этот бой, строго говоря, не 
добавил ничего нового к репу-
тации Сергея Ковалева — бок-
сера, которого журнал The Ring 
уже признавал лучшим среди 
вообще всех бойцов, вне зави-
симости от весовой категории, 
боксера, уже названного явле-

нием неординарным, грандиоз-
ным. И все-таки, отмечая карьер-
ные вехи Ковалева, галочку на-
против него поставить, возмож-
но, стоит. Проходной, дежурной 
эта победа не была точно.

В марте прошлого года Сер-
гей Ковалев уже встретился с 
Жаном Паскалем в том же мон-
реальском Bell Centre. Паскаль, 

боксер, бесспорно, классный, 
выигрывавший чемпионский 
титул, к тому поединку был го-
тов очень неплохо, но продер-
жался семь раундов и минуту 
и на фоне Ковалева выглядел 
бойцом немножко, что ли, из 
другой, пониже уровнем лиги.

Так вот считается, что по-
вторное, тем более через до-

вольно короткий промежуток 
времени противостояние су-
лит проигравшему в первом 
более солидные шансы — ну 
хотя бы благодаря выученным 
урокам. Однако в данном слу-
чае правило не сработало. На-
оборот, Ковалев, и за бой 2015 
года заслуживший отзывы ис-
ключительно восторженные, 

за бой нынешний заработал от 
большинства экспертов оцен-
ки какие-то запредельные.

Жан Паскаль и сейчас подго-
товился к столкновению с ним 
как надо — был подтянут, сух, 
играл рельефными мышцами. В 
принципе и со скоростью, и с на-
строем у него все было в поряд-
ке. Но и такой Паскаль — вер-

нувшийся в недавние времена 
своего расцвета — не то что про-
игрывал Сергею Ковалеву, он во-
обще не мог ничего сделать.

В боксе российского полутя-
жа поражало многое и помимо 
жесткости. Ну, например, фи-
зика. Ковалев включился в бой 
сразу же, без раскачки и уже 
в первом раунде джебом на-

встречу отправил претендента 
в стопроцентный нокдаун, от-
чего-то рефери Майклом Гриф-
фином не зафиксированный, 
а потом не сбрасывал, а ско-
рее наращивал обороты, слов-
но время от времени менял ба-
тарейки. А еще больше пора-
жало то, с какой легкостью, с 
каким изяществом Ковалев 
контролировал чужие дейст-
вия. Иногда эти его уклоны и 
уходы производили впечатле-
ние ярче, чем атаки.

Статистика, иллюстрирую-
щая внимательность, чуткость 
и пластичность Ковалева, по-
сле этого боя смотрелась про-
сто фантастической. Паскаль 
не так уже редко кидался на не-
го, кидался резко. Но при этом 
сумел выбросить всего 108 уда-
ров (против 412 у чемпиона), а 
до цели из них долетели лишь 
30 (у Ковалева — 165). Три десят-
ка — в одном отдельном взятом 
пятом раунде россиянин запи-
сал на счет больше попаданий, 
чем Паскаль за весь поединок!

К пятому раунду было уже со-
вершенно очевидно, что попыт-
ка номер два канадца доказать, 
что он из той же лиги, что и Ко-
валев, обречена на провал. Его 
выступление состояло сплошь 
из мучений и страданий, а реа-
гировал на атаки оппонента Па-
скаль в основном единствен-
ным способом — сгибаясь вдвое 
у канатов, чтобы уберечь лицо.

Тренер Фредди Роуч после 
шестого раунда настойчиво со-
ветовал ему прекратить эту пыт-
ку. Однако Паскаль зачем-то хо-

тел продолжения и снялся толь-
ко после еще трех минут беспре-
рывных бомбардировок Ковале-
ва, который, когда пришло вре-
мя принимать поздравления с 
защитой титулов, отметился не 
менее эффектной, чем собствен-
но поединок, домашней заготов-
кой в словесном жанре. Коммен-
татор HBO спросил Сергея Кова-
лева, с кем бы он хотел драться 
в следующем бою, до того как 
наконец все утрясется с его уже 
анонсированной на осень бит-
вой с американской суперзве-
здой Андре Уордом. Ковалев, не 
задумываясь, ответил: «С Адо-
нисом Чикенсоном». Кто имел-
ся в виду под «Курицыным», пу-
блика поняла моментально. Ко-
валев переделал фамилию еще 
одного канадского боксера — 
Адониса Стивенсона, который 
оберегает свой титул Всемир-
ного боксерского совета (WBC), 
все время под разными, связан-
ными в первую очередь с бизне-
сом, предлогами уклоняясь от 
матча против российского чем-
пиона. Для наглядности тот еще 
и прокудахтал.

Шутка вызвала смех и апло-
дисменты, а также появление 
в ринге самого Стивенсона, ко-
торый отобрал у ведущего ми-
крофон, чтобы прокричать 
что-то насчет того, что это он 
тут «честный» чемпион. Впро-
чем, последние сомнения на-
счет честности чемпионства 
Ковалева развеялись задолго 
до второй взбучки, устроенной 
им Паскалю.

Алексей Доспехов

Большую часть боя про-
тив Сергея Ковалева Жан 
Паскаль провел, стара-
ясь просто уберечь лицо 
от ударов российского 
чемпиона     ФОТО REUTERS
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